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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

ВОССТАНИЕ КЛОНОВ
От правозащитной организации 

«Комитет солдатских матерей» требуют деньги 
за товарный знак

После объявления о частичной 
мобилизации как грибы после дождя 
стали появляться и активизировались 
всевозможные посредники и мошенни-
ки, предлагающие сомнительные и не-
редко дорогостоящие услуги призыв-
никам и военнообязанным. Не остались 
в стороне и правозащитники, которые и 
в более спокойное время представля-
ли интерес для всевозможных прохо-
димцев, использующих организации-
клоны с идентичным или похожим до 
степени смешения наименованием. На 
этот раз под удар попали... солдатские 
матери, точнее, хорошо известный Ко-
митет солдатских матерей.

Одна из старейших правозащит-
ных общественных организаций не-
ожиданно узнала, что теперь должна 
платить дань некой новоиспеченной 
конторе почти с таким же названием 
— Ассоциация по содействию защите 
прав военнослужащих и призывников 
«Комитет солдатских матерей». Пла-
тить за то, что якобы использует на-
звание своей же организации, которая 
вдруг оказалась чьим-то товарным 
знаком...

В ситуации разбирался «Москов-
ский комсомолец».
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 5-ю стр.

РОСКОШЬ ВОЕВАТЬ 
ИЗ СОСТРАДАНИЯ

Сергей ДОНЦОВ,
заслуженный 

юрист РФ

СЛОМАННАЯ 
МАРИОНЕТКА
Фактически Путин в понедельник признал 

за Украиной статус государства-террориста. 
Таким образом Россия окончательно обозна-
чила конфигурацию возможных переговоров 
об урегулировании кризиса — Зеленский в 
ней лишняя деталь.

Судя по публикациям в западной прессе 
и выступлениям политиков, мир в целом — а 
Европа в большей степени — устал от про-
исходящего на Украине. Публикаций и заяв-
лений довольно много. Из самых ярких (хоть 
и не самых важных) можно вспомнить Илона 
Маска. Из более свежих — после взрыва на 
Крымском мосту представитель Пентагона 
Джон Кирби заявил, что странам нужно найти 
выход «дипломатическим путем». «Мы все 
хотим, чтобы этот конфликт закончился. Он 
слишком затянулся», — отметил он. Но при 
этом добавил, что США продолжат поставлять 
оружие Киеву.

Газета La Repubblica написала: Вашинг-
тон озабочен тем, что Киев предпринимает не-
согласованные действия. Очевидно, имеются 
в виду теракты — убийство Дарьи Дугиной и 
подрыв на Крымском мосту. Впрочем, газета 
отмечает, что для США этого пока недоста-
точно, чтобы списать со счетов президента 
Украины Владимира Зеленского.

Возможно, этого было недостаточно, пока 
свое отношение однозначно не высказало 
высшее политическое руководство России. 
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СУДНЫИ ДЕНЬ УКРАИНЫ
Утро 10 октября Украина встрети-

ла масштабной воздушной тревогой: 
Киев, Львов, Харьков, Днепропетровск, 
Одесса, Ивано-Франковск, Сумы, Пол-
тава, Кривой Рог подверглись масси-
рованному ракетному удару со сто-
роны российских вооруженных сил. 

Как результат, почти во всей стране 
перебои с электричеством и водоснаб-
жением, посольство США в Киеве при-
звало своих граждан по возможности 
покинуть страну.
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НОВЫЙ ХУДРУК 
ТЕАТРА ИМЕНИ 
ГОГОЛЯ АНТОН 
ЯКОВЛЕВ 
ОТКРЫЛ СВОЙ 
ПЕРВЫЙ СЕЗОН 
МАНИФЕСТОМ
«Мы не имеем 
право на уныние, 
смуту, нигилизм, 
ненависть»
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В киевской башне 101Tower базировался 
Департамент силовых ведомств.

Киев, утро 10 октября.

В Днепропетровске ракета 
прилетела в корпус завода 
«Южмаш».

Во Львове ударами 
повреждена ТЭС.
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«ДВЕ СОТНИ — И ТЫ НА МОСТУ»
Приятель погибшего водителя-дальнобойщика 

рассказал о нем и его работе

История с водителем грузови-
ка Махиром Юсубовым, чья маши-
на взорвалась на Крымском мосту, 
обрастает новыми подробностями. 
Напомним, по версии Следственно-
го комитета, его фуру использовали 
фактически как «шахида», начинив 

взрывчаткой втайне от водителя.
Мы поговорили со знакомым по-

гибшего о его жизни и узнали, сколько 
платят дальнобойщики, чтобы избе-
жать проверок.
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Грузовик 
и «Кадиллак» 
за секунду 
до взрыва.

Дежурная бригада: Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Татьяна АНТОНОВА, 
Светлана РЕПИНА, Федор УЖОВ и др.

ПОЖИЛОЙ ВЕРБЛЮД ПОГИБ НА ГЛАЗАХ У ПОСЕТИТЕЛЕЙ

Мертвого верблюда об-
наружили посетители в 
мини-зоопарке, располо-
женном в подмосковном 
поселке Гжель Раменско-
го городского округа. Тело 
несчастного животного, 
распростертое в вольере, 

привлекло много мух и 
зевак, однако сотрудники 
зоосада несколько часов 
не подходили к останкам, 
игнорируя обращения 
граждан. 

Как стало известно 
«МК», настоящий шок ис-
пытали в воскресенье го-
сти маленького зверинца, 
когда поняли, что их лю-
бимое животное — милый 
Плевака (так 30-летнего 
обитателя зоопарка про-
звали за то, что он очень 
любил брызгать слюной), 
испустил дух. Несчастный 
пролежал в таком поло-
жении до глубокой ночи, 
а в понедельник зоопарк 
закрыли. И только к обе-
ду администрация музея 

под открытым небом при-
зналась людям, которые 
начали массово отказы-
ваться от экскурсий, что 
нечаянным очевидцам 
пришлось наблюдать 
животное после укола эв-
таназии. Пока сердце би-
лось, Плеваку невозмож-
но было накрыть тентом, 
поэтому только поздно 
вечером, когда он умер, 
его загрузили в грузовик 
и увезли на кремацию. 
«Верблюд мучился от бо-
лей очень давно, у него бо-
лели суставы, он перестал 
вставать на ноги, кушал 
через зонд, у него упали 
на бок горбы, — пояснили в 
зоопарке. — Он угасал бук-
вально на глазах. В итоге 

было принято непростое 
решение усыпить живот-
ное. Когда люди решили, 
что он умер, сердце его 
после укола еще билось. 
Поэтому накрывать его мы 
не стали».

К слову, уникальность 
гжельского зоопарка в 
том, что он появился ско-
рее как приют для живот-
ных. Изначально это был 
маленький живой уголок, 
куда начали приносить не-
нужных питомцев. Сирых 
и убогих зверей тут при-
нимали с радостью. 

В память о кончине Пле-
ваки зоосад в понедельник 
был закрыт. Во вторник 
же он вновь откроет свои 
двери. 

ТРЕХЛЕТНЮЮ ДЕВОЧКУ УБИЛО 
СВАДЕБНЫМ ШАТРОМ

Шатер, убивший девочку 
в подмосковном парке в 
воскресенье днем, служил 
украшением на свадьбе. 
Впрочем, молодожены 
в трагедии не виноваты: 
вина за случившееся ле-
жит целиком на работягах, 
демонтировавших деко-
рации.

Как стало известно 
«МК», несчастье произо-
шло примерно в три часа 
дня. 31-летний уроженец 
Узбекистана, который 
вместе с женой снимает 
дом в Мытищинском го-
родском округе, привез в 
парк Новоалександрово 

3-летнюю дочурку. Они 
прогулялись до пляжа, 
побродили по дорожкам 
возле мангальной зоны и 
направились в ту сторону, 
где в летнее время устраи-
вались крупные семейные 
торжества. Там располо-
жено несколько шатров. 
Накануне в одном из них 
играли свадьбу. Его-то и 
начали демонтировать 
рабочие.

На свою беду, папа с доч-
кой зашли в самый «эпи-
центр» демонтажных ра-
бот. В этот момент одна из 
арок накренилась и рухну-
ла прямо девочке на спину. 
Ребенок потерял сознание, 
а папа подхватил дочку и 
побежал на стоянку, где 
была припаркована его ма-
шина. Мужчина сам довез 
девочку до станции скорой 
помощи, однако когда док-
тор начал осматривать ма-
лышку, оказалось, что она 
уже мертва. У ребенка был 
сломан позвоночник. 

ВДОЛЬ САМОЙ ДЛИННОЙ СКАМЕЙКИ МОЖНО 
УСТРАИВАТЬ ЗАБЕГИ

Лавочка, которая имеет 
все шансы завоевать ти-
тул самой длинной в мире, 
появилась на входе в парк 
«Покровское-Стрешнево» 
со стороны 5-го Войков-
ского проезда. Необычная 
скамейка имеет волноо-
бразную форму и обрам-
ляет новую зону отдыха.

Как стало известно «МК», 
витиеватая лавочка уста-
новлена в «Покровском-
Стрешневе» взамен груп-
пы ранее существующих 
скамеек. Она расположена 
у входа в парк со стороны 
жилого района, станций 
метро, МЦК и МЦД-2. Че-
рез него проходит больше 
посетителей, чем через 
другие входы, поэтому эту 
территорию было решено 

оформить 
особым обра-
зом. Архитек-
торы решили 
организовать 
в этом месте 
зону для раз-
думий, отды-
ха и спокой-
ного общения 
с друзьями. 
Подразуме-
вается, что шумные ком-
пании будут выбирать для 
посиделок другие уголки 
парка.

Конструкцию скамьи вы-
полнили из металлическо-
го каркаса, облицованного 
деревянными рейками. Ее 
длина 80 метров, а высота 
спинки варьируется от 55 
см до 1,4 метра от уровня 

земли. Территорию вокруг 
лавочки благоустроили: 
здесь высадили много-
летние цветы и злаковые 
культуры, которые обрам-
ляют высокие березы и 
клены. В центре зоны от-
дыха разместили клумбу 
такой же необычной вол-
нообразной формы, кото-
рая подчеркивает изгибы 
скамейки.

ОХРАННИК, РАССТРЕЛЯВШИЙ 
ГОСТЕЙ КЛУБА ИЗ-ЗА КЕПКИ, 

ПОЛУЧИЛ 17 ЛЕТ ТЮРЬМЫ
Московский городской 

суд приговорил к длитель-
ному заключению Олега 
Котлячкова, который еще 
в XX веке застрелил двоих 
посетителей московского 
клуба. Все эти годы муж-
чина скрывался.

Как ранее рассказывал 
«МК», в конце декабря 
1999 года два бизнесмена 
отдыхали в клубе «Макс» 
на улице Удальцова, один 
из них забыл свою кепку-
фуражку, это вынудило 
друзей спустя некоторое 
время вернуться. Фураж-
ку им отдали, но забывчи-
вые посетители все равно 
были недовольны — пово-
дом стало то, что им буд-
то бы пришлось слишком 
долго ждать на морозе, 
пока охранники вынесли 
головной убор. Начался 
конфликт, который бы-
стро перешел в стрель-
бу. Охранник клуба Олег 
Котлячков достал моди-
фицированный пистолет 
ПСМ и произвел минимум 
четыре выстрела в посе-
тителей клуба. Один из 
них скончался на месте, 
второй скончался в боль-
нице.

Убийца ударился в бега, 
купил себе поддельный 
паспорт с новым именем. 
Это подтвердил и участко-
вый, которому Котлячков 
показывал свои новые до-
кументы. Лишь в начале 
этого года его задержа-
ли. Кстати, Котлячков уже 
был судим, причем тоже 
за убийство в баре. К мо-
менту расстрела гостей 
«Макса» он отсидел 8 лет 
за предыдущее престу-
пление.

Суд учел мнение прихо-
жан церкви в деревне, где 
все эти годы жил Котляч-
ков, которые охарактери-
зовали его положительно. 
В разговоре с корреспон-
дентом «МК» они вообще 
выразили уверенность, 
что стрельба была актом 
самообороны, якобы жиз-
ни Котлячкова угрожала 
смертельная опасность. В 
итоге мужчину приговори-
ли к 17 годам и 3 месяцам 
колонии строго режима. 
Кроме того, убийца обязан 
возместить полмиллиона 
рублей племяннице одно-
го из погибших в качестве 
компенсации морального 
ущерба.

РЕДКИЙ ЗИМОРОДОК ЗАГЛЯНУЛ 
В МОСКВУ ПО ПУТИ НА ЮГ

В «Лосином остро-
ве» обнаружили 
чрезвычайно 
редкого пер-
натого гостя 
— зимородка. 
Эта ярко окра-
шенная птица 
размером чуть 
больше воробья 
обычно обитает в 
южных регионах Рос-
сии.

Как узнал «МК», ред-
кую птицу заметили на 
заповедных Яузских бо-
лотах, около Чугунного 
моста. Краснокнижную 
птицу сфотографировали 
в прошедшие выходные: 
она сидела на ветке ольхи 
и высматривала добычу. 
Орнитологи считают, что 
зимородок остановился 
здесь во время пролета и 
выбрал идеальное место 
для отдыха.

Эти птицы имеют при-
мечательную внешность: у 

них яркий бирюзово-
р ы ж и й  о к р а с , 

большая голова и 
длинный острый 
клюв. Они лю-
бят уединение, 
поэтому уви-
деть их в при-

роде — большая 
редкость. Пи-

таются зимород-
ки мелкой рыбой, за 

которой ныряют в воду. 
Для жизни им необходим 
чистый водоем с проточ-
ной водой, обрывистые 
заросшие берега. При-
сутствие данного вида 
на природных террито-
риях Подмосковья мож-
но считать индикатором 
сохранения относительно 
чистых и богатых рыбой 
рек и водоемов. А в сто-
лице орнитологи встреча-
ли зимородка шесть лет 
назад — на речке Химке 
в парке «Покровское-
Стрешнево».

МОСКОВСКИЕ ВРАЧИ УМЕНЬШИЛИ ГРУДЬ ПОДРОСТКУ

Справиться с деликат-
ной проблемой помогли 
столичные хирурги 15-
летнему подростку. Из-
за нарушенного гормо-
нального фона у мальчика 
сформировалась «жен-
ская» грудь; специалисты 
с помощью операции вер-
нули части тела эстетиче-
ский вид.

Как удалось узнать 
«МК», некоторое время 
назад в Детскую больницу 
№9 им. Г.Н.Сперанского 
поступил 15-летний па-
циент. Последние четыре 

года у подростка наблю-
далось ожирение второй 
степени: он вел мало-
подвижный образ жизни 
и привык много есть. В ре-
зультате у мальчика сфор-
мировался гормональный 
фон по женскому типу; 
это привело к тому, что 
у него «выросла» грудь, 
а также увеличился раз-
мер ареолы сосков до 5 
см (при норме 2–2,5 см). В 
медицине это называется 
гинекомастия.

Подростку проводили 
множество исследований, 

но серьезных нарушений 
не выявили. Врачи сооб-
щили о необходимости 
сбросить вес. Мальчик 
взял себя в руки и смог 
похудеть. Однако грудь 
при этом не уменьшилась 
в размере, а кроме того, 
еще и «обвисла». Своего 
внешнего вида парень 
очень стеснялся, стал 
замкнутым. Тогда на по-
мощь пришли хирурги.

Сначала специалисты 
выполнили подкожное 
удаление железы c пре-
обладанием жировой 
ткани. Затем провели мо-
делирующую операцию 
по уменьшению ареолы 
сосков — между ними и ко-
жей сузили и затянули тка-
ни. В послеоперационном 
периоде подросток носил 
корсет. Теперь внешний 
вид молочных желез со-
ответствует норме. Вра-
чи пообещали, что грудь 
больше не вырастет, но 
пациенту все равно нужно 
следить за здоровьем — 
обязательно заниматься 
спортом и правильно пи-
таться.

ПЕНСИОНЕРА НЕ СТАЛИ САЖАТЬ 
ЗА ОБСТРЕЛ САМОЛЕТА

Три года условно полу-
чил подмосковный пен-
сионер, обстрелявший 
из ружья легкомоторный 
самолет. Приговор пожи-
лому «снайперу» огласил 
10 октября Солнечногор-
ский горсуд.

Необычный инцидент 
произошел 14 сентября 
2020 года. Пенсионер-
инвалид Виктор Клей-
менов, которому на тот 
момент было 58 лет, изму-
чился от постоянного рева 
самолетных двигателей. 
Всего в 10 метрах от его 
дома в деревне Шевлино 
расположен аэродром, от-
куда регулярно взлетают 
частные легкомоторные 
«птички». Такое сосед-
ство стало для пожило-
го человека настоящей 
пыткой. Когда у мужчи-
ны окончательно сдали 
нервы, он схватился за 
двуствольное охотничье 

ружье и дважды выстре-
лил в пролетающий мимо 
«Пайпер-28». Пули попали 
в фюзеляж борта. Пилот 
и пассажир самолета не 
пострадали. Однако сам 
лайнер получил серьез-
ные повреждения, экс-
перты нашли 17 пулевых 
отверстий. Сыщики за-
вели на пенсионера уго-
ловное дело сразу по двум 
статьям УК: «Хулиганство» 
и «Умышленное уничто-
жение или повреждение 
чужого имущества». Сам 
стрелок сразу объяснил 
стражам порядка, что гул 
самолетов довел его до 
кипения. В суде Виктор 
Клейменов просил об 
оправдательном приго-
воре. Прокурор запросил 
для пенсионера четыре с 
половиной года колонии 
условно. Суд назначил 
еще меньше — три года 
условно. 

telegram:@mk_srochno
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ЗАПАДНЫЙ ПЛАЦДАРМ
Сильные и слабые стороны 
белорусских вооруженных сил
Президент Белоруссии Александр 
Лукашенко 10 октября сообщил о раз-
вертывании совместной региональной 
российско-белорусской группировки 
войск. Это заявление в любом слу-
чае можно расценивать как фактор 
поддержки России в сложных военно-
политических условиях. Но насколько 
мощным военным союзником являет-
ся для нас Белоруссия? Каковы воз-
можности белорусской армии? На эти 
и другие вопросы «МК» ответил стар-
ший научный сотрудник Центра ана-
лиза стратегий и технологий (ЦАСТ) и 
научный редактор журнала «Экспорт 
вооружений» Михаил Барабанов.

Лукашенко на совещании по вопросам без-
опасности рассказал, что договорился с Вла-
димиром Путиным во время недавней встречи 
в Санкт-Петербурге развернуть региональную 
группировку. Решение о ее создании было при-
нято несколько лет назад. Но до сих пор в рамках 
этого соглашения проходили только тренировки 
российских и белорусских подразделений, 
выезжавших на полигоны друг друга.

Теперь же в связи с обострением на за-
падных границах Союзного государства пона-
добилась развернутая группировка.

Развертывание группировки началось два 
дня назад. Численность ее Лукашенко раскры-
вать не стал, намекнув только, что со стороны 
России «это будет не одна тысяча человек».

«И будьте готовы в ближайшее время при-
нять этих людей и разместить там, где нужно, 
по нашему плану. Без перебора, без нагнета-
ния ситуации и обстановки», — поставил он 
задачу.

Неделю назад минобороны Белоруссии 
сообщило, что при необходимости Белоруссия 
способна выставить 500 тысяч военнообязан-
ных подготовленного резерва. Как сообщил 
тогда министр обороны Белоруссии Виктор 
Хренин, мобилизационные сборы в республике 
носят постоянный характер, и за последние 20 
лет их прошли 130 тысяч человек.

О реальных возможностях белорусской 
армии «МК» сообщил старший научный со-
трудник Центра анализа стратегий и технологий 
(ЦАСТ) и научный редактор журнала «Экспорт 
вооружений» Михаил Барабанов.

— Насколько ценным военным союзни-
ком является белорусская армия? Каковы 
ее численность, структура, состав?

— Ситуация с белорусскими вооруженны-
ми силами достаточно многоаспектна. С одной 
стороны, номинально, в неотмобилизованном 
состоянии, белорусские вооруженные силы не 
представляют для Вооруженных сил России 
особой ценности, имея шесть линейных бригад 
и 20 тысяч человек личного состава на начало 
этого года.

Однако в условиях выявившейся очевидной 
острой нехватки личного состава в российских 
войсках даже белорусские силы, тем более 
свежие, смогут стать достаточно ощутимым 
пополнением. 

В отмобилизованном состоянии бело-
русские силы, очевидно, теоретически могут 
внести еще более значительный вклад. Воз-
можно, каждая из белорусских бригад подле-
жит доразвертыванию в две бригады в особых 
условиях.

Ну и остается вопрос устойчивости бело-
русских войск в условиях очевидного глубокого 
общественно-политического раскола в Бело-
руссии и явной непопулярности в белорусском 
обществе идеи войны с Украиной. Скорее всего, 
эта устойчивость будет невысокой, а любое 
участие в вооруженном конфликте приведет к 
новой дестабилизации в Белоруссии с непред-
сказуемыми последствиями.

— Насколько хорошо она вооружена?
— В свете уроков нашей спецоперации 

белорусская армия очевидно вооружена плохо 
и устаревшим вооружением, уступая в этом от-
ношении российской. Определенную ценность 
могут представлять имеющиеся у Белоруссии 
высокоточные ракетные комплексы «Полонез» 
(ракета фактически китайского происхождения), 
однако их боевые возможности реально не 
проверены в деле.

— Какова доля в армии белорус-
ского, российского и иностранного 
вооружения?

— Практически все вооружение совет-
ское. С небольшими вкраплениями техники 
постсоветского производства — белорусского, 
российского и китайского.

— Насколько эффективна система под-
готовки резерва?

— Насколько могу судить, до нынешнего 
года она была скорее формальной. Пробле-
ма с белорусскими резервами в том, что их 
реальное морально-политическое состояние 
под большим вопросом.

— Способна ли белорусская армия 
противостоять наступлению НАТО со сто-
роны польской границы? Сколько сможет 
продержаться?

— Скорее всего, реальные возможности 
по сопротивлению белорусских войск силам 
НАТО очень низкие. Бои на Украине продемон-
стрировали проблемы нашей армии в проти-
востоянии даже с относительно технически 
равным противником. Уместно предположить, 
что небольшим и устаревшим белорусским 
вооруженным силам будет гораздо сложнее в 
боевых действиях против высокотехнологичных 
вооруженных сил НАТО.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

УСАМА БЕН ЗЕЛЕНСКИЙ
Почему Путин не объявил 
режим контртеррористической 
операции
«В случае продолжения терактов от-
веты будут жесткими и будут соответ-
ствовать уровню угроз для Россий-
ской Федерации», — заявил Владимир 
Путин на заседании Совбеза 
10 октября. Утро понедельника и 
впрямь для украинской стороны 
выдалось жестким: массированные 
удары по ТЭЦ, узлам связи и пресло-
вутым центрам принятия решений 
— на создание эффекта тотального 
паралича и блэкаута у наших Воору-
женных сил ушло всего несколько 
часов. Но раз уж мы фактически при-
знали киевский режим террористами, 
не пора ли закончить СВО и начать 
контртеррористическую операцию? 

О трансформации СВО в КТО разговоры 
на разных уровнях идут уже не первую неде-
лю. Первым о необходимости такого маневра 
заявил глава Крыма Сергей Аксенов. Он пред-
ложил изменить статус специальной военной 
операции на контртеррористическую в ЛНР, 
ДНР, Херсонской и Запорожской областях. 
Аксенова поддержал экс-министр обороны 
ДНР Игорь Стрелков, а затем и председатель 
движения «Мы вместе с Россией» Владимир 
Рогов. Он отметил, что статус спецоперации 
в Запорожской области должен быть изменен 
на контртеррористический, что позволит, по 
словам Рогова, быстро и эффективно навести 
порядок.

Тот факт, что вооруженные силы киевского 
режима предпочитают воевать террористи-
ческими методами, с обстрелами мирного 
населения и уничтожением гражданской ин-
фраструктуры, уже давно секрет Полишинеля. 
Теперь еще и Крымский мост. То есть фор-
мально все основания для трансформации 
СВО в КТО у нас есть. 

Все с замиранием сердца ждали сегод-
няшнего заседания Совета безопасности. 
Что скажет Путин? Объявит КТО или нет? Не 
объявил. Да и не должен был объявлять, как бы 
того ни хотелось главам отдельных регионов, 
политологам и военным экспертам. В законе 
все черным по белому написано: режим кон-
тртеррористической операции объявляет не 
президент, а глава ФСБ. То есть если КТО 

и придет на смену СВО, то скажет об этом 
не Владимир Путин, а Александр Бортников. 
Собственно поэтому Путин такого заявления 
на Совбезе и не сделал.

Изменится ли характер операции, если 
вместо аббревиатуры СВО у нас будет КТО? 
Да, причем может измениться очень круто: 
главными станут не военные, а чекисты. В за-
коне довольно подробно расписан сценарий 
КТО: о введении режима КТО в случае крупной 
контртеррористической операции — если 
требуются большие ресурсы и охват большой 
территории — директор ФСБ уведомляет пре-
зидента, главу правительства, председателей 
обеих палат парламента и Генпрокурора. Далее 
для проведения операции ФСБ создает груп-
пировку, в которую также могут быть включены 
военные, Росгвардия, полиция, спасатели и 
сотрудники других ведомств. Планированием 
операции и координацией участвующих в ней 
сил занимается оперативный штаб, который 
создается по решению руководителя КТО.

Подойдет ли нам такой сценарий? Воен-
ные эксперты полагают, что не очень.

— Это войсковая операция, а ФСБ долж-
на заниматься охраной Крымского моста, — 
считает капитан 1 ранга в отставке Василий 
Дандыкин. — Смысла менять СВО на КТО 
нет. Режим контртеррористической операции 
мы вводили, когда добивали террористов на 
Северном Кавказе. В Дагестане режим КТО 
вводился в определенном селе или районе. 
Со стороны киевского режима же действуют 
масштабные военные формирования плюс 
коллективные силы НАТО. Там работают на-
емники, причем высокого профессионального 
уровня. На Кавказе мы боролись с бандита-
ми, отработали там применение батальонно-
тактических групп (БТГ). А Украина создает 
корпуса бригадного состава, в такой ситуации 
с помощью БТГ не навоюешься.

Военный эксперт Владислав Шурыгин 
отмечает, что если уж и говорить об изме-
нении СВО на какой-то другой режим, то 
больше подошло бы введение военного по-
ложения на территориях, охваченных боевыми 
действиями.

— КТО — это всегда очень локальная 
история, которая сопряжена с определен-
ными ограничениями гражданских прав для 
мирного населения. В данном случае вообще 
не надо обращать внимание на аббревиату-
ры. Но если уж на что-то и переходить, то на 
военное положение в отдельных областях. В 
этом случае вся власть переходит к армии и 
военному командованию. Создаются военно-
полевые суды, где не будет никаких адво-
катов, вообще ничего привычного. Только 
прокурор, суд и смертная казнь с заменой 
на пожизненное и отъездом куда-нибудь на 
север, — прокомментировал возможный ход 
событий Шурыгин.

Вместе с тем никто не мешает создать не-
кий микс из СВО и КТО. Как говорят эксперты, 
идеальный формат на данный момент — это 
масштабная СВО с точечными инъекциями 
КТО. Ведь в законе «О противодействии терро-
ризму» четко говорится, что контртеррористи-
ческая операция проводится для пресечения 
террористического акта и преступлений тер-
рористической направленности. В таком слу-
чае войсковой операцией будет продолжать 
рулить армия. Ну а КТО может проводиться для 
розыска и ликвидации конкретных акторов. 
Например, тех, кто подготовил и осуществил 
подрыв Крымского моста. Или тех, кто отдал 
соответствующие приказы или с чьего мол-
чаливого согласия это произошло. В таком 
случае Владимиру Зеленскому впору приза-
думаться — он реальный кандидат на роль 
нового Усамы бен Ладена.

Татьяна АНТОНОВА.

ПРЕЗИДЕНТ ПРОТИВ 
«БЕСТОЛКОВЩИНЫ»
Путин назвал предотвращенные 
теракты Киева
Владимир Путин на заседании Со-
вбеза объяснил, чем вызваны удары 
по украинским городам в масшта-
бах, которых не было с весны. «Ки-
евский режим своими действиями 
фактически поставил себя на одну 
доску с международными терро-
ристическими формированиями. 
Оставлять без ответа преступления 
подобного рода уже просто невоз-
можно», — заявил он. Среди пре-
тензий к «режиму» не только под-
рыв Крымского моста, обстрелы и 
убийства, но также инциденты, о 
которых ранее не сообщалось, — в 
частности, три теракта в отношении 
Курской АЭС и попытка диверсии на 
«Турецком потоке». 

Владимир Путин начал свой рабочий 
день с сеанса видеосвязи с губернаторами, 
победившими на выборах 11 сентября. Хотя 
встреча состоялась уже после того, как стало 
известно о масштабных ударах по Украине, 
президент эту тему никак не комментировал, 
сосредоточившись на внутренних вопросах. 
Он отметил, что внешнее давление «накла-
дывает особую, еще более высокую степень 
ответственности» на глав регионов, однако 
их ключевая задача не меняется. «Это по-
вышение качества жизни людей, улучшение 
социально-экономического положения ре-
гионов, создание прочной, надежной базы 
для дальнейшего движения вперед», — на-
помнил президент. 

Губернаторы, по его словам, обязаны 
обеспечить полноценное функционирова-
ние экономик в условиях санкций. В этом 
году от них требуется минимизировать 
возможные потери, а уже «в ближайшей и 
среднесрочной перспективе» добиться ро-
ста. Все возможности и предпосылки, по 
мнению Путина, у регионов для этого есть. 
Губернаторы получили от главы государства 
наказ «последовательно и неуклонно» реа-
лизовывать программы развития и активно 
привлекать под них частные инвестиции. 
«Перспективные проекты, отвечающие за-
дачам национального развития, должны по-
лучать необходимую поддержку», — подчер-
кнул Путин, отметив, что все предвыборные 

обещания губернаторов могут отличаться от 
результатов «только в сторону увеличения 
показателей». 

От имени региональных избранни-
ков слово взял глава Кировской области 
Александр Соколов, решивший доложить о 
главной задаче сегодняшнего дня, то есть 
о мобилизации. Он заверил, что процесс 
налажен в соответствии с плановым зада-
нием. А в ошибках отчасти виноваты сами 
резервисты. «Кто-то стал многодетным от-
цом, кто-то работал в ОПК, в IT-сфере и не 
сообщил об этом в военкомат», — пояснил 
Соколов, отметив, что в областной при-
зывной комиссии «все включали головы» и 
решали возникающие вопросы «по закону 
и справедливости». Например, старались 
не забирать единственных кормильцев и 
будущих отцов. Что касается самих моби-
лизованных, то настрой у ребят, по словам 
Соколова, боевой, все необходимое для 
них закупили на пожертвования предпри-
нимателей и жителей, а просьба только одна 
— распространить кредитные каникулы на 
начисление процентов, «потому что копятся 
долги». «Просил бы дать поручение рас-
смотреть этот вопрос правительству», — 
сказал Соколов. Он заверил президента, 
что губернаторский корпус будет и впредь 
выполнять поставленные перед ним задачи 
и обеспечивать развитие регионов. «А народ 
знает, что наше дело правое и мы обязатель-
но победим и дальше будем жить на благо 
страны», — резюмировал он. 

Владимир Путин в свою очередь поругал 
военкоматы за бестолковщину. Однако, как 
говорится, нет худа без добра. «Если бы мы 
не начали этим заниматься так, как сейчас 
это делаем, никогда бы и не увидели тех 
проблем, которые там накапливались», — 
сказал ВВП. Он поручил губернаторам со-
вместно с Минобороны завершить работу 
по обновлению базы резервистов, а также 
«внести предложения по поводу того, как 
по-современному должна быть организо-
вана эта работа в нашей стране в будущем». 
«Всё, что происходит, — это хороший повод 

и для того, чтобы принимать решения по 
дальнейшему развитию Вооруженных сил 
в целом», — подчеркнул президент. 

Удары по Украине Владимир Путин 
прокомментировал спустя два часа после 
встречи с губернаторами на совещании с 
членами Совбеза, которое также прошло по 
видеосвязи. В принципе, о том, какой будет 
ответ на подрыв Крымского моста, можно 
было догадаться еще в воскресенье, когда 
на встрече с главой СК РФ Бастрыкиным 
Путин специально подчеркнул, что речь идет 
о теракте, направленном на разрушение 
гражданской инфраструктуры РФ, а ФСБ 
впервые отчиталась о количестве обстрелов 
исконно российских территорий — Брянской, 
Курской и Белгородской областей. 

На совещании с Совбезом Путин под-
черкнул, что «киевский режим» уже давно 
использует различные террористические 
методы, включая убийства ученых, обстрелы 
Донбасса, удары по Запорожской АЭС и не 
только. «Спецслужбы Украины осуществи-
ли также уже три террористических акта 
в отношении Курской АЭС, неоднократно 
подрывая линии высокого класса напряже-
ния электростанции. В результате третье-
го такого теракта были повреждены сразу 
три таких линии», — обнародовал ранее не 
известную широкой общественности ин-
формацию ВВП. По его словам, украинские 
спецслужбы также покушались на объекты 
электроэнергетики и газотранспортной ин-
фраструктуры РФ, включая попытку подрыва 
газопровода «Турецкий поток». Крымский 
мост, таким образом, стал последней каплей. 
По предложению Минобороны и по плану 
Генштаба Россия ответила массированным 
ударом по объектам энергетики, военного 
управления и связи Украины. Путин заявил, 
что если попытки проведения терактов на 
территории России продолжатся, то ответ 
будет жестким и соразмерным уровню соз-
даваемых для нашей страны угроз. «Ни у кого 
не должно быть никаких в этом сомнений», 
— подчеркнул он.

Елена ЕГОРОВА.
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До этого, как мы помним, с нашей 
стороны постоянно звучал тезис: 
мы открыты к переговорам, их 
блокирует Украина. Он и сейчас 

не изменится, но теперь желающим как-то до-
говориться придется-таки «списать» Зеленско-
го. Понятно, что это не произойдет 
одномоментно.

Скорее всего, это будет сделано руками Эр-
догана — основного устроителя переговорного 
процесса. И Путин дал ему для этого козырь — 
во всеуслышание озвучил то, что Эрдоган знал, 
но дипломатично не использовал в публичной 
риторике: спецслужбы Украины пытались по-
дорвать «Турецкий поток». После этого звать 
на переговоры Зеленского турецкому лидеру 
будет явно не с руки.

Напомним, что Турция намерена усадить 
за стол переговоров с Россией четыре страны: 
США, Францию, Британию и Германию.

При этом нет смысла опасаться какой-либо 
сдачи позиций с российской стороны. Новые 
территории уже навсегда в составе России, и 
очевидно — страна будет только прирастать 
своими историческими землями Новороссии. 
И здесь не лишне привести «личную позицию» 
Дмитрия Медведева: «Украинское государство 
в нынешней конфигурации и с нацистским по-
литическим режимом будет представлять посто-
янную прямую и явную угрозу России. Поэтому 
помимо защиты наших людей и охраны границ 
страны целью наших будущих действий, на мой 
взгляд, должен стать полноценный демонтаж 
политического режима Украины».

То есть переговоры об урегулировании 
кризиса будут возможны только на условиях 
России и только с условной украинской «пар-
тией мира». Так что судьбой Зеленского уже 
впору озаботиться кукловодам: он становится 
постепенно токсичным и для них, при всем их 
желании затягивать конфликт (это желание, од-
нако, потихоньку остужает внутриполитическая 
и экономическая ситуация в США). Впрочем, 
история показывает, что использованные ма-
рионетки их мало интересуют.

Дмитрий ПОПОВ.

ВВП
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СЛОМАННАЯ МАРИОНЕТКА

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

Супружеская пара тайцев из Нонг Ри устроила праздничный обед на кладбище в 
честь выигрыша в лотерею 263 тысяч долларов. Перед тем как сорвать два джек-

пота, муж с женой побывали на погосте. Теперь они считают, что удачу им принесли духи 
покойных. В знак благодарности тайцы накрыли несколько десятков столов на кладбище и 
подали гостям блюда японской кухни, приготовленные профессиональным шеф-поваром.

Самый высокий кот в мире 
по кличке Фенрир имеет рост 

в холке 47,83 сантиметра. Животное ги-
бридной породы саванна попало в Книгу 
рекордов Гиннесса. Но ему не удалось опе-
редить своего предшественника Арктура 
ростом 48,4 см, погибшего пять лет назад в 
пожаре. Хозяин Фенрира, Уильям Джон 
Пауэрс из Мичигана, работает врачом, спе-
циализируется на лечении ВИЧ. Его пито-
мец приходит к нему на работу пару раз в 
неделю для проведения сеансов психоте-
рапии для пациентов. «Фен очень глупый 
кот, большой милый дурак», — характери-
зует домашнего любимца Пауэрс.

КАДР НОУ-ХАУ

ЖИЛЬЕ

КАК ИЗМЕНИЛАСЬ СТОИМОСТЬ АРЕНДЫ С НАЧАЛА 2022 ГОДА

Благодаря разработке ученого-
инноватора Юрия Комаровского про-
вериться на заражение можно прямо 
в лесу, при обнаружении укуса клеща. 
Об этом «МК-Красноярск» рассказали в 
правительстве края. Разработка инно-
ватора — портативный набор реагентов. 
При обнаружении укуса человеку надо 
будет положить клеща в емкость, капнуть 
реагентом и подождать. Результат будет 
определяться по изменению цвета реа-
гентов. Сейчас на инфекции проверяют 
в лабораториях по методу ПЦР с приме-
нением циклической смены температур. 
Комаровский предлагает метод анализа 
при постоянной температуре. Способ не 
требует дорогого оборудования — доста-
точно любого источника тепла, кото-
рый может поддерживать постоянную 
температуру в районе 60–65 градусов. В 
следующем году инноваторы планируют 
запустить пилотные партии набора реа-
гентов в продажу.

«В последние три месяца, 
с июля по сентябрь вклю-
чительно, ставки аренды 
однокомнатных квартир 
менялись достаточно 
заметно, колеблясь то 
вниз, то вверх, — ком-
ментирует генеральный 
директор федерального 
портала «Мир квартир» 
Павел Луценко. — Виной 

тому две основные причины. 
Первая — снижение спроса 
на покупку жилья. В такие 
периоды цены на аренду 
квартир всегда растут. Вто-
рая — увеличение стоимости 
ремонта и квартплаты, об-
щее подорожание жизни. В 
нескольких городах, напри-
мер в Якутске и Махачкале, 
цены за 9 месяцев выросли 

на треть, в Чите — почти 
в полтора раза. Однако, 
скажем, в Москве стоимость 
аренды по сравнению с 
началом года сейчас ниже, 
в Санкт-Петербурге и в 
Казани началось снижение. 
Этот факт говорит нам, что 
замедление темпов эконо-
мического роста в стране 
началось «с головы».

Александру Лисицыну, руководите-
лю Объединенной редакции «Охотни-
чьи издания» «МК», замечательному 
человеку, уникальному специалисту, 
опытному журналисту — 70!

Очень рад, что в далеком прошлом мы 
одновременно оказались студентами Геоло-
горазведочного института. Правда, учился 
Саша на несколько курсов младше, но уже 
тогда выделялся очень грамотным отноше-
нием к профессии геолога, разведчика и 
покорителя недр, да и в дальнейшем много 
сил и таланта он отдал на благо развития 
отрасли в целом.

Однако жизнь никогда не стоит на месте, 
судьба позвала Александра осваивать новые 
горизонты — он профессионально заинте-
ресовался развитием туризма, особенно 
отечественного, погрузившись в изучение 
бескрайних просторов нашей страны, где 
очень пригодилась его давняя страсть к 
охоте и рыбалке. В какой-то момент она на-
столько перевесила все остальное, что при 
первой возможности организовать в России 
такого рода бизнес — туризм, связанный 
исключительно с охотой и рыбалкой, он ею 
воспользовался, привлекая к путешествиям 
все новых и новых любителей и профессио-
налов, включая международные организа-
ции и союзы, став одним из отечественных 
гуру в этой области.

Хочу при всем этом отметить, что Алек-
сандр занимался правильной рыбалкой и 
правильной охотой. Которые неразрывно 
связаны не с уничтожением природы, а ее 
сохранением и воссозданием, чтобы будущие 
поколения имели возможность любоваться 
уникальными заповедными уголками нашей 
страны, их животным и растительным миром 
не по картинкам или фильмам, а воочию.

И, конечно, я безмерно рад, что в 
свое время Александр согласился воз-
главить нашу объединенную редакцию 
охотничьих изданий, подняв их качество 
на самый высокий уровень, заслужив 
огромное уважение коллег — любителей 
и профессионалов.

С юбилеем, Александр Иванович, здо-
ровья, творческого долголетия и как можно 
больше путешествий по просторам нашей 
великой и прекрасной родины, новых от-
крытий, впечатлений и интересных журна-
листских работ!

Павел ГУСЕВ 
и присоединившийся 

к поздравлениям и пожеланиям 
весь коллектив редакции «МК».

Город Цена аренды 
1-комн. квартиры, руб.

Изменение 
за три месяца

Изменение 
с начала года

Москва 41 635 +6,2% -7,5%

Московская область 26 502 +1,4% +7,4%

Сочи 36 170 -3,2% +19,3%

Санкт-Петербург 28 934 +8,8% +4,8%

Ленинградская область 19 946 +1,6% +13,2%

Чита 21 173 +3,4% +46,4%

Мурманск 19 826 -1,0% -2,5%

Казань 21 231 +16,2% +7,3%

Череповец 13 886 -6,6% +2,7% 

Магнитогорск 13 245 -7,6% +25,6%

ЗНАТНОМУ ОХОТНИКУ И РЫБОЛОВУ — 70
ПОЗДРАВЛЯЕМ!

УЧЕНЫЙ СОЗДАЛ ЭКСПРЕСС-ТЕСТ 
ДЛЯ ОБНАРУЖЕНИЯ КЛЕЩЕВЫХ 
ИНФЕКЦИЙ
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У ИРКУТСКА ПОЯВИТСЯ НОВЫЙ ГОРОД-ПОБРАТИМ
К установлению официальных дружественных отношений с российским Иркутском 
готовится бразильский Кампина-дас-Миссойс. Этот город имеет официальный статус 
колыбели русской культуры в штате Риу-Гранди-ду-Сул на юге страны. Как передает «МК-
Иркутск», отношения иркутчан с бразильцами завязались в 2021 году, а само побратимство 
одобрено иркутской администрацией. Кстати, этим отношениям в большой степени способ-
ствовала выставка работ фотографа Эдгара Кавалейро, потомка русских переселенцев в Бра-
зилию. Выставка была посвящена жизни русской общины бразильской глубинки. В Кампина-
дас-Миссойс живет около шести тысяч человек.
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На карте утренних ударов, появив-
шейся днем в Сети, сложно найти 
регион, не отмеченный значком. 
По мнению политологов, этот 

удар — последнее предупреждение для Украи-
ны перед полным уничтожением ее критической 
инфраструктуры. По словам премьера Украины 
Дениса Шмыгаля, на 11 часов утра было по-
вреждено 11 важных объектов инфраструктуры 
в 8 регионах. И если это предупреждение, то 
весьма эффективное, хоть и не без жертв.

Один из первых ударов пришелся на Шев-
ченковский район Киева. Это центр города, где 
сосредоточены административные здания. 
Четыре первых ракеты легли кучно — снаряды 
разорвались вблизи здания СБУ в районе Вла-
димирской улицы. Символично повредили улицу 
Грушевского — основоположника национальной 
идеи украинства, задели Парк имени Шевчен-
ко. Досталось любимому детищу мэра Киева 
Виталия Кличко — пешеходно-велосипедному 
мосту через Владимирский спуск, который 
устоял, но лишился ограждения. 

Остальные удары были более весомы: по 
некоторым данным, повреждено здание Ук-
ртелекома. Во всяком случае, с Интернетом в 
городе сейчас проблемы. Ракета прилетела в 
бизнес-центр 101 Tower, где находится Депар-
тамент силовых ведомств Украины, поврежден 
офис Консультативной миссии Евросоюза. 
Также ракетами поражены киевские ТЭЦ-3, 
ТЭЦ-5 и ТЭЦ-6. Поврежден железнодорожный 
вокзал. Метро остановлено, станции исполь-
зуются как бомбоубежище. Ситуацию в горо-
де прокомментировал киевский мэр Кличко. 
«Несколько попаданий в объекты критической 

инфраструктуры города. Есть пострадавшие. 
Все службы на местах, работают», — заявил 
киевский глава, порекомендовав украинцам 
не въезжать в город, а также запастись теплой 
одеждой, водой, едой и зарядками для теле-
фонов — для отсидки в бомбоубежищах. 

По данным советника МВД Украины Ро-
стислава Смирнова, в Киеве погибли 8 человек, 
24 травмированы. «Я жива, но взрыв был не-
подалеку от моего дома, — рассказала «МК» 
жительница украинской столицы. — Оскол-
ки, можно сказать, над головой пролетели. 
Очень страшно, потому что я все это видела и 
слышала. Сейчас приехала на работу и сижу 
в туалете — это самое защищенное место. В 
наших СМИ пишут, что по городу было нанесено 
48 ударов».

Впервые с марта услышали воздушную 
тревогу и жители Львова. А потом каждый из них 
прочувствовал последствия российского удара: 
ракетами повреждена Львовская ТЭЦ-2. Из-за 
чего в городе пропали свет и связь, прекращена 
подача воды. Была повреждена контактная 
сеть на железных дорогах Западной Украины, 
поезда задерживаются. Местные власти со-
общают минимум о 15 ракетах, часть которых 
достигла своих целей. 

Досталось и Ивано-Франковской области: 
там накрыло крупнейшую на Западной Украине 
Бурштынскую ТЭС, снабжавшую электриче-
ством не только западный регион Украины, 
но и Венгрию, Словакию и Румынию. Прекра-
щена работа городского транспорта Ивано-
Франковска.

В городе Конотопе Сумской области 
был разрушен машиностроительный завод и 

электроподстанции. В Днепре (бывшем Дне-
пропетровске) уничтожено здание одного из 
промышленных предприятий. Родина прези-
дента Зеленского Кривой Рог также оказалась 
под ударом: крупнейшая в Европе Криворож-
ская ТЭС остановила работу.

После ударов по инфраструктуре без элек-
троснабжения и воды остается Харьков, где пре-
кратило работу метро. Более 60% украинских 
электросетей отключены. Одесская область 
также осталась без электричества и Интернета. 
Зато в городе активизировались перевозчики, 
готовые за немалые деньги отвезти до границы 
с Молдавией. По непроверенным данным, один 
из «прилетов» пришелся как раз по объекту на 
границе с Молдавией. 

Как видим, помимо «символических» уда-
ров по СБУ и знаковым местам основными це-
лями стали объекты критической инфраструк-
туры — ТЭС, ТЭЦ, электроподстанции... Мосты, 
железные дороги, военные объекты пока «не 
накрыты». Надолго ли? И почему Россия пока 
сосредоточилась на том, чтобы отрубить Украи-
не «свет»? Об этом «МК» поговорил с военным 
экспертом, заведующим отделом евразийской 
интеграции и развития ШОС Института стран 
СНГ Владимиром Евсеевым.

— Уничтожить железную дорогу сложно. 
Пути быстро восстанавливаются. Уничтожение 
мостов тоже не так просто. Если мосты сделаны 

хорошо, их сложно разрушить ракетными уда-
рами. Уничтожение объектов инфраструктуры 
в данном случае — «ответка» на повреждение 
Крымского моста. Вы наш мост повредили — 
мы нанесли удар по вашей энергетической 
инфраструктуре. С военной точки зрения это 
легче реализуется. Но имеет больший эффект, 
потому что создает панику среди населения. 
Посмотрите на то, что сейчас в Киевском метро 
происходит. Украинцы долгое время думали, что 
это их не касается, а теперь коснулось. Удары 
были по всей территории, по воинским частям, 
по некоторым заводам. Нужно, чтобы киевский 
режим осознал — нельзя наносить удар по 
инфраструктуре Российской Федерации.

— Насколько эти удары эффективны 
и смогут ли они достичь поставленной 
цели? 

— Помимо паники это может привести и к 
дестабилизации обстановки внутри Украины. 
Потому что народ понимает, что могут быть 
еще удары. А если на улице будет -30°C? И се-
мьи будут на грани выживания, замерзая без 
тепла в квартирах? Это привет к огромному 
потоку беженцев — в миллионы человек. Здесь 
решались разного рода задачи. Сейчас ответ 
получила Украина, потом получат те, кто взры-
вал «Северный поток». 

Виктор ЖДАНОВ,
Владимир МИХАЙЛОВ.

НЕКУДА БЕЖАТЬ
Жители Львова боятся, 
что к ним могли эвакуировать 
Зеленского
Утром 10 октября на всей территории 
Украины звучали сигналы воздушной 
тревоги. Массированные удары вы-
сокоточным оружием были нанесены 
по объектам энергетики, военного 
управления и связи Украины. Жители 
Киева и Львова делятся, что сейчас 
происходит в крупных городах.

Жительница Киева Богдана рассказывает, 
что утром все вздрогнули от грохота, была объ-
явлена воздушная тревога. «Узнали, что взрывы 
прогремели в Шевченковском и Соломенском 
районах, — делится девушка. — Всех просили 
спуститься в укрытия. Потом стало известно, 
что прилеты были также в Голосеевском и Дес-
нянском районах. Были повреждены ТЭЦ. Въезд 
в центр города был перекрыт. Движение в метро 
было остановлено, объявили, что все подзем-
ные станции на красной ветке будут работать 
как укрытия. Шли постоянные сообщения, чтобы 

жители пригородов воздержались от поездок 
в столицу. Еще власти просили не фотографи-
ровать места прилетов ракет и не выкладывать 
видео с горящими зданиями в Интернет. У нас 
до сих пор чувствуется дым после прилетов. 
Брат работает в службе по чрезвычайным си-
туациям (ГСЧС). У них отменили посменную 
работу. Все они теперь будут постоянно на-
ходиться на работе». 

Жители Киева уверены, что в ближайшую 
неделю им спать не придется. 

«Нас уже предупредили, что возможны 
перебои со связью, электричеством и водо-
снабжением, — делится киевлянин Денис. — 
Сейчас все кинулись скупать пауербанки («на-
копители энергии», внешние аккумуляторы 
— мобильные зарядные устройства. — С.С.) 
Люди запасаются водой. Мы набрали полную 
ванну, заполнили все баклажки (5-литровые 
пластиковые бутыли)». 

Киевляне делятся, что связь то появляет-
ся, то пропадает. Власти объявили, что будет 
действовать график аварийного отключения 
электроснабжения. Это коснется и жителей 
столицы, и заводов, на которые пока будет 
частично подаваться электроснабжение. 

«Нас просят по максимуму ограничить 
нагрузку на электросети, по возможности не 
пользоваться лифтами, — говорит Богдана. 
— Кипятить воду в чайнике и сразу заливать 
ее в термосы, чтобы потом еще раз ее не 
подогревать». 

Все крупные торговые центры сейчас за-
крыты. По рассказам киевлян, в продуктовых 
магазинах столпотворение. Люди сметают 
с полок крупы, муку, консервы, макароны, 
сахар, соль, спички, свечи. 

«Очереди и на бензоколонках, все стара-
ются залить в машины полные баки, — рас-
сказывает Денис. — Привозят с собой по 

нескольку канистр. Но среди моих знакомых 
выезжать из столицы пока никто не планиру-
ет. Куда бежать? Удары приходятся по всем 
областям». 

Нет света сейчас и в ряде районов Львова 
и Тернополя. «Встали все городские ТЭЦ, — 
делится жительница Львова Галина. — Я живу 
в центре города, у нас ни горячей воды, ни 
отопления. Пару часов не было и холодной 
воды, но потом на насосных станциях запу-
стили резервные электрогенераторы, водо-
снабжение было восстановлено. Но напор 
воды очень низкий. Все ринулись наполнять 
емкости водой. Мы, например, достали с 
антресолей детскую ванночку, которой не 
пользуемся уже несколько лет, а с балкона 
— пластиковые бочки, которые купили для 
дачи. Все теперь наполнено водой». 

Как говорят жители Львова, на дорогах в 
центре коллапс, так как не работают многие 
светофоры. Есть и проблемы со связью. Горо-
жане жалуются, что не могут зайти в Интернет, 
он постоянно виснет. 

Поражена была и контактная сеть, движе-
ние поездов на многих участках остановлено. 
На железной дороге готовятся запустить ре-
зервные тепловозы.

«Власти обещают, что все, что было раз-
рушено, скоро отремонтируют, — говорит 
Денис. — Сегодня выступал представитель 
Львовоблэнерго, сказал, что восстановить 
питание они смогут в лучшем случае через 
сутки, а то и через несколько дней. Жителей 
тех районов, где есть электричество, про-
сят использовать его только при крайней 
необходимости. Говорят, что критические 
нагрузки на энергосистему придутся на про-
межуток с 17 часов до 23. В это время всех 
попросили не включать электрообогрева-
тели и бойлеры, не пользоваться микровол-
новками и посудомоечными и стиральными 
машинами». 

Многие жители Львова собираются но-
чевать в укрытиях. Без оптимизма они вос-
приняли просочившуюся информацию о том, 
что во Львов мог быть эвакуирован Зелен-
ский. «Город, несомненно, будет под ударом, 
— признается старожил Виталий. — Здесь 
находятся логистические центры, военные 
заводы, базы подготовки боевиков, а также 
резервные пункты управления ВСУ». 

В Донецке между тем многие жители 
вывесили на балконах российские триколо-
ры. Последние события они восприняли как 
надежду на скорое окончание военных дей-
ствий. На многих автомобилях в ДНР сейчас 
развеваются российские флаги. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Жители украинской столицы 
прячутся в убежищах и бегут 
из города
В Киеве началась вторая волна мас-
совых отъездов. Очевидцы сообща-
ют, что Центральный вокзал забит 
тысячами людей, штурмующих поез-
да западного направления. Окраины 
забиты авто, пытающимися в ав-
ральном порядке покинуть столицу. 
В последние часы большие заторы 
образовались возле АЗС.

— Страшно, конечно: неясно, когда и куда 
прилетит, сирена с 7 утра все время воет, жут-
ко, — делится в соцсетях студентка Светлана, 
пытающаяся выехать на машине в областной 
центр, во Львов. — Но оставаться, наверное, 
еще хуже. Понятно, что дальше здесь может 
быть сложнее.

Светлана рассказывает, что на вокзале 
люди с чемоданами, сумками, детьми и пере-
носками наперевес практически берут на 
абордаж поезда. Пока, по ее словам, вроде 
бы поезда идут по расписанию. Билеты спра-
шивают, но часто впускают людей и без них: 
задействованы все полки, резервные и откид-
ные сиденья. Ходят и электрички, которыми 
тоже пытаются эвакуироваться киевляне. 
Новостные агентства сообщают, что недавно 
был взрыв возле вокзала, взрывной волной 
выбило окна.

Больше всего ажиотажа вокруг поездов 
до Львова. «Там большой транспортный хаб 
и польская граница рядом», — поясняет по-
пулярный в Украине ресурс по эвакуации в 
ЕС. И, как язык вел до Киева когда-то, почти 
все маршруты из Киева в Европу ведут через 
Польшу. По-прежнему в приоритете у бежен-
цев Германия.

— Мы, наверное, другой маршрут 

попробуем, не через Львов, — поделился 
с «МК» 59-летний киевлянин Борис. — У нас 
работает мобильная связь, билеты можно за-
бронировать, все работает. Я не хочу уезжать, 
но говорят, что будет еще хуже. Во Львов, 
наверное, не поедем. У нас знакомые попали 
там в такой затор на 5 дней — поезда стояли, 
еле живыми вырвались. Поэтому мы заранее 
решили ехать или через Ужгород — оттуда в 
Словению, в Австрию можно попасть, — или 
через Закарпатье: станция Солотвино, а по-
том на Кошицы, дальше Румыния, Венгрия... 
Честно говоря, сейчас все равно куда. До-
браться бы, а там разберемся. Слышали, что 
в ЕС для нас поезда сейчас бесплатные.

По словам Бориса, как таковой паники 
в Киеве нет. Места разрушений патрулирует 
полиция, завалы расчищаются, пожарные на 
вызовы выезжают. Работают магазины, банки, 
частично ходит наземный транспорт. Но при 
этом горожане готовятся к худшему.

— Да много чего говорят, — пишет киев-
ский блогер Артем. — Люди боятся, конечно. 
Что будут еще прилеты по инфраструктуре, 
ТЭЦ, вышкам мобильной связи, мостам... 

Если мост Патона (соединяет в Киеве правый 
и левый берега Днепра. — С.О.) рванет, город 
парализует. Еще есть информация, что летят 
47 ракет и 20 дронов-камикадзе с Каспия и из 
Беларуси. В общем, на работу сегодня почти 
никто не вышел. Сады, школы закрыты, во-
енное положение. Но магазины и некоторые 
кафе работают. Паники какой-то нет, даже того 
ажиотажа, как в феврале. Никто не скупает 
хлеб тележками, не снимает бегом наличку. 
Все спокойнее, привыкли уже за 7 месяцев. 
У меня соседи ремонт в квартире начали. Но 
сегодня все в основном в укрытиях. Тревож-
ные рюкзаки схватили, побежали. Или даже 
дома сидят. Нет паники у нас.

Еще очевидцы сообщают, что некоторые 
в Киеве не только снимают «хлопки» и их по-
следствия на улицах, но даже «селфятся» со 
вспышками возле окон. По-своему борются 
киевляне и с энергетическим кризисом. Ноу-
хау из-под обстрелов — «греющие свечи»: 
жестянки из-под консервов, в которые плотно 
уложены рулоны картона, прослоенные вос-
ком или парафином. 

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

УДАР, ЕЩЕ УДАР
С ответом за теракт 
на Крымском мосту тянуть 
не стали
10 октября на Украине наверняка 
назовут «черным понедельником». 
С утра в различных регионах стра-
ны ударам подверглись различные 
инфраструктурные объекты. Воз-
душную наступательную операцию 
спланировал Генштаб, а осуществи-
ли Воздушно-космический силы и 
Военно-морской флот по приказу 
Верховного главнокомандующего. 
Таким стал ответ на теракт на Крым-
ском мосту, совершенный украин-
скими спецслужбами 8 октября.

Российское военное ведомство об 
утренней операции сообщило лаконично: 
«Российскими вооруженными силами на-
несен массированный удар высокоточным 
оружием большой дальности по объектам 
систем военного управления, связи и энер-
гетики Украины. Цель удара достигнута. Все 
назначенные объекты поражены».

Ни количество примененных ракет, ни 
их типаж не названы. Так что в этих вопро-
сах приходится полагаться на украинские 
социальные сети, в которых встревоженные 
жители Украины рассказывали о серии ударов 
в разных регионах.

После первой серии прилетов сообща-
лось о примерно 75 ракетах. При этом офици-
альный Киев, которому мало кто верит даже 
на Украине, сообщал о перехвате 41 ракеты. 
После второй и третьей волны ударов стало 
понятно, что ракет по целям на Украине вы-
пущено гораздо больше.

Так, в Николаевской области зафикси-
ровано 47 прилетов, в Киеве — 60, во Львове 
— 15, в Винницкой области — 27, в Харькове 
— 20, в Одесской области — 15, в Днепропе-
тровской области — 10.

Оценивая масштаб применения ракет, 
российский военный эксперт Алексей Леон-
ков напомнил, что еще недавно в Киеве и НАТО 
заявляли, что российская армия испытывает 
дефицит ракет. «Говорили, что закончились? 
Да у нас тут на складах их сотни!» — написал 
Леонков в telegram-канале.

В Сети появились сведения о том, что 
британская разведка MI-6 после ударов 10 
октября передала в Офис украинского пре-
зидента и Генштаб разведданные, согласно 
которым это только предупреждающий удар. 
И якобы следующим этапом будет полное 
уничтожение энергетической инфраструк-
туры страны.

В telegram-канале «Рыбарь» проанализи-
ровали цели ударов и пришли к выводу, что ни 
по украинским АЭС, ни по ГЭС ударов не нано-
сили. Били по штабам и пунктам управления 
ВСУ, СБУ и Нацгвардии, а также по объектам 
энергетической инфраструктуры Украины. 
В основном целями стали подстанции ТЭС 
и ТЭЦ на 330кВ. Такие объекты поражены 
в Киеве, Ровно, Хмельницком, Тернополе, 
Сумах, Харькове, Кривом Роге, Житомире, 
Львове, Ивано-Франковске, Виннице.

«Удары вызвали шок у украинского на-
селения. Вывод из строя отдельных ключе-
вых структур украинской энергосети вызвал 
перегрузку всей энергосистемы Украины: 
АЭС не справились с нагрузкой, — делает 
вывод автор. — ...Для продолжительной па-
ники среди населения, падения морально-
психологического состояния ВСУ и одер-
жания победы на поле боя подобные акции 
нужно повторять».

Какое оружие применялось? В первой 
волне ударов, как зафиксировали украин-
ские пользователи Сети, это были крылатые 
ракеты большой дальности Х-101.

Х-101 — крылатые ракеты воздушно-
го базирования поступили на вооружение 
российской армии в середине прошлого 
десятилетия. Не на полигонах, а в условиях 
реального боя эти ракеты начали приме-
нять в Сирии. Известно, что стратегический 
бомбардировщик Ту-160 впервые отработал 
пуск Х-101 по базе террористов 17 ноября 
2015 года. При этом запуск осуществлялся на 
большом удалении от сирийских границ.

Судя по всему, этот же принцип приме-
нялся и сейчас, когда российские дальние 
бомбардировщики работали по объектам 
в глубине территории Украины. Дальность 
ракет — несколько тысяч километров. Само-
лет может их пускать, не входя в зону ПВО 
противника. 

Х-101 уже применялись во время спец-
операции. С их помощью в марте этого 
года успешно был поражен военный объект 

— ретранслятор в Киеве, в июне — цеха киев-
ского завода, где ремонтировалась бронетех-
ника ВСУ, а также ряд других важных военных 
объектов на территории противника.

Х-101 — это крылатая ракета большой 
дальности. Длина Х-101 — примерно 7,5 ме-
тра, размах крыла — около 3 метров. Старто-
вый вес свыше 2,3 тонны. В середине ракеты 
установлено стреловидное крыло, которое 
раскладывается при запуске. В хвосте, в вы-
двигаемой гондоле, находится турбореак-
тивный двигатель, развивающий высокую 
дозвуковую скорость в полете на различных 
высотах — от десятков метров до 7–10 ки-
лометров. Максимальная дальность Х-101 
— 5500 км, что относит ее к категории ракет 
большой дальности.

Ракета имеет комбинированную систе-
му наведения и управления. По некоторым 
данным, в конце полета, на подходе к цели, 
ракета использует радиолокационную либо 
оптическую головку самонаведения, за счет 
чего Х-101 способна поражать стационарные 
и подвижные цели с высокой точностью.

Носителями Х-101 являются стратеги-
ческие бомбардировщики-ракетоносцы, 
самолеты Ту-160 и Ту-95МС. Ту-160 несет 12 
таких ракет на двух внутренних барабанных 
установках, а Ту-95МС имеет восемь узлов 
внешней подвески.

В третьей волне ударов были замечены 
морские ракеты «Калибр», пущенные из ак-
ватории Черного и Каспийского морей. Так, 
одним из участников ракетного удара стал 
фрегат проекта 11356Р Черноморского флота. 
Кроме фрегатов «Калибрами» вооружены 
дизель-электрические подводные лодки про-
екта 636. На Черноморском флоте 6 таких 
подлодок.

Президент Зеленский в своем видеообра-
щении после ударов назвал еще одно оружие, 
которым якобы были нанесены удары. Это 
иранские дроны-камикадзе «Шахид», получив-
шие в российской армии название «Герань-2». 
Официально российское военное ведомство 
пока не сообщало, что использует такое ору-
жие. Но, по откликам бойцов с передовой, 
эти беспилотники есть и показали высокую 
эффективность. Так что, возможно, Зеленский 
в этом конкретном случае и не соврал.

Что может последовать за ракетными 
ударами? Может ли Киев ответить на них, 
например, наступлением на фронте? Вот 
что сказал об этом «МК» офицер Народной 
милиции ЛНР Федор Сергеев.

— Стоит ли на фоне ударов ожидать 
контрнаступления со стороны ВСУ? 

— Безусловно, такое возможно. Скорее 
всего, будут предприниматься попытки кон-
трнаступления на восточном направлении, то 
есть в секторе ответственности Луганской 
народной республики. А также на южном 
направлении со стороны Херсона. Там, где 
сохраняются еще хоть сколько-нибудь бое-
способные остатки украинской группировки, 
которые не были перемолоты при наступле-
нии на Херсонском направлении и после кон-
трнаступления на территории Харьковской 
области и Донецкой народной республики 
на Краснолиманском направлении. 

— Объективно насколько мы готовы к 
контрнаступлению со стороны ВСУ?

— Мы готовы полностью. Тем более что 
информация, которую вбрасывает противник 
в социальные сети о том, что на направлении 
Красного Лимана собрана группировка чис-
ленностью от сорока до семидесяти тысяч 
человек, по нашим данным, не соответствует 
действительности. Несмотря на то что этой 
информации нет в публичной плоскости, 
потери ВСУ в период контрнаступательной 
операции на территории Харьковской области 
и на Краснолиманском направлении суще-
ственны. Противник растерял большую часть 
своих боеспособных сил, было повреждено 
либо уничтожено большое количество боевой 
техники. Мы видим, что фронт застопорился, 
продвижение противника остановлено, насту-
пать ему просто некем и нечем. Сейчас у них 
идет стягивание всех оставшихся возможных 
резервов. Поэтому, безусловно, такие попыт-
ки могут быть, и мы к ним готовы. Сюрпризов 
для противника будет масса.

— Как думаете, ракетные удары по 
территории Украины — это разовая акция 
возмездия или тот самый долгожданный 
переломный момент? 

— Очень хочется склоняться именно к 
тому, что это действительно переломный 
момент, после которого уже удары по про-
тивнику примут регулярный характер, и пла-
номерно, методично будет вестись работа 
всеми огневыми средствами как по центрам 
принятия решений, так и по расположениям 
воинских частей, складам, штабам войск. 
И мы наконец-то увидим действительно ка-
чественные изменения в ходе специальной 
военной операции. 

Ольга БОЖЬЕВА, Лина КОРСАК.
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К торгу готовы

Как сообщил «МК» директор управления 
вторичного рынка «ИНКОМ-Недвижимость» 
Сергей Шлома, в первые дни после объявле-
ния частичной мобилизации число заявок на 
срочную продажу квартир резко увеличилось 
в 3 раза, спрос упал, но уже на следующей 
неделе рынок успокоился. Продавцы и покупа-
тели адаптируются к новым условиям, объем 
звонков, обращений и авансов восстанавли-
вается. «Сегодня продавцы готовы к торгу. 
Мы не фиксируем тенденцию предоставлять 
большие скидки: даже при срочной продаже 
дисконт в среднем составляет 10–15%, не боль-
ше. Максимальная скидка — 20%», — заметил 
эксперт. По его мнению, в ближайшее время 
стоит ожидать снижения количества сделок и 
цен. «Практически все продажи будут проис-
ходить с дисконтом», — уверен Шлома.

«В течение последней недели сентября 
мы фиксировали системные отказы от сделок, 
которые практически не затронули недвижи-
мость экономкласса. В большей степени это 
касалось объектов бизнес-класса и выше. 
Сейчас отказов стало меньше», — добавил 
управляющий директор сети «Миэль» Алек-
сандр Москатов. Он также отметил, что ряд 
крупных банков, в частности, МКБ, «Зенит», 
«Альфа-Банк», начали поднимать ставки по 
ипотечным программам.

«Сейчас продавцов можно условно раз-
делить на три категории», — сообщила «МК» 
директор офиса продаж вторичной недви-
жимости Est-a-Tet Юлия Дымова. Во-первых, 
продавцы «на эмоциях», которые по ряду при-
чин хотят максимально быстро избавиться от 
своих объектов. Их поведение нестабильное, 
они согласны на большие скидки, а через час 

уже нередко меняют решение. 
Во-вторых, продавцы арендных квартир. К 

ним относятся и владельцы ипотечных квартир, 
которые сдавались в аренду, а из этих средств 
погашался кредит. Арендный бизнес сейчас 
работает в условиях высокого объема пред-
ложения и невысокого спроса. Арендаторы 
могут быстро упаковать чемоданы и съехать. 
Собственники понимают, что их квартира будет 
простаивать и не принесет дохода. 

В-третьих, спокойные продавцы, ре-
шающие жилищный вопрос независимо от 
ситуации на рынке. Они готовы идти на разу-
мные дисконты, исходя из реального состоя-
ния продаваемой квартиры и собственных 
потребностей.

«Несмотря на достаточно разогретый ин-
формационный фон, огромных скидок на рынке 
практически нет, это скорее «фантомы», чаще 
всего единичные случаи. При этом значимое 
число покупателей действительно охотится за 
такими «призраками». Мы фиксируем звонки 
от покупателей-«инвесторов», когда квартиру, 
условно, за 40 млн предлагают купить прямо 
сейчас, но за 25. Продавцы на такие скидки не 
идут. Средний размер дисконта практически не 
изменился и не превышает 5% по ликвидным 
предложениям», — отметила Дымова. Она 
советует сохранять холодную голову и решать 
вопрос с жильем исходя из своей истинной 
потребности.

Знакомый сценарий

Другой взгляд на ситуацию в сегменте 
«вторички» у руководителя АЦ «Индикаторы 
рынка недвижимости» Олега Репченко. По 
его оценке, средняя стоимость старомо-
сковского квадратного метра уменьшается 
с мая, снизившись за пять месяцев на 5,2%. 
За сентябрь квартиры в столице подешеве-
ли еще на 0,7% — до 257 700 руб. за кв.м в 
среднем. В Новой Москве и Подмосковье, где 
последние 4 месяца квартиры также дешеве-
ли, в течение первого месяца осени падение 
цен притормозилось: в Новой Москве индекс 
стоимости жилья потерял только 0,2%, в Мо-
собласти снижения не произошло. Сказался 

рост объемов предложения (на 35–45% за 
август-сентябрь), который, по идее, должен, 
напротив, сбивать цену. 

«Новые продавцы, выставляя свои кварти-
ры на продажу, боялись продешевить, надеясь 
на восстановление рынка на фоне снижения 
ключевой ставки ЦБ. Однако рост объемов 
предложения до рекордных величин показы-
вает, что желающих продать квартиру сейчас 
значительно больше, чем купить», — подчер-
кнул аналитик. Чтобы реализовать весь нако-
пившийся на рынке объем, продавцам нужно 
идти навстречу покупателям и опускать цены. 
Реальные сделки уже заключаются с большими 
дисконтами, — добавил Репченко. 

По его оценке, объявленная в России 
частичная мобилизация повысила градус 
неопределенности на рынке, поэтому в бли-
жайшие недели растерянные продавцы вряд ли 
будут существенно менять цены предложения. 
Однако через несколько недель владельцы 
квартир поймут, что по заявленной стоимости 
жилье не продается, зато конкурентов у них 
становится все больше. Так что где-то к ноябрю 
темпы снижения цен на квартиры могут вновь 
ускориться.

А ценам есть куда падать, уверен Репченко. 
Ситуация на рынке недвижимости развивается 
по сценарию 2014–2017 годов, когда вслед за 
непродолжительным ажиотажем, также спро-
воцированным санкциями и обвалом рубля, 
последовал длительный период сползания цен 
вниз. В следующие два года стоимость метра 
упала на 10–20% (в зависимости от сегмента). 
В нынешних условиях глубина падения может 
быть больше. Потому что на рынке надулся 
пузырь: за 2020–2021 гг. стоимость квартир 
выросла в 1,5 раза. Если в начале 2020 года 
1 кв.м жилья стоил в среднем около 180 тыс. 
руб., то сегодня — 260 тыс. По прогнозу IRN.
RU, в среднесрочной перспективе стоимость 
«квадрата» в Москве может вернуться к уровню 
начала 2020 года, то есть снизиться до 30% в 
зависимости от класса жилья. 

«Перегретые» новостройки 

По словам Репченко, на первичном рынке 
сложилась схожая ситуация: цены на жилье 
находятся на небывало высоком уровне. Спо-
собствует этому и льготная ипотека, которая 
искусственно, за счет бюджетных субсидий, 
стимулирует спрос на новостройки. К тому же 
застройщики в рамках льготных госпрограмм 
дополнительно субсидируют ставки по ипотеке 
практически до нуля, одновременно повышая 

цены на квартиры на 20–40%. При этом тем 
покупателям, которые не пользуются «нулевой 
ипотекой», предлагаются огромные скидки. «В 
сентябре размер дисконта в Москве достиг 
22%, в октябре появились скидки до 25%. То 
есть реальная стоимость квартир без субси-
дированного допинга гораздо ниже той, что 
сейчас есть на рынке. Если дешевой ипотеки не 
будет, застройщикам придется начать опускать 
цены», — заключил аналитик.

«События 21 сентября оказали замет-
ное влияние на спрос. На первичном рынке 
количество обращений от потенциальных по-
купателей и самих сделок снизилось. В пер-
вую очередь это объясняется осторожностью 
клиентов, которые заняли выжидательную 
позицию», — рассказала «МК» управляющий 
партнер компании «Метриум» Надежда Коркка. 
С ее слов, цены в сентябре опустились на 1,6% 
к предыдущему месяцу. Вероятно, что это 
снижение пришлось как раз на последнюю 
декаду сентября. 

«Частичная мобилизация фактически па-
рализовала рынок на первые несколько дней. 
В этот период число обращений от потенци-
альных покупателей жилья в новостройках со-
кратилось практически до нуля, а назначенные 
встречи, как и ранее оплаченные брони квартир, 
отменялись. К тому же многие клиенты решили 
подождать, как изменятся меры поддержки 
заемщиков, ипотечные ставки, правила кре-
дитных каникул», — признал совладелец ИДХ 
«Группа «Родина» Владимир Щекин. Впрочем, 
в последние несколько дней ситуация, по его 
мнению, начала улучшаться, вновь появились 
обращения, но интерес клиентов по-прежнему 
невысок и составляет примерно 30–40% от 
нормального для сентября-октября уровня 
активности покупателей. 

В текущей ситуации у потенциального 
покупателя большой выбор новых квартир на 
любой кошелек. Главное — иметь стабильный 
солидный заработок. «Если вы планируете 
сделку с привлечением ипотеки, то учиты-
вайте, что в будущем банки могут ужесто-
чить требования к заемщикам или изменить 
в большую сторону размер первоначального 
взноса. Страховщики, без услуг которых тоже 
не обойтись, аналогично могут пересмотреть 
условия договоров — это вполне логично с 
учетом возрастающих рисков», — отметил 
коммерческий директор Optima Development 
Дмитрий Голев.

Что дальше? 

Делать прогнозы на будущее в текущих 
условиях крайне рискованно, считают экс-
перты. «Многое будет зависеть от изменений 
политической и экономической конъюнктуры. 
На данный момент средняя цена квадратного 
метра в новостройках Москвы находится на 
отметке 416 тыс. руб. Вероятно, что при со-
хранении текущих условий цена в ближайшие 
месяцы останется в том же диапазоне, но с 
возможностью корректировки на 5–10%», — 
полагает Надежда Коркка.

«Скорее всего, до конца года цены на но-
востройки не будут повышаться, поскольку 
спрос снизится, а конкуренция застройщиков 
возрастет», — пояснил Щекин. В этой ситуации 
даже возможны значительные индивидуаль-
ные скидки — и это еще одна причина именно 
сейчас рассмотреть варианты жилья для при-
обретения. В Новой Москве 1 «квадрат», по 
его прогнозу, по-прежнему будет стоить около 
200–220 тыс. руб., в старой, в зависимости от 
сегмента рынка, — от 280–300 тыс. руб.

Сергей АРТЕМОВ.

— Вчера на фоне негативной внешней 
конъюнктуры, эскалации геополитической 
напряженности после теракта на Крымском 
мосту торги начались с обвала индексов 
Мосбиржи и РТС. Глядя на российский фон-
довый рынок, необходимо снова пригото-
виться к новым отрицательным экстрему-
мам, которые еще будут. Но вот насколько 

глубокими они будут, мы увидим вместе. 
Падение российского фондового рынка 
вполне закономерно. Оно происходило сле-
дом за акциями «Газпрома», у которого вчера 
была дивидендная отсечка, умноженная на 
общую геополитическую обстановку в мире. 
Основные фондовые индексы Московской 
биржи и РТС на старте своих торговых сес-
сий потеряли от 12 до 13%, обвалившись 
ниже рубежей 1800 и 915 пунктов соответ-
ственно, из-за отсечек дивидендов в акциях 
«Газпрома» и «Татнефти». При этом цены 
большинства «голубых фишек» на торгах 
в фондовой секции «Московской биржи» 
снизились в пределах 26,4%. Акции ПАО 
«Газпром» упали ниже 150 рублей (-26,4%), 
акции ПАО «Татнефть» — в район 328 рублей 
(-11,1%). Напомним, что дивиденды ПАО 
«Газпром» за первое полугодие составля-
ют 51,03 рубля на акцию, дивиденды ПАО 
«Татнефть» составляют 32,71 рубля на все 
виды акций.

Роман БЛИНОВ, старший 
аналитик 

ИК «Русс-Инвест»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 11.10.2022

1862,01

— В конце предыдущей недели курсы 
евро и доллара в течение торговой сессии 
меняли котировки относительно рубля на 
6–8%. Курс евро в конце сентября даже опу-
скался до отметки 51 руб. Это новый мини-
мум с осени 2014 года. Возможная причина 
такой странной динамики — санкции против 
структур Московской биржи, которые бы 
полностью заблокировали торги долларом 
и евро. Этот фактор был определяющим 
на нашем валютном рынке за последнюю 
неделю. Но поскольку позже выяснилось, 
что против НКЦ (расчетная структура Мо-
сковской биржи) не было введено никаких 
санкций, ситуация на внутреннем валютном 
рынке осталась довольно спокойной. 

В четверг стало известно, что Евросоюз 
согласовал очередной пакет антироссийских 
санкций, в который войдет ограничение цен 

на нефть из РФ. При этом вице-премьер 
РФ Александр Новак заявил, что введение 
потолка цен может привести к временному 
снижению ее добычи в России. Этот пакет 
санкций может привести к сокращению 
продаж иностранной валюты российскими 
нефтяными экспортерами, а значит, будет 
способствовать постепенному ослаблению 
рубля.

Все последние движения курсов ино-
странных валют против рубля пока носят 
новостной характер, при этом котировки не 
выходят за границы месячного диапазона. 
Изменить ситуацию с курсом рубля может 
только введение нового бюджетного прави-
ла, согласно которому ЦБ РФ будет скупать 
валюту, как это было раньше. В данном слу-
чае Минфин может выделить деньги только 
для китайского юаня. Да и не факт, что эти 
деньги в бюджете найдутся, поскольку сей-
час он уже перешел в состояние дефицита, 
хотя санкции ЕС и G7 против России по не-
фтяному эмбарго и потолку цен на нефть 
даже не были введены. 

В этой связи большинство участников 
рынка считают, что курс доллара на уровне 
65–70 руб. к концу года является наиболее 
адекватным. Среди предпосылок для такого 
прогноза называются перспективы сокраще-
ния поступлений в РФ валютной выручки от 
экспорта, а также усиление спроса на валюту 
со стороны импортеров. На текущей неделе 
можно ждать, что курс евро останется в 
районе 58–62 руб., а курс доллара будет 
торговаться в районе 59–63 руб.

Александр ПОТАВИН, 
аналитик ФГ «Финам»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 11.10.2022

62,3126
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

ДИВИДЕНДЫ СТРАШНЕЕ ВЗРЫВОВ
Как фондовый и валютный рынки отреагировали 
на удары по Украине
Российский рынок акций на торгах 
с утра 10 октября просел почти на 
9%, но затем началась коррекция. 
Об этом говорят данные Мосбиржи. 
Пугающе выглядела просадка бумаг 
«Газпрома» на четверть от зафик-
сированной в пятницу стоимости 
акций. Рубль тоже чувствует себя 
неуверенно и поэтому отступил к 
уровням почти трехнедельной дав-
ности. Связано ли такое поведе-
ние на рынке с геополитическими 
новостями последних двух дней 
— терактом на Крымском мосту, 
российскими ударами по Украине — 
или есть и другие причины, совпав-
шие по времени, «МК» рассказали 
эксперты. 

Курс доллара на Мосбирже утром 10 
октября поднялся до 62 рублей. Такой по-
казатель последний раз фиксировали на 
площадке три недели назад — 21 сентя-
бря. Впрочем, рубль — не единственный, 
кому сегодня пришлось отступать. Индекс 
Московской биржи в первую минуту торгов 
упал почти на 12%, а долларовый индекс РТС 
— на 13%. Но затем началась коррекция, и к 
середине дня часть падения акции отыграли. 
Эксперты указывают, что в центре внимания 
торгов в понедельник находится заседание 
Совбеза России, анонсированное после 
взрыва на Крымском мосту, однако «погоду 
на бирже» могла также сделать и в целом 
возросшая геополитическая напряженность, 
а также ситуация с дивидендными отсечками 
по акциям «Газпрома» и «Татнефти». Причем 
что из перечисленного серьезнее напугало 
участников торгов — вопрос открытый. 

Напомним, что 7 октября был последний 
день, когда дивиденды по акциям «Газпрома» 
начислялись их владельцам. Новым покупа-
телям данные выплаты не предусмотрены, 
поэтому котировки акций резко снизились. 
«Падение акций «Газпрома» на 25% было 
обусловлено прохождением дивидендной 
отсечки, — говорит начальник управления 
информационно-аналитического контента 
«БКС Мир инвестиций» Василий Карпунин. — 
Это снижение абсолютно ожидаемо, так как 
дивидендная доходность по этим бумагам 
по уровню закрытия пятницы была 26%». 
Также более 7% из-за дивидендной отсечки 
теряли обыкновенные и привилегированные 

акции «Татнефти», указал эксперт. В индексе 
Мосбиржи удельный вес акций «Газпрома» — 
15%, «Татнефти» — 3%. Поэтому их снижение 
способствовало просадке всего рынка. 

А вот отечественная валюта оказалась 
более «политически зависима». По мнению 
главного аналитика TeleTrade Марка Гойхмана, 
снижение курса рубля к 62 рублям за доллар 
во многом связано с усилением геополити-
ческих рисков, новым пакетом санкций, ожи-
данием относительного сокращения доходов 
от экспорта. Важно и то, что не оправдались 
пока опасения о санкционной блокировке 
НКЦ — Национального клирингового центра. 
Без работы данной структуры невозможно 
проводить торги валютой на Мосбирже, что 
означало бы практически ее «заморозку» на 
счетах. Поэтому из-за рисков таких санкций 
шла обширная продажа долларов и евро, 
что снижало их курс в конце сентября. Но 
поскольку НКЦ пока не попал под санкции, 
инвесторы переходят в большей степени от 
продаж валют к их покупкам. «Риски значи-
мо усилились в понедельник из-за резкого 
обострения ситуации в конфликте России и 
Украины, — отмечает эксперт. — Ответом на 
взрывы на Крымском мосту 8 октября стали 
10 октября массированные удары по Киеву и 
другим крупным городам Украины. Намного 
выросли риски непредсказуемого развития 
военных действий, распространения их на 
более широкие территории». Это крайне не-
гативно для экономики, финансовой системы, 
что и отражается в курсе рубля. 

В то же время евро к рублю прекратил 
укрепление прошлой недели и 10 октября 
торгуется на уровнях ее закрытия — около 
60,2 рубля за единицу европейской валюты. 
Это связано с общим ослаблением евро к 
доллару на мировых рынках, а также с го-
раздо меньшим спросом на европейскую 
валюту в России, подчеркнул Гойхман. 

По мнению эксперта, дальнейшая ди-
намика конкретных курсов данных валют в 
ближайшие дни будет зависеть в основном 
от перипетий развития ситуации в геопо-
литике. Но остается общая тенденция на 
ослабление рубля в перспективе ближай-
ших месяцев. В октябре он может войти в 
диапазоны 63–66 рублей за доллар, 62–66 
рублей за евро и 9–11 рублей за юань, про-
гнозирует аналитик TeleTrade. 

Наталия ТРУШИНА.

«ВЕРТОЛЕТ БЕН» 
И КОМПАНИЯ
Нобелевскую премию 
по экономике дали 
за исследование 
роли банков во время 
финансовых кризисов
Нобелевская премия по экономике 
за 2022 год присуждена трем аме-
риканцам — Бену Бернанке, Дугласу 
Даймонду и Филипу Дибвигу — «за 
исследование роли банков, особен-
но во время финансовых кризисов». 
Бернанке, бывший глава ФРС США 
и убежденный сторонник денежно-
кредитной модели «вертолетных 
денег», успел проявить себя как 
практик и человек дела. Двух других 
лауреатов уместнее назвать теоре-
тиками в кристально чистом виде.

«Важный вывод исследований, зало-
женных в начале 1980-х годов, в том, почему 
важно избегать краха банков, как сделать их 
менее уязвимыми. Этот анализ имеет боль-
шое практическое значение в регулировании 
финансовых рынков и преодолении кризи-
сов», — сказано в сообщении пресс-службы 
Нобелевского комитета. Лауреаты разделят 
премию, составляющую 10 млн шведских 
крон, или около $900 тыс. Им также вручат 
памятные медали и дипломы. 

68-летний Бен Бернанке однозначно 
выделяется из этой тройки. Фигура мирово-
го значения, хотя бы потому, что с февраля 
2006-го до февраля 2014 года Бернанке воз-
главлял Федеральную резервную систему 
(Центробанк США). А ранее, в 2005–2006 
годах, был председателем Совета экономи-
ческих консультантов при Белом доме. Имеет 
прозвище «Вертолет Бен» (Helicopter Ben): 
однажды он заявил, что в условиях кризиса 
«разбрасывать деньги с вертолета» было 
бы полезно для борьбы с инфляцией. Сам 
термин, еще в 1969 году сформулирован-
ный экономистом Милтоном Фридманом, 
означает безадресную прямую финансо-
вую поддержку граждан за счет средств 
государства. 

Выпускник Гарвардского университе-
та Бернанке руководствуется не предпо-
чтениями, а фактами. Изучал английский 
язык и математику и благодаря этому, по 
словам его друзей, оказался способен 
ясно и четко излагать политику и планы 
ФРС. Стержневая мысль его докторской 

диссертации — инвесторы делают слишком 
много ошибочных шагов из-за недостаточ-
ной информированности. 

Что касается 69-летнего заслуженного 
профессора финансов Дугласа Даймонда и 
67-летнего профессора Филипа Дибвига, 
то первый специализируется на изучении 
финансовых кризисов и ликвидности, а вто-
рой — на оценке активов, инвестициях и 
корпоративном управлении. Тандемом их 
имен (Даймонда–Дибвига) названа влия-
тельная модель банковских операций, ко-
торую они разработали в соавторстве еще 
в начале 1980-х. 

Напомним, награда, которую обычно на-
зывают Нобелевской премией по экономике, 
в реальности не имеет прямого отношения к 
Альфреду Нобелю. В отличие от остальных 
номинаций (литература, физика, химия, ме-
дицина и премия мира), она не была созда-
на по завещанию шведского мецената, но 
учреждена в 1969 году Шведским госбанком 
в честь своего трехсотлетия. Выплачивает-
ся за счет средств, переданных госбанком 
Швеции в распоряжение фонда Нобеля, 
однако выбирает лауреатов Королевская 
шведская академия наук. 

В 1969–2022 годах она присуждалась 53 
раза, лауреатами стали 89 человек, причем 
только 25 были удостоены ее единолично, 20 
раз премия делилась между двумя и восемь 
раз — между тремя людьми. Это самая «воз-
растная» премия из Нобелевских: средний 
возраст лауреатов, в подавляющем боль-
шинстве граждан США, составляет 67 лет. В 
1975 году награду получил советский эконо-
мист и математик Леонид Канторович — «за 
вклад в теорию оптимального распределения 
ресурсов», — который до сих пор остается 
единственным представителем СССР (России) 
среди всех лауреатов. 

Но почему Нобелевка по экономике 
присуждается в основном американцам? 
Все дело в щедром финансировании фун-
даментальных исследований со стороны 
правительства США, а также в академиче-
ской свободе, поясняет главный секретарь 
Шведской академии наук Горан Ханнсон. 
Выделяя деньги на науку, власти не требу-
ют от ученых, от внедрения их разработок 
мгновенных результатов. Впрочем, премия 
по экономике постоянно подвергается кри-
тике. Так, ее откровенно не жалует Петер 
Нобель — известный шведский юрист по 
правам человека и член семьи Нобелей. По 
его словам, Альфред Нобель презирал лю-
дей, которые больше заботились о прибыли, 
нежели о благополучии общества, поэтому 
никогда бы не учредил такую награду. «Это 
пиар-ход и попытка экономистов восстано-
вить свою репутацию», — считает потомок 
великого мецената. 

Георгий СТЕПАНОВ.

КИЕВУ 
ТУШАТ СВЕТ
Какой ущерб 
понесла система 
энергоснабжения 
Украины
Ракетные удары, нанесенные рос-
сийскими вооруженными сила-
ми по системе энергоснабжения 
Украины утром 10 октября, стали 
ответом на теракт на Крымском 
мосту. Ракеты поразили цели во 
многих регионах Незалежной. В 
том числе под обстрелы попали 
крупные энергообъекты в Харьков-
ской, Днепропетровской, Полтав-
ской, Хмельницкой и Львовской 
областях.

Премьер-министр Украины Денис 
Шмыгаль сообщил о повреждении в ре-
зультате налета 11 важных инфраструк-
турных объектов в 8 регионах и в Киеве: 
«Часть областей обесточена. Нужно быть 
готовыми к временным перебоям со све-
том, водоснабжением и связью».

На Украине в оперативном порядке 
вводят резервные схемы питания объ-
ектов, многие города остались без водо-
снабжения. Источники «МК» на Украине 
сообщают, что быт горожан превратился в 
преодоление препятствий. Один абонент 
с радостью признался, что как раз успел 
набрать воды из-под крана, сделать запас: 
«И тут же вода перестала поступать». Дру-
гой с горечью рассказал, что в их много-
квартирном доме неожиданно пропало 
электричество и его жена уже второй час 

как застряла в лифте между этажами: «А 
вызывать слесаря бесполезно, у них дру-
гие заботы...».

Комментарий к последствиям ракет-
ных обстрелов мы получили у Александра 
Дудчака, эксперта по странам СНГ, который 
до недавнего времени жил на Украине. 

— После ракетного удара вы свя-
зывались с родственниками или дру-
зьями на Украине? 

— С некоторыми регионами утром 
связь еще была. Даже с Киевом. Но в лю-
бом случае ракетный удар по энергоси-
стеме создаст большие проблемы для 
Украины. Полностью останавливалось 
метро в Киеве и Харькове, не знаю, как в 
Днепропетровске. Но оно там совсем ма-
ленькое. Трафик Интернета упал примерно 
на 75%. Ракетные удары были нанесены 
не только по электростанциям, но и по 
крупным промышленным предприятиям. В 
частности, существенно нарушилась рабо-
та «Криворожстали» — одного из головных 
предприятий на Украине, поставляющего 
продукцию на экспорт. 

Судя по столбам дыма и огненным 
заревам, показанным в соцсетях, удары 
были точными. Не зря мэр Киева Кличко 
в панике кричал, что в городе полностью 
разрушена ТЭЦ №6. Правда, местные спа-
сатели его поправили, что разрушена она 
не совсем полностью. 

— Можно ли подсчитать предвари-
тельный ущерб?

— Пока говорить об этом рано, но, по-
лагаю, он колоссальный. Без электроэнер-
гии нарушается работа всей инженерной 
инфраструктуры городов, вся жизнь на 
бытовом уровне. Начиная от канализаци-
онных сетей и до продуктового обеспече-
ния — морозильных камер в магазинах и 
холодильников в жилых домах. 

Владимир БЫКОВ.

Cтоличный рынок жилья эмоционально отреагировал на изве-
стие о частичной мобилизации: количество заявок на срочную 
продажу готовых квартир увеличилось в три раза. Многие про-
давцы, настроенные покинуть страну, согласны были на скидку 
до 20%. Однако ажиотаж быстро спал, и растерян-
ные продавцы взяли паузу. По мнению экспертов, 
снижение цен на «перегретом» столичном рынке 
жилья, которое наблюдается пятый месяц подряд, 
через пару недель продолжится снова. 

РЫНОК ЖИЛЬЯ ПЕРЕЖИЛ 
МОБИЛИЗАЦИОННЫЙ ШОК
В Москве втрое выросло 
число объявлений 
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В результате ракетных атак 
в Киеве поражены ТЭЦ-5, 
ТЭЦ-6 и Трипольская ТЭЦ, 
в Днепропетровске — При-
днепровская ТЭЦ, в Ивано-

Франковской области — Бруштынская 
ТЭС (на фото). Во Львове уничтожены две 
электростанции. Полностью обесточены 
Запорожская, Киевская, Львовская, Пол-
тавская, Сумская и Харьковская области. 
По оценкам экспертов, в энергетической 
системе Украины возник дефицит мощ-
ности 1 гигаватт, из-за чего в пиковые 
часы по вечерам начнутся веерные 
отключения. 

AP



РАССЛЕДОВАНИЕ

НЕ ПРОПУСТИ!

«Только русские могут позволить себе 
роскошь воевать из сострадания», — гово-
рил легендарный герой балканской войны 
1877–1878 гг., генерал Михаил Дмитриевич 
Скобелев. Эти слова актуальны примени-
тельно к России и русским во все времена, 
и тем более сейчас, во время специальной 
военной операции. 

Вспомним предостережение от великого 
русского философа И.А.Ильина. Вот что он 
писал в работе «О русском национализме» 
(1950 г.): «И вот когда после падения боль-
шевиков мировая пропаганда бросит во все-
российский хаос лозунг «Народы бывшей 
России, расчленяйтесь!», то откроются две 
возможности:

— или внутри России встанет русская 
национальная диктатура, которая возьмет в 
свои крепкие руки «бразды правления»…

— или же в стране начнется непредста-
вимый хаос погромов, безработицы, голода, 
холода и безвластия».

Ну, это мы видели с начала 90-х, когда 
вместо русской диктатуры Запад и Америка 
подсунули нам либеральную демократию, 
оформленную во все еще действующей 
Конституции. И вот еще одно пророчество-
предостережение прямо на злобу дня от Ива-
на Ильина: «Нетрудно представить себе, как 
к этой стратегической ситуации отнесутся 
Польша, Франция, Англия и США: они бы-
стро сообразят, что признать «самостийную 
Украину» — значит отдать ее германцам (т.е. 
признать Первую и Вторую мировую войны 
проигранными) и снабдить их не только юж-
норусским хлебом, углем и железом, но и 
уступить им Кавказ, Волгу и Урал». Он же 
предупреждал, что при падении большеви-
ков в руки названных стран попадет самая 
слабая в политическом и стратегическом 
планах Украина, подточенная на своем Западе 
антихристианским униатством. Да, банде-
ровская идеология именно оттуда, как и их 
лидеры: Петлюра, Бандера, Шухевич и т.п. Да, 
и именно униатские священники — первые 
в колоннах украинских фашистов и первые 
в рядах русофобов, захватывающих право-
славные храмы. 

Нужно еще раз озвучить актуальный во-
прос: а была ли у т.н. Украины своя исконная 
территория, без которой не бывает и госу-
дарства, тем более самостийного? Ответ 
известен — до 1991 года не было никогда. 
Федеральное устройство СССР обозначило 
лишь УССР как часть Советского Союза. Упо-
мянутый И.А.Ильин нам напоминал, что «в 
науке государственного права федерацией 
называется союз государств, основанный 
на договоре… Значит, федерация возможна 
только там, где имеется налицо несколько 
самостоятельных государств, стремящихся к 
объединению, но имеющих подчинение обще-
му центру, т.е. пребывая в недрах большого 
союза». В СССР никакие договоры федераль-
ного формата не заключались, и, расчленяя 
СССР, англосаксы и германцы, сразу пере-
шагнули к созданию некого союза независи-
мых государств (СНГ), без строгой процедуры 
выхода из СССР, правда, упомянув некие 
референдумы как способ определения «воли 
народа». Жители УССР, как известно, выбрали 
формат СССР, но заранее сформированная 
Европой и Америкой Рада людей обманула, 
выдав волю людей как желание самостий-
ности от России. Некое «международное со-
общество» на этот обман, конечно, закрыло 
глаза. Здесь либерально-демократические 
идеологи расчленения России вытащили 
известную европейскую юридическую фик-
цию т.н. «общественного договора», которого 
в материальном виде нигде никогда не су-
ществовало, а поскольку этот виртуальный 
договор лишь теоретическое юридическое 
предположение и его нельзя потрогать ру-
ками, то крутить волей народа можно во все 
стороны. В отличие от этого, например, Со-
юзное государство России и Белоруссии 
достаточно четко регламентировано и по 
классике государственного права должно 
прийти к подчинению общему союзному цен-
тру. Право наций на самоопределение стоит 
признавать только как центростремительное, 
а не центробежное движение.

Если у европейцев и американцев к XXI 
веку историческую и культурную память 
напрочь отшибло, и чтобы это скрыть, там 
переписывают историю произошедших в 
мире событий, то нам в минимум тысяче-
летней России эту память терять не долж-
но, а потерянное во времена богоборческой 
коммунистической власти восстановить и 
воспроизвести, перечитав, например, ска-
занное А.С.Пушкиным, Ф.И.Тютчевым и 
С.А.Есениным: «Европа в отношении Рос-
сии всегда была столь же невежественна, 
сколь и неблагодарна» (А.С.Пушкин), «Давно 
на почве европейской, где ложь так пышно 
разрослась, давно по мысли фарисейской 
двойная правда завелась… Для них — закон и 
равноправность, Для нас — насилье и обман» 
(Ф.И.Тютчев, см. его стих. «Славянам»), об 
Америке от С.А.Есенина: «Вот где вам миро-
вые цепи, Вот где вам мировое жулье… Вот 
она — мировая биржа! Вот они — подлецы 
всех стран» (см. его стих. «Страна негодяев», 
1923 г.).

Тем, кто считает, что русские интеллекту-
алы предвзято относятся к Европе и Америке, 

следует старательно изучить великолепный 
труд немецкого философа Освальда Шпен-
глера «Закат западного мира» (1918–1923 г.). 
Вот причины его заката: «Гете предугадал 
всю судьбу Западной Европы. Это цивили-
зация вместо культуры, внешний механизм 
вместо внутреннего организма, интеллект 
как душевная окаменелость вместо самой 
угасающей души». Тот же Шпенглер конста-
тировал сто лет назад то, что мы наблюдаем 
сейчас: «Добро делается товаром, обмен 
— оборотом, а на место мышления благами 
приходит мышление деньгами». 

Мы в демократической и либеральной 
России с 1991 года равнодушно отнеслись к 
распространяемой и внедряемой через СМИ 
идеологии культа великого предпринимате-
ля, делающего деньги на чем угодно, а над 
словом «патриот» публично подсмеивались 
ведущие государственные телеканалы. Вот и 
получили в связи с частичной мобилизацией 
пацифистский марш молодежи 21 сентября. 
Марш молодежи, которой действующей Кон-
ституцией обещаны товарно-социальные 
права европейской цивилизации и консти-
туционные возможности «идеологического 
многообразия», притом что государство само 
себе запретило иметь государственную и 
некую обязательную идеологию (ст. 13 Кон-
ституции РФ). 

В своих выступлениях конца сентября 
— начала октября В.В.Путин справедливо 
назвал современную украинскую власть 
сатанинскою. А разве исповедь сатанизма 
запрещена конституционно у нас и у них? 
Демократия ставит Бога и дьявола в равно-
правное положение. Мы уже имели и танцы 
у алтаря храма Христа Спасителя, и хамскую 
выставку некого галериста Гельмана. И на 
защиту религии встал не конституционный 
закон, а уголовный — ст. 148 УК РФ (2013 год). 
Эта статья говорит об «оскорблении религи-
озных чувств верующих». В Европе и Америке 
за это не накажут, и сатанинские однопо-
лые браки у них в порядке вещей. О свято-
сти и духовных скрепах там помнят только в 
христианских общинах, а не в гражданском 
обществе, которое с 1991 года навязывается 
демократией в России. Снова процитируем 
Шпенглера. «Гражданское общество — это ла-
бораторный продукт западной цивилизации. 
А цивилизация уничтожает культурный слой 
народа любой страны «понятием четвертого 
сословия, массы, принципиально отвергаю-
щей культуру с ее органическими формами…» 
Цивилизация для «гражданского общества» 
это «абсолютно бесформенное нечто, с не-
навистью преследующее культуру народов… 
она (и оно. — С.Д.) не признает своего про-
шлого и не обладает будущим… Тем самым 
четвертое сословие делается выражением 
истории, переходящей во внеисторическое. 
Масса — это конец, радикальное ничто… 
Цивилизация создает «нового человека», 
каким его воспринимают все эпохи упадка. 
Это бесформенно фланирующая по всем 
большим городам чернь вместо народа».

Духовному патриотизму («патриот» слово 
греческое, в переводе означает человека, 
живущего на унаследованной от предков 
земле, которая и есть родина) противосто-
ит ценность западного мира — гуманизм и 
пацифизм. Эти понятия космополитически-
бездуховные. В России это «толстовщина»: 
непротивление злу силою. Это нейтральная 
полоса (серая зона) между Богом и дьяволом. 
В русской поговорке это «не Богу свечка, ни 
черту кочерга». Бог таких жалеет и осуждает 
(см. Евангелие от Матфея, гл. 10, 11), а дьяволу 
они ни к черту не сдались.

Ну и о войне, где сила у тех, кто за Бога, 
и у них же правда. Те, кто против Бога (а это, с 
очевидностью, Европа, Америка и т.н. Украи-
на), надеются на насилие и ложь. В период 
с 106 по 43 гг. до нашей эры жил и творил 
известный философ Марк Тулий Цицерон, 
который в своем труде «О старости. О дружбе. 
Об обязанностях» вывел некую всеобщую 
формулу о войне: «Справедливой может быть 
только такая война, которую ведут после 
предварительных требований или ее пред-
варительно объявили… начиная войну, сле-
дует преследовать архицель — стремление 
к миру, а после такой войны сохранить жизнь 
тем, кто во время войны не был ни жесток, ни 
свиреп… надо хотеть мира и для этого соблю-
дать принцип «если хочешь мира, готовься к 
войне». Справедливой Цицерон считал войну 
«за алтари и очаги», т.е. за родину. 

Поведение России в СВО соответству-
ет всем пунктам формулы. У нас есть ве-
ликолепное качество, отмеченное тем же 
М.Д.Скобелевым: «Русские своих не бро-
сают», и во всех войнах мы дали ответ на 
вопрос О.Шпенглера: «Верно ли, что рели-
гиозным гением обладают лишь арамеи и 
русские? И что ожидать от будущей России 
теперь?..» Хочется верить, что и теперь мы 
докажем, что религиозный гений за нами. 
За нами же решение вопроса о «русской 
национальной диктатуре». Т.к. либерально-
демократический хаос — это уже к большой 
беде, и это совершенно очевидно. Тридцать 
лет хаоса — слишком много, и пора трем 
славянским частям империи: России, Мало-
россии, Белоруссии — слиться в одно целое, 
пока «мировое сообщество» не сожрало нас 
по частям.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Союз комитетов солдатских ма-
терей России — российская 
правозащитная организация, 
созданная в 1998 году. Объеди-
няет более 200 региональных 

общественных организаций солдатских ма-
терей по всей России. Занимается просвети-
тельской деятельностью в сфере защиты прав 
призывников, военнослужащих и их родите-
лей, помощью семьям военнослужащих сроч-
ной службы.

Этим летом руководителю Союза коми-
тетов солдатских матерей России Валентине 
Мельниковой, с которой хотя бы раз общался 
любой журналист, занимающийся военной 
и правовой тематикой, позвонили из Хаба-
ровского краевого общественного движения 
«Комитет солдатских матерей»:

— Моя коллега Валентина Решеткина в 
тревожном состоянии сообщила, что в Коми-
тет пришло требование заплатить 150 тысяч 
рублей за... использование товарного знака. 
У нас никогда такого еще не было. Есть на-
звание «Комитет солдатских матерей», под 
которым активисты создают региональные 
организации и потом начинают работать. Но 
чтобы требовать с общественной организации, 
которая существует столько времени, деньги… 
я еще такого не видела, — рассказала «МК» 
Валентина Мельникова.

Требование заплатить за использова-
ние какого-то товарного знака 
предъявила некая Ассоциация 
по содействию защите прав во-
еннослужащих и призывников 
«Комитет солдатских матерей», 
возглавляет которую 49-летняя 
Светлана Голуб. Эта организа-
ция была зарегистрирована в 
марте 2019 года, в конце марта 
2022 года был зарегистрирован 
товарный знак, то есть спустя... 
24 года после появления Союза 
комитетов солдатских матерей 
России.

Можно, конечно, предпо-
ложить, что кто-то в очередной 
раз решил сделать себе пиар под 
брендом «солдатских матерей», 
но в своей претензии Светлана 
Голуб обосновала требования 
вполне жестко:

«Ассоциации по содействию 
защите прав военнослужащих и 
призывников «Комитет солдатских 
матерей» (далее АКСМ) сообщает 
Вам следующее: 

На Вашем ресурсе, а также в 
названии вашей организации обнаружены 
нарушения исключительных прав на объект 
интеллектуальной собственности и незакон-
ного использования товарного знака «Комитет 
солдатских матерей» №860239, в отношении 
товаров и услуг 36, 41, 45 классов МКТУ.

Исключительное право на использование 
товарного знака «Комитет солдатских мате-
рей» по вышеуказанным кодам МКТУ принад-
лежит АКСМ. Таким образом, АКСМ является 
его Правообладателем... Хабаровское краевое 
общественное движение «Комитет солдатских 
матерей» и Вы, Решеткина Валентина Васи-
льевна и Васильева Наталья Николаевна, как 
его руководители в соответствии с действую-
щим законодательством являетесь лицами, 
нарушившими исключительное право на то-
варные знаки... В связи с этим требуем:

Незамедлительно прекратить незакон-
ное использование товарного знака «Комитет 
солдатских матерей»;

Выплатить Правообладателю в течение 10 
рабочих дней компенсацию за использование 
товарного знака в сумме 150 тысяч рублей».

— Ситуация странная. Тем более что все 
знают: название «Комитет солдатских мате-
рей» было зарегистрировано еще в Минюсте 
СССР — тогда это был «Всесоюзный комитет 
солдатских матерей». Какие претензии мо-
гут быть? Тем более у организации, которая 
появилась только в 2019 году, а в 2022 году 
решила «приватизировать» слоган, который у 
всех на слуху?.. — разводит руками Валентина 
Мельникова. 

Новоиспеченная организация вскоре 
показала зубы снова, как только на сайте 
Агентства социальной информации вышла 
нейтральная заметка о посягательстве на 
имя старейшей правозащитной организации. 
В заметку вкралась неточность, которую по-
правили (в материале сообщалось, что истец 
требует с хабаровского отделения вроде как 5 
миллионов рублей). Вскоре эта Ассоциация-
двойник обратилась в Мещанский суд с ис-
ком о защите своей деловой репутации к 
Агентству социальной информации, а также 
требованием привлечь в качестве третьего 
лица руководителя Союза комитетов солдат-
ских матерей Валентину Мельникову. Теперь 
уже в своем очередном иске АКСМ требует 
возмещения некого репутационного вреда в 
размере 5 миллионов рублей, также просит 
возместить судебные расходы более чем на 
115 тысяч рублей. Мы решили узнать, сколько 
еще исков у АКСМ и ее руководителя Светланы 
Голуб, и выяснилось, что судятся и судились 
они неоднократно. Но все по порядку.

Суды как образ жизни

Фамилия Голуб, как выяснилось, довольно 
известная в правозащитной среде, и не с са-
мой лучшей стороны. Свою карьеру правоза-
щитника женщина начала в Общероссийской 
общественной организации «Комитет сол-
датских матерей России» — еще одна смеж-
ная организация, от которой организация, 
возглавляемая Валентиной Мельниковой, 
отпочковалась в 1997 году. Несмотря на раз-
деление, организации часто пересекаются в 
своей работе — тема-то общая. 

Как нам рассказал зампредседателя Ко-
митета солдатских матерей России Андрей 
Курочкин, до некоторых пор Голуб жила во 
Владивостоке, работала в Приморском регио-
нальном отделении, но вскоре перебралась 
в столицу:

— У нас в Москве увеличился объем ра-
боты, больше стало призывников, больше 
стало проблем. Потребовались сотрудники. Я 
поговорил с Голуб по скайпу, она была готова 
к переезду. Было решено пригласить ее на 
работу в столицу. Сняли ей квартиру и при-
влекли к работе. 

Когда сотрудники не справлялись, она 
отвечала на звонки, ездила по больницам, 
обжаловала решения призывных комиссий. Но 
вскоре начались выяснения отношений, споры, 
любая женская по своему составу организация 

— это дело непростое. Но если бы на между-
собойчиках все заканчивалось...

По словам Курочкина, все превратилось в 
целую схему: поступал звонок в центральную 
приемную, который подхватывала приезжая 
сотрудница, она шустро договаривалась о 
встрече на нейтральной стороне, например 
в кафе.

— Работа за деньги — это нормальная 
история. Мы тут все юристы, большую часть 
времени проводим в судах. Это оплачиваемые 
услуги. Но деньги деньгами, и если дело не 
решается, а человека потом не могут най-
ти, это уже нормальной работой никак не 
назовешь.

Готовясь к беседе с Курочкиным, «МК» 
собрал информацию о Голуб в открытых 
источниках:

«Голуб Светлана Александровна зани-
малась и занимается обманом призывников. 
Собирает с граждан денежные средства под 
предлогом оказания псевдоюридических услуг 
и получения военного билета. На сайте указала 
информацию, что является председателем 
Приморского комитета, сама фактически 
работает в Москве. Под предлогом того, что 
занята или много людей в офисе, назначала 
встречу в метро или кафе. Брала деньги, затем 
скрывалась, не оказывая реальной помощи. 
Деньги возвращать отказалась...»

В Сети много разной информации, и ис-
ключать того, что у женщины могут быть не-
доброжелатели, мы не могли. Поэтому мы 
решили проверить эту информацию и действи-
тельно обнаружили на сайте Первомайского 
районного суда Владивостока небезынтерес-
ное дельце по иску одного гражданина к Голуб 
С.А., по которому судом вынесено решение от 
8 декабря 2017 года.

В суд обратился молодой человек, кото-
рый в феврале 2017 года заключил с Голуб 
договор на оказание юридических услуг. Как 
указано в решении суда, женщина «фактически 
обещала оказать истцу юридические услуги 
по изменению категории годности к военной 
службе на категорию «В» путем досудебного 
урегулирования спора в военном комиссариа-
те, в призывной комиссии соответствующего 
субъекта РФ и в суде».

Истец заплатил Голуб аванс, который со-
ставил 100 тысяч рублей. Прошло без малого 
полгода. Однако, как утверждал заявитель, 
ответчица ни одной юридической услуги истцу 
не оказала. Молодой человек попытался вер-
нуть деньги, но Голуб отказалась возвращать 
полученные от бывшего клиента деньги. В 
итоге мужчина обратился в суд, который встал 
на его сторону и взыскал с Голуб и всю сумму 
неосновательного обогащения, и проценты за 
пользование чужими денежными средствами, 
и судебные расходы.

— Даже после решения суда Голуб деньги 
в добровольном порядке не вернула. Мужчина 
мне потом подтвердил, что вернул свои деньги 
только через службу судебных приставов, — 
рассказал Андрей Курочкин.

Голуб женщина не из робкого десятка, 
молчать не стала. В открытом письме она 
оскорбила Андрея Курочкина. Мужчина по-
дал в суд Ярославля и, конечно же, выиграл. 
Проигранный иск о защите чести и достоин-
ства обошелся Голуб в 40 тысяч рублей. 

В Комитете солдатских матерей России 
Голуб продержалась аж до 2019 года. Но на 
внеочередной конференции Общероссийской 
общественной организации «Комитет сол-
датских матерей России» Голуб было решено 
исключить.

Экс-председатель Приморского отделе-
ния и тут билась до последнего, подала иск в 
Измайловский районный суд с требованием 
признать решение недействительным. Измай-
ловский районный суд, а позже апелляционная 
инстанция доводам Голуб не вняли.

Голуб мира

Вернемся к поведению Светланы Голуб. О 
манерах женщины, похоже, наслышаны не толь-
ко мамы призывников, но и комиссариаты...

— Она часто сидела на 
телефоне «горячей линии», 
— рассказали «МК» юристы и 
бывшие коллеги Голуб. — Нам 
вскоре стали жаловаться 
мамы, звонившие на теле-
фон «горячей линии». Они 
ожидают от нас поддержки, 
участия и рекомендаций. Но 
вместо помощи получали 
достаточно грубые, хам-
ские ответы. То же самое с 
воинскими частями — нам 
и оттуда стали поступать 

звонки, все спрашивали, 
что за дама у нас работает, которая могла 
накричать на замполита, командира...

Как-то сложно поверить, что голубоглазая 
блондинка, которая красуется на сайте АКСМ, 
— способна на такое перевоплощение. Во 
время нашей беседы Андрей Курочкин вклю-
чил аудиозапись одной беседы. Приведем 
фрагмент аудиозаписи:

Женский голос: «А ты не ... ли? Вот сядь 
и молчи! Понял? Да кто ты здесь?»

Курочкин: «Почему?» 
Ж.: «По кочану!»
К.: (неразборчиво)
Ж.: «Какой ты член? Чей ты там член 

правления?..»
По словам сотрудников правозащитной 

организации, такое поведение гражданки 
Голуб было стандартным.

На просторах Интернета нам удалось так-
же найти сообщения людей, недовольных 
поведением женщины. Вот что, например, 
написала Мария Долотова 18 октября 2016 
года на страничке ВКонтакте:

«Уважаемый Комитет солдатских матерей, 
пожалуйста, призовите к порядку председате-
ля Приморского регионального отделения ООО 
«КСМ России» Голуб Светлану Александров-
ну, модератора группы «Комитет солдатских 
матерей». В течение долгого времени она 
совершенно не участвовала в работе группы, 
появилась только сегодня и сразу же начала в 
грубой форме оскорблять родителей солдат 
и самих солдат...»

Вот что писала Светлана Голуб матерям, 
которые обратились к правозащитникам за по-
мощью (вся пунктуация сохранена.— «МК»):

«Уважаемые родители! Зная о проблемах 
со здоровьем своих детей, на хрена вы их 
отправляете в армию???? ну и что если во-
енкомат признает их здоровыми — подавайте 
в суд на такие решения призывных комиссий! 
Вместо этого вы своим детям еще и проводы 
отмечаете, радуетесь — избавились на целый 
год! а через месяц истерите в трубку комитета, 
что ваш сын находится в госпитале и ищете 
виноватых».

«Настя, а родители не видят что их ребенок 
болен?мало ли кто и что хочет. Я вот тоже может 
хочу быть Президентом РФ. А коли отпустили 
— хлебайте по-полной армейскую жизнь и 
нехрен жаловаться! а то рыдать начинают, что 
он в госпитале с каким-нибудь обострением. 
А кто в том виноват? армия что ли?»

Голуб — дама, которая не только за словом 
в карман не полезет, но и, как выяснилось, мо-
жет применить силу. Так, по словам ее бывших 
коллег, произошло с сотрудником военного 
комиссариата Академического района ЮЗАО 
г. Москвы. В мае 2019 года Голуб явилась в 
военный комиссариат и увидела на стенде... 
свою фотографию. В объявлении просили быть 
бдительными и осторожными в выборе тех, 
кто предлагает свою юридическую помощь, 
и обходить стороной «правозащитницу».

Голуб подала к военному комиссариату 
иск о защите своей чести, достоинства и де-
ловой репутации, которые она сама оценила 
в 1 тысячу рублей.

В нашем распоряжении имеется воз-
ражение на исковое заявление от военного 
комиссариата, в котором ответчик выразил 
свою позицию на происходящее: 

«...Гражданка Голуб С.А. создает в воен-
ных комиссариатах нездоровую обстановку, 
устраивая конфликты, нападая на сотрудников 
военных комиссариатов с угрозами, а в во-
енном комиссариате Академического района 
ЮЗАО г. Москвы нанесла побои одному из со-
трудников военного комиссариата, по поводу 
чего рассмотрено его заявление в ОМВД Ака-
демического района ЮЗАО г. Москвы (талон-
уведомление №10271 от 24 мая 2019 г.)... В 
городе Москве Голуб продолжает практику 
получения доходов, паразитируя на статусе 
Общероссийской общественной организации 
«Комитет солдатских матерей России», находя 
среди призывников лиц, готовых оплачивать 
ей услуги по защите их прав. Не будучи юри-
стом, Голуб С.А. заключает с призывниками 
гражданский договор на оказание услуг и 
получает с доверчивых граждан призывного 
возраста деньги...»

«Буду позволять 
себе больше!»
Похоже, Голуб так и не смогла смирить-

ся с тем, что правозащитная деятельность с 
треском провалилась с ее исключением из 
серьезной и действительно общественной 
организации. Получив там опыт работы, жен-
щина решила пробивать дорогу к звездам 
самостоятельно.

Скорее всего, останется тайной, кто на-
доумил Голуб пойти ва-банк и зарегистри-
ровать товарный знак «Комитет солдатских 
матерей», но женщина воспользовалась этой 
лазейкой, зарегистрировав товарный знак 
по классам МКТУ 36, 41, 45. Примечательно, 
что 36-й класс включает в основном услуги 
по денежно-финансовым операциям, 41-й 
— услуги отдельных лиц или организаций по 
развитию умственных способностей людей 
или дрессировке животных, а также услуги, 
предназначенные для развлечения людей 
или организации досуга, 45-й — юридические 
услуги, услуги службы безопасности для за-
щиты имущества и индивидуальных лиц, пер-
сональные и социальные услуги, оказываемые 
другим для удовлетворения потребностей 
индивидуальных лиц.

Ни Союз комитетов солдатских матерей, 
ни Общероссийская общественная организа-
ция «Комитет солдатских матерей России», 
ни региональные отделения не делали этого, 
потому что не считали это правильным или 
необходимым.

— Мы не предприниматели, мы не ве-
дем хозяйственную коммерческую предпри-
нимательскую деятельность, такую, которая 
приносит доход и прибыль. Поэтому мы и не 
регистрировали товарный знак, который, как 
я понимаю, связан с доходами, — пояснила 
Валентина Мельникова. — Да и как можно кому-
то одному узурпировать звание солдатских 
матерей.

Комментарий юриста Виктора 
ОСИПОВА:

«Здесь речь идет о некоммерческих орга-
низациях. А товарный знак, по сути, нужен для 
идентификации товаров работы и услуг. Так 
как Комитет солдатских матерей занимается 
деятельностью, которая не имеет отноше-
ния к производству товаров, оказанию услуг 
или производству работ, то товарный знак по 
большому счету их не касается. Если государ-
ством зарегистрировано название «Комитет 
солдатских матерей», то появление такого же 
товарного знака не оказывает влияния, если 
только они не ведут предпринимательской 
деятельности».

Прямо как по шаблону, после регистрации 
своей организации Голуб занялась раскруткой 
и формированием позитивного образа и по-
шла на... телевидение. К своему удивлению, 
мы обнаружили старый выпуск женского шоу 
«Почему он меня бросил?», которое вышло 
1 сентября 2019 года на одном популярном 
телеканале. 

Итак, в передаче Голуб рассказала о своей 
горькой судьбе — о проблемных отношениях с 
матерью, с семьей бывшего супруга и детьми. 
В женской передаче Светлана рассказала, что 
стала работать в Комитете солдатских мате-
рей после того, как в армию ушел ее сын, ко-
торого после развода взял на свое попечение 
бывший муж (Светлана уверена, что сына у нее 
забрали). Женщина призналась, что решила 
стать правозащитницей после того, как сын 
якобы столкнулся в армии с поборами и она 
не смогла решить эту проблему с команди-
ром части. На момент съемок телепередачи 
Светлана рассказала, что приехала в Москву 
из Владивостока на стажировку и временно 
проживает в съемной квартире своих коллег 
по работе в Комитете.

Во время съемок из Светланы Голуб, жен-
щины в бесформенной одежде и с затравлен-
ным взглядом, сделали настоящую роковую 
женщину — нарастили копну волос, накрасили 
и переодели в алый комбинезон.

— Вы готовы позволить себе больше? — 
спросила ведущая напоследок.

— Да! — уверенно ответила героиня пере-
дачи и добавила: — Теперь я буду себе по-
зволять гораздо больше.

С трудом верится, что пойти на телепере-
дачу и вывернуть свою личную жизнь наизнан-
ку женщину толкнула безысходность. Скорее 
всего, это был продуманный шаг, ведь телеви-
дение — прекрасная возможность засветиться 
в эфире, показать себя миллионам.

Чем же теперь занимается Голуб в АКСМ? 
Это больше напоминает заработки, которыми 
промышляли в теперь уже запрещенном в 
России Инстаграме. Например, здесь пред-
лагают купить курс для матерей, «испыты-
вающих беспокойство и тревогу в связи с 
предстоящей службой сына», или курс «Как 
стать успешным солдатом».

Курсы виртуальные, а деньги реальные. 
Кроме того, организация Голуб обещает по-
мочь легально получить отсрочку или военный 
билет. Чтобы получить отсрочку, новобранцу 
сделают полное обследование, а эксперты до-
бьются отмены решения призывной комиссии. 
И всего-то за каких-то 50 тысяч рублей! «Цена 
просто смешная по сравнению с одним годом 
твоей жизни» — говорится на сайте.

Не оставляет Голуб и свои юридические 
практики: женщина предлагает услуги по во-
енному праву. Например, представительство в 
судах общей юрисдикции обойдется от 5 тысяч 
до 150 тысяч рублей. Самой дорогой услугой 
является представительство в уголовном про-
цессе и может обойтись в миллион рублей.

■ ■ ■
После объявления о частичной мобили-

зации в Сети едва ли не на следующий день 
с пугающей активностью стали появляться 
всевозможные посредники и аферисты, пред-
лагающие юридическую и информационную 
помощь. На теме спецоперации на Украи-
не стали зарабатывать деньги все кому не 
лень, несмотря на предупреждения о воз-
можной уголовной ответственности за такую 
деятельность.

Мы не беремся утверждать, что Голуб одна 
из них. Однако бизнес-проекты женщины под 
ее собственной торговой маркой «Комитет 
солдатских матерей», под эгидой защиты ко-
торой от настоящих солдатских матерей она 
может погрязнуть в своих судебных тяжбах, 
наводят на мысль о ее действительной цели 
насолить своим бывшим коллегам и разогнать 
своих одноименных конкурентов.

По некоторым данным, обладатель со-
стряпанного новодельного товарного зна-
ка — Ассоциация в лице Голуб — проводит 
приемы клиентов: снимает помещение на час 
в коворкинге и засыпает солдатских матерей 
требованиями платить ей дань за использо-
вание их же собственного названия.

Дарья ФЕДОТОВА. 

c 1-й стр. РОСКОШЬ ВОЕВАТЬ 
ИЗ СОСТРАДАНИЯ

О войне, гуманизме и пацифизме

Читайте в новом 
номере «Российской 
охотничьей газеты» 
№17–18 
(13 сентября — 
11 октября 2022 г.):

■ Сезон летней охоты сорвали лесные 
пожары
■ Об оптимальных сроках охоты
■ С винтовкой на птицу
■ Дульнозарядные ружья императорского 
Тульского оружейного завода
■ Репортажи с охотничьих фестивалей

■ Спорный метод охоты на перепела: от-
вечает Минприроды
■ От щенка до опытного охотника — со-
веты кинолога
■ Вести с водоемов
■ Эффективная осенняя рыбалка
■ Рыбацкая кулинария.
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История владения Медынцевых на По-
кровском бульваре, 6–8, прослеживается с 
1731 года, когда княжна Мария Кантемир по-
строила в старинном саду деревянный дом. В 
конце жизни Петра Первого, уличившего ца-
рицу Екатерину в измене, княжна Мария стала 
фавориткой, чуть было не императрицей. 

Дочь молдавского господаря Димитрия 
Кантемира, верного союзника русского царя, 
слыла одной из самых образованных женщин 
своего времени. После поражения в войне с 
Турцией и утраты престола в Молдавии ее отец 
жил в России с почестями. Подаренное ему 
подмосковное имение Черная Грязь, переиме-
нованное позднее в Царицыно, прославилось 
«восьмым чудом света», царским дворцом 
царя Алексея Михайловича, воссозданном 
в начале XXI века волею мэра Москвы Юрия 
Лужкова. 

Сын господаря Антиох Кантемир известен 
как русский поэт, автор сатир, басен, эпи-
грамм, переводчик с французского трактата 
Фонтенеля «Разговор о множестве миров». 
Он первый перевел на русский язык Горация, 
Анакреона. Став послом России в Париже, 
Антиох поддерживал дружеские отношения 
с Монтескье и Вольтером. 

Мария Кантемир, отвергнув все пред-
ложения знатных женихов «руки и сердца», 
заменила брату Антиоху рано умершую мать. С 
отцом она сопровождала Петра в «персидской 
кампании» и, будучи беременной, осталась 
жить в Астрахани в ожидании родов и возвра-
щения царя с войны. Как доносил французский 
посол: «В случае рождения сына у княжны 
царица опасается развода с нею и брака с 
любовницею, по наущению Валахского князя», 
то есть отца Марии. 

Как писал историк академик Петербург-
ской академии наук Леонид Майков: «Пока 
происходила эта экспедиция, в Астрахани, 
на государевом Рыбном дворе, где было от-
ведено помещение для Кантемирова семей-
ства, совершилось издалека подготовленное 
темное дело. Княжна Мария преждевременно 
разрешилась недоношенным младенцем. Есть 
известие, что эти роды были искусственно 
ускорены мерами, которые принял Поликала, 
врач семьи Кантемиров, состоявший также при 
царицыном дворе, — руководил же действия-
ми Поликалы не кто иной, как приятель князя 
Димитрия П.А.Толстой. Ему не впервой было 
играть двойственную роль: сближая княжну с 
Петром, он в то же время хотел быть угодным 
Екатерине; несчастная княжна оказалась его 
жертвой, хрупкою игрушкой в его жестких 
руках. Теперь супруга Петра могла быть по-
койна; опасность, которой она боялась, была 
устранена». 

Чуждая светской жизни Петербурга, буду-
чи фрейлиной императрицы Анны Иоанновны, 
Мария Кантемир удалилась из столицы в Мо-
скву и жила в своем доме в окружении книг. 
О чем писала брату: «Я читаю теперь книгу, в 
которой Боккаччо описывает, как Амето, нахо-
дясь в роще, наткнулся на нимф, просветивших 
его ум поэзией. Но хотя сад около моего дома 
тоже напоминает рощу, мне до сих пор не уда-
лось встретить в нем ни одной музы». 

Рядом с двором Марии Кантемир, где сей-
час Милютинский сад на Покровском бульваре, 
10, жил ее брат Сергей Кантемир. Как считают 
историки, ему перешел и соседний двор на 
Покровском бульваре, 12, известный как вла-
дение Морозовых, о чем я скажу далее. 

— Дом княжны, построенный Доменико 
Трезини в дереве, сгорел со всем имуществом 
в 1737 году. Отстроенный в камне этим же ар-
хитектором, спустя десять лет дом пострадал 
от огня. Но не так сильно, как прежде. В письме 
к брату Мария сообщала: «После того как сго-
рел дом, я поблагодарила господина Трезина 
за постройку каменного флигеля: вы знаете, 
что по этому поводу он прожужжал мне уши 
своими восклицаниями: «Известь и крупный 
песок!». Благодаря тому я спасла все свое 
имущество: там хранились у меня все драго-
ценности и книги, которые вы мне подарили; 
спасены и вещи обоих братьев. <…> Все, что 
было в сарае: кареты, коляски мои и братьев, 

ваши коляска и сани, словом — все, что было 
в каменных постройках, спасено».

В своем доме княжна Мария жила до тех 
пор, пока в 1757 году испуганные лошади не 
понесли коляску, и она разбилась. 

Палаты Кантемир, как установили рестав-
раторы, купец Василий Медынцев надстроил 
и превратил в доходный дом. Под сбитой шту-
катуркой дома открылись кирпичные «хво-
сты» срубленного декора заложенного окна в 
стиле барокко. Определились размеры окна, 
и стали, как говорят специалисты, «видны 
венчающие картуши наличников, срубленный 
межэтажный карниз в три кирпича и рустовка 
в три кирпича» 

Покровский бульвар Медынцевы начали 
заполнять доходными домами в 1867 году. 
Тогда Василий Карнеев (архитектор свыше 
20 церквей, особняков, доходных домов, при-
знанных спустя сто с лишним лет ценными 
градообразующими объектами) построил 
доходный дом 6 дробь 20 на углу с Хохловским 
переулком.

Спустя двадцать один год под тем же 
номером 6 появился по проекту Дмитрия Пев-
ницкого (самое известное его сооружение — 
Историческая татарская мечеть) строение 2, 
еще один доходный дом. В нем жил «чайный 
король» Давид Высоцкий, сын основателя 
крупнейшей чаеторговой фирмы России Вуль-
фа Высоцкого. (Сдается мне, Вольф Шлемович 
Высоцкий, дед нашего Владимира Семеновича 
Высоцкого, — его дальний родственник). 

Собственные чаеразвесочные фабри-
ки кампания Высоцкого основала в Москве, 
Петербурге и других городах Российской им-
перии. Чайные плантации купила в Китае и на 
Цейлоне. В начале ХХ века открылись отделе-
ния в Нью–Йорке для продажи развешенных в 
России чаев, потом в Лондоне, где Высоцкий 
являлся поставщиком королевского двора. 

Портрет жены Давида Высоцкого Анны, 
хранимый в подмосковном музее Нового Ие-
русалима, написал в 1911 году профессор Учи-
лища живописи, ваяния и зодчества художник 
Леонид Пастернак. Его великий сын Борис 
безответно влюбился в дочь Высоцкого Иду, 
увековечил девушку в прозе «Охранной гра-
моты» и в стихотворении «Марбург», городе, 
где учился и был отвергнут. 
В тот день всю тебя, от гребенок до ног,
Как трагик в провинции драму Шекспирову,
Носил я с собою и знал назубок,
Шатался по городу и репетировал.
Когда я упал пред тобой, охватив
Туман этот, лед этот, эту поверхность
(Как ты хороша!) — этот вихрь духоты —
О чем ты? Опомнись! Пропало. Отвергнут. 

Всей недвижимости после 1917 года Вы-
соцкие, как все купцы, лишились, эмигриро-
вали из России, но капиталы за границей им 
удалось сохранить. Не угасшее дело пере-
несли в Европу, а когда земля под евреями 
и там начала уходить из-под ног, фирма обо-
сновалась в подмандатной Англии Палестине, 

за несколько лет до основания государства 
Израиль. Здесь, в Тель-Авиве, фирма суще-
ствует по сей день. 

Кроме жильцов во владении Медынце-
вых обосновалась женская гимназия Ольги 
Виноградской. Деятельность свою эта учи-
тельница начинала в частных детских садах, 
первых классах гимназий, была начальницей 
школы детей-сирот болгар и сербов. И вместе 
со школой переехала в дом на Покровском 
бульваре. 

В этой гимназии в Староконюшенном 
переулке преподавали профессора Москов-
ского университета историки Кизеветтер и 
Любавский, психолог, философ Блонский, 
физик Коновалов… Хором девочек управлял 
хормейстер и дирижер Большого театра ком-
позитор Авранек, при советской власти за-
служивший звания народного артиста РСФСР 
и Героя Труда.

Желающих учиться у Виноградской было 
так много, что в 1893 году рядом с доходным 
домом построили на Покровском бульваре, 8, 
новое здание гимназии с высокими окнами ак-
тового зала, хорошо видимыми с проезда.

На Покровском бульваре находилась ма-
стерская художника Алексея Степанова. Рано 
осиротевший сын офицера вопреки судьбе 
стал известным художником, профессором 
и членом Российской академии художеств. 
Опекун определяет его в приют сирот обер-
офицеров, потом в гимназию, Константинов-
ский межевой институт, где обучали рисова-
нию. Выпущенный из института землемером, 
нигде не служил, поступил вольноопреде-
ляющимся в Училище живописи, ваяния и 

зодчества, где удостоился малой серебряной 
медали. На последнем курсе его принимают 
студентом и выпускают с большой серебряной 
медалью классным художником. 

Студентом Алексей много рисовал для 
журнала «Природа и охота». В среде его ав-
торов получил еще одно образование, стал 
знатоком животных, собак, ярым охотником. 
Чехов попросил его проиллюстрировать рас-
сказ «Каштанка» и в связи с этим писал изда-
телю Суворину: «Обложка у меня будет белая, 
и на ней пятном сядет собака. Будет просто, 
но хорошо. Рисовал художник Степанов, ярый 
охотник, изучивший собак до тонкостей. Изо-
бразить помесь таксы и дворняжки задача 
нелегкая, но Степанов, как видите, решил 
ее блестяще. Поглядите на ноги и на грудь. 
Придать лисьей морде добродушно-собачье 
выражение тоже нелегко, но и это сделано».

Жил художник в примыкавшем к гим-
назии доходном доме 8 с женой, дочерью 
купца Николая Медынцева, внучкой Василия 
Медынцева, хорошо принятый в богатую се-
мью меценатов и коллекционеров. Портрет 
Николая Медынцева, похожего не столько 
на купца, сколько на свободного художника, 
хранит Третьяковская галерея.

В гостеприимном доме на Покровском 
бульваре принимали Чехова и Левитана, Вла-
димира Гиляровского, братьев Коровиных, Не-
стерова, братьев Кориных, Пластова, друзей и 
учеников Степанова, руководившего классом 
анималистической живописи. Студенты на-
зывали его «классом животных». Как выглядел 
этот класс, дает представление Владимир 
Гиляровский: «Огромная несуразная комната. 

Холодно. Печка дымит. Посредине на под-
стилке какое-нибудь животное: козел, овца, 
собака, петух... А то — лисичка. Юркая, с ве-
селыми глазами, сидит и оглядывается; вот ей 
захотелось прилечь, но ученик отрывается от 
мольберта, прутиком пошевелит ей ногу или 
мордочку, ласково погрозит, и лисичка садится 
в прежнюю позу. А кругом ученики пишут с 
нее, и посреди сам А.С.Степанов делает за-
мечания, указывает.

Ученики у А.С.Степанова были какие-то 
особенные, какие-то тихие и скромные, как и 
он сам. И казалось, что лисичка сидела тихо 
и покорно оттого, что ее успокаивали эти по-
койные десятки глаз, и под их влиянием она 
была послушной и, кажется, сознательно по-
слушной… Этюды с этих лисичек и другие 
классные работы можно было встретить и на 
Сухаревке, и у продавцов «под воротами».

Студенты любили своего учителя, вот что 
о нем вспоминал его ученик Михаил Нестеров: 
«Алексея Степановича Степанова, нашего 
«Степочку», мы все любили. Да и как было его 
не любить! Я совершенно уверен, что на всем 
белом свете не нашлось бы такого свирепо-
го человеконенавистника, который ни с того 
ни с сего, «здорово живешь», невзлюбил бы 
Алексея Степановича. Его любили равно за 
его чудесный нрав, как и за его прекрасное 
искусство, любили так, как он любил нас, как 
любил он своих мишек, лошадок, лосей, всех 
малых и больших зверушек и зверей, коих 
изображал…» 

Тесный круг друзей, писателей и худож-
ников, разорвался после публикации рассказа 
Чехова «Попрыгунья». В героине, изменявшей 
мужу-врачу с художником, ездившим с ней 
на этюды и свидания, Левитан увидел себя, 
свою подругу и настолько возмутился, что 
хотел было вызвать Чехова на дуэль. Узнал 
себя в рассказе и Степанов. С годами Чехов и 
Левитан пожали друг другу руки. Но Степанов 
до конца жизни обиду не простил и никому не 
рассказал, что его оскорбило. 

«Одну из последних картин Алексея Сте-
панова запросил на выставку и конкурс Ин-
ститут Карнеги в Вашингтоне», — сообщал в 
1927 году закупочной комиссии Третьяковской 
галереи Нестеров и просил «обратить внима-
ние на картины, оставшиеся после смерти 
художника». Письмо заканчивалось просьбой 
о помощи: «Вдова А.С.Степанова, Людмила 
Николаевна, до сих пор пенсии не получает и 
нуждается. Адрес ее — Покровский бульвар, 
д. 8, кв. 8».

Дом оставался жилым до конца Отече-
ственной войны. Среди его обитателей самым 
известным, узнаваемым на улице лицом вы-
ступал народный артист РСФСР Осип Аб-
дулов, несостоявшийся юрист, рожденный 
лицедеем. 

Приехав в Москву в революционный 1917 
год, поступил по желанию отца-инженера на 
юридический факультет Московского уни-
верситета. На том студенческая жизнь за-
кончилась. В следующем году Осипа приняли 

в студию Шаляпина, а когда ее не стало, уви-
дели на сценах разных московских театров, 
которые он с легкостью менял, переходя из 
одного в другой. 

Осип Абдулов играл в Художественном, 
Театре сатиры, в театрах Юрия Завадского и 
Мейерхольда, Театре имени Моссовета, и это 
не полный его служебный список. 

Завершающие биографию роли в театре 
и кино датируются 1953 годом, последним 
в его жизни. Тогда же голос артиста услы-
шали в мультфильме «Крашеный лис», где 
он озвучивал Кабана, а до него Бабу-ягу и 
Мойдодыра. 

Голос Осипа Абдулова знали в Советском 
Союза даже там, где не существовало ни теа-
тров и кинотеатров, ни клубов. Тридцать лет 
он выступал на радио как актер и режиссер, 
поставив 200 радиоспектаклей в исполне-
нии самых известных артистов Москвы. Он 
же начал в стране художественное вещание 
для детей. В их числе оказался и я, с утра и 
до вечера слушая на Украине голос Москвы в 
никогда не отключаемом громкоговорителе. 
Этот репродуктор, напоминавший черную та-
релку, висел на стене в каждом доме в городе 
и в деревне… 

В доме 8 жили профессор-биохимик Лев 
Брауде, профессор Григорий Роскин, совмест-
но с женой создавший противоопухолевой 
препарат «КР», так называемый «крупин». 

По справке Дмитрия Бондаренко, здесь 
находилась также квартира профессора-
москвоведа Константина Сивкова. Начи-
нал он, как многие выпускники историко-
филологического факультета Московского 
университета, преподавателем истории в 
гимназиях, институтах, автором статей в жур-
налах. По случаю памятных дат, 1812 года и 
1861 года, у него вышли исследования «Отече-
ственная война, ее причины и следствия», и 
«Крепостное право в России и реформа 19 
февраля». Историк редактировал ценимый 
краеведами «Путеводитель по Москве и ее 
окрестностям» 1913 года, состоял членом 
редколлегии и автором справочника «Москва: 
Путеводитель» 1915 года. Выступил одним 
из авторов многотомной «Истории Москвы», 
выходившей в 1953–1954 годах. 

В домах Медынцевых на Покровском 
бульваре, 8, до и в годы войны помещались со-
юзные министерства. После них этажи заняли 
издательство и главная редакция «Большой 
Советской энциклопедии». БСЭ началась в 
1923 году по мысли директора Государствен-
ного издательства математика, астронома 
и исследователя Арктики академика Отто 
Шмидта. Назначенный главным редактором 
энциклопедии, эту роль он играл двадцать 
лет. Статьи заказывались первым лицам стра-
ны — ученым, деятелям партии, наркомам, 
полководцам Красной Армии. Первый том 
вышел в 1926 году, а последний, 65-й, том 
подписчики получили два года спустя после 
Победы. 

Столь длительный срок объясняется не 
только войной и разрухой народного хозяй-
ства. Задержки вызывались расколами в пар-
тии, судами над «вредителями», расстрелами 
«врагов народа», достигшими апогея в 1937–38 
годах. После выхода тома с биографией низ-
вергнутого члена Политбюро, ЦК, наркома 
читатели могли получить такое уведомле-
ние: «Государственное научное издательство 
«Большая Советская Энциклопедия» реко-
мендует изъять из 5 тома БСЭ 21, 22, 23 и 24 
страницы, а также портрет, вклеенный между 
22 и 23 страницами, взамен которых Вам вы-
сылаются страницы с новым текстом». 

На Покровском бульваре много лет не 
прекращалась работа над вторым и третьим 
изданием БСЭ. Многотомная энциклопедия 
выходила в мирные годы всего за 8–9 лет по 
100 тысяч статей в каждом томе тиражами в 
сотни тысяч экземпляров.

История БСЭ закончилась одновременно 
с историей СССР. Началось время «Большой 
Российской энциклопедии». В XXI веке с 2004 
по 2017 год вышло 35 томов БРЭ и том с одним 
словом «Россия».
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ ЗДОРОВЬЕ

Самым последним театральный се-
зон открыл Театр имени Гоголя, в про-
шлом известный как Гоголь-Центр. Но 
от прежнего названия не осталось и 
следа — по всему экрану на главной 
сцене новый логотип театра: Николай 
Васильевич Гоголь в профиль и надпись 
рядом «Театр имени Гоголя». Со сбора 
труппы — обозреватель «МК».

Вопреки ожиданиям многих, считавших, 
что актеры Кирилла Серебренникова в массо-
вом порядке покинули труппу, зал полон. Все 
ждут выхода нового худрука Антона Яковле-
ва. Здесь собрались и старые артисты, еще 
из прежнего «Гоголя», и артисты из Гоголь-
Центра, а также новые, принятые в труппу 
возрожденного театра имени классика. Вы-
ясняю, что театр покинули двенадцать арти-
стов, новобранцев прибыло аж 25. И вместе с 
оставшимися сегодня в труппе 56 человек. 

Два с половиной месяца Антон Яковлев 
проводил кастинг. По словам его директора 
Александра Бочарникова, анкеты для знаком-
ства оставили около шестисот соискателей, 
и из них как раз выбрали 25.

Старые артисты, которые при Серебрен-
никове не имели работы, рассчитывают при 
новом начальстве получить роли. Разгова-
риваю с Элли Сухановой, она рассказывает, 
что при Серебренникове сыграла всего лишь 
одну роль. Интересуюсь судьбой Майи Иваш-
кевич, которая вроде бы поначалу находилась 
под опекой Серебренникова, но потом также 
осталась без работы и внимания.

Но вот появляется Антон Яковлев. Явно 
волнуется, но начал неожиданно, предло-
жив принципиально новый контент развития 
театра.

— Я начну с манифеста, хотя, наверное, 
это громко сказано. Это скорее письмен-
ное воззвание, как эстетическая программа 
театра. Сегодня недостаточно быть просто 
хорошим репертуарным театром. Необхо-
димы объединяющая идея и эстетическая 
программа, некая логика построения и су-
ществования театрального организма. Зри-
телю как никогда сегодня нужны единение и 
надежды. Надо объединяться, когда вокруг 
мир по большому счету сходит с ума. Поэтому 
мы не имеем права на уныние, смуту, ниги-
лизм, ненависть. Нужно все-таки возродить 
в себе непосредственность ребенка, чтобы 

попытаться смотреть на мир не с позиции 
наивного, но разумного идеализма. То есть 
верить, что лучшее может быть даже вопреки 
тому, что вокруг. 

Судя по тому, что я и все собравшиеся 
слышим, его эстетическая программа по-
строена на контрасте с прошлой, то есть с 
той, что культивировал и развивал Кирилл 
Серебренников. 

— Вместо зашедшей в тупик постмодер-
нистской философии мы могли бы предложить 

новую — метамодернистскую. Что это такое? 
Как идея она снимает любые ограничения на 
поиск новой красоты и гармонии. Метамодер-
низм одинаково открыт как для традицион-
ности, так и для новации. Но его фундамен-
тальное отличие от постмодернизма — это 
готовность воспринимать серьезность в ее 
новой искренности и, может быть, даже в 
неоромантизме. Необходимо вернуться к ре-
конструкции, к глубинной истинности. Поиск 
красоты вместо иронии над ней и вдохновение 
вместо цинизма. Перестать стесняться возвы-
шенных чувств, прикрываемых сарказмом. 

Звучат фразы: деконструкция хаоса, нега-
тив, безверие — всему этому больше не будет 
места в Театре Гоголя, новый руководитель 
которого призывает к поискам золотого сече-
ния. Вспомнил Евгения Вахтангова и призвал 
уходить от «животного, скотского начала» и 
подальше держаться от сиюминутной конъ-
юнктуры и вульгарной социальности. Обещает 
много работы, проектов, направлений. Среди 
постановок названы «Герой нашего времени» 
по повести Лермонтова — будет ставить сам. 
Дальше идут — «Тот самый Мюнхгаузен» по 
Григорию Горину, «Соборяне» Лескова, Шук-
шин. Среди иностранных авторов — Дюррен-
матт, Мердок, Оскар Уайльд.

Сбор труппы в Театре Гоголя разительно 
отличается от многих прошедших сборов в 
столичных театрах, прежде всего тем, что в 
нем не звучат имена известных постановщи-
ков, набор которых кочует из театра в театр 
и вызывает два вопроса: неужели нет никого 
другого «в пакете» кассовых спасителей? 
И второй — как они успеют во всех театрах 
поставить? Яковлев делает ставку на режис-
серов нового поколения.

Среди направлений, которые он намерен 
развивать, в Театре Гоголя озвучены следую-
щие — музыкальное, музыкально-поэтическое 
(начнется с моноспектакля «Евгений Оне-
гин» с участием Максима Аверина). Будет 
развиваться иммерсивный театр, киноклуб 
и лекторий, который, по словам Яковлева, 
поможет разобраться зрителю в лабиринте 
современного искусства. «Проще, выше, лег-
че, веселее», — цитатой из Станиславского 
закончил свой первый сбор в Театре имени 
Гоголя Антон Яковлев.

После того как представили молодых 
артистов, выступил директор и проинфор-
мировал, что косметический ремонт в зале и 
в фойе вот-вот начнется и закончится к концу 
года. Не знаю, как в фойе, а паркетный пол в 
зале точно требует обновления, уж больно 
зашаркан.

Марина РАЙКИНА.

События конца сентября 2022 года при-
вели к тому, что порядка 70% жителей 
страны находится в состоянии тре-
вожности из-за плохих новостей — об 
этом свидетельствуют данные опроса, 
проведенного Фондом общественного 
мнения осенью. Разумеется, ситуация 
внутри страны и на ее границах никого не 
может оставить равнодушным, однако 
нельзя забывать про заботу о своем ду-
шевном равновесии. От тревожности до 
депрессии (настоящей, а не для красно-
го словца!) всего один шаг. Практикую-
щий психолог рассказала «МК», на какие 
изменения в поведении и настроении 
нужно обращать внимание. 

Значимость нервных болезней в послед-
ние годы была существенно девальвирована 
— не в последнюю очередь из-за некоторых 
категорий молодых людей, которые назы-
вали «депрессией» любые свои тревоги, 
а посещение психотерапевта вписывали 
в ежедневник где-то между маникюром и 
посещением спортзала. Однако события 
последних месяцев привели к тому, что по-
вод по-настоящему волноваться появился 
у большинства жителей России. 

Как объяснила в беседе с корреспонден-
том «МК» психолог Анастасия Александрова, 
важно разделять тревогу и тревожные рас-
стройства. Абсолютно для любого человека 
нормально испытывать тревогу время от 
времени, когда для этого есть повод: либо 
из-за грядущих изменений в личной жизни, 
либо из-за происходящего в стране и мире. 
Кстати, тревога — не обязательно предвку-
шение плохих изменений, как принято счи-
тать. Распространенная ситуация — тревога 
перед свадьбой, переездом или выходом на 
новую работу. Такое состояние естественно, 
оно приходит и уходит.

Тревожное расстройство — совсем дру-
гая история, такое состояние закреплено в 
Международной классификации болезней 
и требует помощи специалиста. Главный 
повод забеспокоиться — влияние тревож-
ности на повседневную жизнь. Тревожность 
— длительное эмоциональное напряжение, 
причем спровоцировано оно чаще всего 
факторами, которые нельзя устранить (или 
устраниться от них).

— Если мы диагностируем у пациента 
генерализованное тревожное расстрой-
ство, чаще всего это означает, что он уже 
на протяжении долгого времени ощущает 
беспокойство, раздражительность, нервное 
напряжение. Дальше все зависит от инди-
видуальных реакций: у кого-то возникают 

проблемы со сном, с аппетитом, снижается 
концентрация и работоспособность; у кого-
то бывает мышечное напряжение, например 
спазмы или легкое заикание, которого рань-
ше не было; может быть тремор. Распро-
страненная ситуация: человек сам не может 
понять, что именно послужило толчком для 
развития тревожности, просто ощущает, что 
ему уже давно «не по себе». В современной 
ситуации, правда, это не очень актуально, 
сегодня почти все знают причину, — говорит 
Александрова.

По словам специалиста, важный и опас-
ный симптом — исчезновение способности 
радоваться жизни. Если человек понимает, 
что ему перестали доставлять удовольствие 
вещи, которые раньше радовали (встре-
чи с друзьями, любимая работа, просмотр 
фильмов, вкусная еда и так далее), то нужно 
задуматься о своем состоянии. 

— Промежуточное звено между тревож-
ным расстройством и депрессией — это па-
нические атаки: приступы сильной тревоги, 
которые дают физиологическую реакцию. 
Организм реагирует на некий триггер, то 
есть на тревожную новость или другой фак-
тор, и отвечает резким головокружением, 
тошнотой, одышкой, потливостью или как-то 
еще. Сложность в том, что организм быстро 
«запоминает», в какой ситуации нужно отве-
тить панической атакой. Распространенный 
вариант, с которым обращались многие мои 
клиенты, — панические атаки, если пожи-
лые родители подолгу не отвечают на теле-
фонные звонки. Поскольку урегулировать 
эту ситуацию почти невозможно, работать 
нужно с реакциями пациента, — продолжает 
Александрова.

Так что если после прочтения новостей 
человек ощущает, что «земля уходит из-под 
ног» (распространенная жалоба из социаль-
ных сетей), то нужно сразу же обращаться к 
психологу за помощью. Иначе такие реакции 
будут чаще и серьезнее, а повод для них 
будет требоваться каждый раз все менее и 
менее существенный. 

— К сожалению, есть люди, у которых 
панические атаки начинались в очень серьез-
ных ситуациях, но из-за отсутствия лечения 

распространялись потом и на незначитель-
ные. Если нет желания и возможности об-
ратиться к специалисту, то может помочь 
аутотренинг. Нужно задать себе вопрос: чего 
именно я боюсь, почему я так реагирую? 
Далее нужно разобрать по пунктам все части 
своего потенциального страха. Важно по-
нять, есть ли конкретный источник тревоги, 
или здесь все в комплексе. Самый простой 
пример в случае с мобилизацией — есть 
ли близкие мужчины, которых она может 
затронуть? Иногда может быть так, что ауто-
тренинг поможет и человек скажет себе: «Это 
всего лишь мои страхи». Но лучше, конечно, 
заниматься этим вместе со специалистом, 
— продолжает психолог. 

Что же касается начала депрессии, то 
здесь главным симптомом может стать сни-
жение работоспособности и полная утрата 
интереса к повседневным делам. Если чело-
веку стало безразлично, как он выглядит, как 
выглядит его дом, что он собирается съесть 
на обед или что будет с его карьерой, — впо-
ру бить тревогу. С точки зрения психологии 
депрессия — это своего рода имитация 
умирания: человек резко сокращает любую 
деятельность, хочет просто «перестать быть». 
В некоторых случаях это может привести к 
реальному суициду. Однако думать о лечении 
придется, скорее всего, близким людям — 
сам больной депрессией может дойти до 
той степени безразличия, что и про лечение 
задумываться не будет. По словам Анастасии 
Александровой, в некоторых случаях могут 
помочь призывы к ответственности перед 
родными и близкими, но этот вариант под-
ходит не всем. 

— Если у больного депрессией есть 
дети, можно пытаться работать через этот 
факт — строить лечение на мысли, что он 
нужен своим детям. Можно объяснять, что 
родным сложно с ним таким жить, но это не 
всегда работает, нередко ответ может быть 
в духе «всем станет проще, если я умру». Без 
медикаментов здесь не справиться, значит, 
не справиться и без помощи врача. Нельзя 
оперировать фразами вроде «соберись, 
тряпка!», вы сделаете только хуже. 

Дарья ТЮКОВА.

ТЕАТР ГОГОЛЯ ПРОТИВ КОНЪЮНКТУРЫ 
И ВУЛЬГАРНОЙ СОЦИАЛЬНОСТИ

Антон ЯКОВЛЕВ: 
«Пора перестать 
стесняться возвышенных 
чувств, прикрытых 
сарказмом»

Ольга Науменко 
и Анна Гуляренко.

Антон Лызо 
принят 

в труппу.

НА ПОРОГЕ ДЕПРЕССИИ
Тревожность, от которой страдает 70% россиян, 
рискует перерасти в нечто большее

КНЯГИНЯ МАРИЯ 
КАНТЕМИР, ПОСЛЕДНЯЯ 
ЛЮБОВЬ ПЕТРА I

Во второй половине XIX, начале XX века близкая к 
Кремлю земля не пустовала и до того, как попала 
в руки купцов первой гильдии Василия и Николая 

Медынцевых. Ее заполнял Государев сад, заложенный 
Иваном III, палаты и дворцы, которыми в XVII–XVIII веке 
владели Долгорукие, Шереметевы, Репнины, Лопухины, 
Кантемиры, самые знатные фамилии государства.

Лев КОЛОДНЫЙ

Мария 
Кантемир.

Художник Алексей Степанов.
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Пастернак Л.О. «Портрет 
О.С.Цетлина и Д.В.Высоцкого. 
За чашкой кофе». 1913 г.



c 1-й стр.
Наш собеседник Артур (имя 
изменено) несколько лет был 
напарником Махира Юсубова. 
Они вместе перевозили грузы 

из Волгоградской области в Казань.
— Я познакомился с Махиром шесть 

лет назад. На рынке в Казани у него была 
точка, где он продавал овощи. Юсубов сам 
занимался закупкой и продажей, — рас-
сказывает Артур. — Он был общительный, 
добрый. На рынке у него имелись свои по-
купатели, все его знали. Мы вместе с ним 
ездили в Волгоград, откуда возили большие 
объемы овощей. Часть отправляли на опто-
вый склад, что-то отвозили для столовых, 
лагерей, ресторанов. Остатки Махир про-
давал на рынке. Овощи он лично выбирал 
на волгоградских полях, чтобы ему не под-
сунули залежалый товар. 

После случившегося на Крымском мо-
сту мне задавали вопросы, не мог ли он сам 
совершить теракт? Я точно могу сказать — 
это чушь и абсурд. Да, он мусульманин, но не 
фанатик. Ел свинину, хотя у мусульман это 
считается грехом. Когда уставал, мог выпить 
пива. Он живой, нормальный человек. 

— Юсубов переехал из Казани в 
Краснодарский край, потому что по-
ссорился с родителями?

— В Казани он жил в большом доме с 
женой, детьми и родителями. Я был у него 
в гостях, мы часто туда отгружали овощи. 
Несколько лет назад он поссорился с отцом. 
После чего с женой и детьми переехал в 
Белореченск в Краснодарский край. Когда 
я его спросил, почему он выбрал Красно-
дар, Махир пошутил: «Я уже старый, хочу 
поближе к теплу». Он часто меня приглашал 
в гости, но я так и не добрался. Знаю, что он 
планировал в Краснодаре тоже заниматься 
овощами, думал открыть точку на местном 
рынке, но не нашел выходы. 

Не могу сказать, что мы были большими 
друзьями, просто работали вместе, я ему 
подсказывал, где подешевле отремонтиро-
вать машину. Он был надежный мужик, с ним 
комфортно было выходить в рейс. 

Супругу я его видел всего один раз, а 
вот сына хорошо знаю, приятный, вежливый 
пацан. Махир не позволял сыну пить, курить. 
Парень занимался спортом. Отец баловал 
сына, некоторое время назад подарил ему 
машину. Еще у него была дочь. Всем детям 
Юсубов помогал деньгами. 

— Почему он не оформил фуру на 
свое имя?

— Вроде по осени он попал в ДТП в Ка-
зани. Думал распродать свой автомобиль на 
запчасти, себе новый взять. А пока работал 
на машине своего родственника. Дально-
бойщики часто ездят не на собственных 
машинах. 

— Когда вы виделись последний 
раз?

— Полгода назад мы встретились на 
трассе по дороге в Саратов. Он у родни-
ка остановился, мыл двигатель. В этом 
плане Махир аккуратный был, следил за 
машиной.

А четыре месяца назад я видел, как он 
из Екатеринбурга ехал. Перекинулись парой 
слов. Он сказал, что дела у него хорошо, 

возит грузы. Сожалел, что никак торговую 
точку не может открыть в Краснодаре. На 
том и расстались.

— Последний заказ Юсубов взял 
с агрегатора asi.su. Это надежный 
сервис?

— Да, это самый популярный и надеж-
ный сервис. Большинство дальнобойщиков 
работают через него. Я сам там ищу заказы. 
Например, свой последний груз брал там. 

— Расскажите алгоритм действий. 
— У меня фура стандартная, 82 куба, 

вмещается 20 тонн. Я захожу на сайт, заби-
ваю параметры машины и кликаю — «найти 
груз». Указываю направление Казань — Вол-
гоград. Выпадает несколько вариантов. 
Дальше высвечивается телефон диспетче-
ра, которому я скидываю перечень докумен-
тов — данные на машину и водителя. Дис-
петчер делает заявку на перевозку груза, 
указывает адрес, где забирать груз, время 
погрузки, выгрузки и адрес конечной точки. 
Просчитывает стоимость. В назначенное 
время я приезжаю на склад, забираю груз 
и везу на место. 

— В машину могут загрузить не тот 
товар, на который вы договаривались?

— Запросто. Как правило, водители не 
видят, что грузят в машину. После начала 

пандемии вход на территорию склада во-
дителям запретили. Теперь нам открывают 
ворота, мы заезжаем задом на склад. Из 
кабины не выходим. В машину сотрудники 
склада закидывают товар, и я отъезжаю. 
Я понятия не имею, что мне кладут в фуру. 
«Озон» и «Wildberries» работают по такому 
же принципу. К ним на склад вовсе запре-
щено заходить, везде камеры. Водитель 
даже не имеет права в кузове находиться, 
пока идет погрузка. 

Сами работники склада зачастую тоже 
могут не знать, что они грузят. 

— Как проверяют груз на том же 
Крымском мосту?

— По Крымскому мосту я не ездил. По 
рассказам товарищей, никак не проверя-
ют. 200 рублей дал, чтобы на рентгене не 
стоять, и проехал. 

— Всего 200 рублей?
— Нормальная цена. Там ведь за день 

полно грузовиков проезжает, кто 200 дал, 
кто 500, выходит неплохая сумма. 

— Сейчас, наверное, грузовики нач-
нут больше тормозить и проверять?

— Так нас всегда тормозили. Но если 
не хочешь, чтобы тебя досматривали, то 
всегда можно заплатить и поехать. 

— Юсубов должен был проехать по 
мосту 7 октября, но задержался, уснул. 
Нормально, что водитель задерживается 
с грузом?

— Заказчики часто забывают о режиме 
труда и времени. Если в распечатке режим 
труда и отдыха водителя не соблюдает-
ся, человека штрафуют на 1500 рублей, а 
заказчика на 15 000 рублей. Мы с собой 
возим электронный чек и распечатку, где 
до секунды указано время труда и отдыха. 
Поэтому если в заявке диспетчер пишет, что 
водитель должен приехать в определенное 
время, а шофер не укладывается, он вправе 
действовать по своему усмотрению, чтобы 
не налететь на штраф. 

— Юсубов в этом плане осторожный 
водитель был?

— Еще какой. Он очень внимательный 
и аккуратный. В кабине у него всегда было 
убрано, в отличие от других дальнобойщи-
ков еду он там не готовил, чтобы не пахло. 
Щепетильно относился к машине, к работе, 
поэтому с ним работать было комфортно. 
Заказчики ему доверяли, он никогда не опаз-
дывал, никого не обманывал. 

Когда я узнал, что он был в фуре, кото-
рая взорвалась, сразу понял, что Махира 
подставили. Сам бы он на такое не решился. 
Он не настолько устал от жизни, чтобы с ней 
распрощаться. У него все было хорошо. А 
сейчас всю его семью в Казани трясут, по 
местным новостям сюжеты на эту тему по-
казывают. Юсубов сам азербайджанец, но 
вроде родился в Грузии, у него там много 
родственников. Махир политикой не инте-
ресовался. Ему это неинтересно было. Даже 
разговоров на эту тему не вел. Считал, что 
каждый должен заниматься своим делом. 
Про Украину он тоже ничего не говорил. 
Ни слова, даже не обсуждал тему. Скорее 
всего, он просто оказался не в тот момент 
не в том месте… 

Ирина БОБРОВА.

ЭХО ТРАГЕДИИ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Постоянный клиент 
секундантов. 4. Земледелец с корочками 
сельскохозяйственной академии. 10. Мо-
лодой побег, отходящий от пня. 11. Нагляд-
ный пример заявления. 13. Лакомство для 
дрессированных тигров. 14. Цвет платья 
в стиле милитари. 15. «Чердак» бельевого 
шкафа. 16. «Кокон» из полотенца на мокрых 
волосах. 18. «Латы» к платью дамы на балу. 
20. Спиралевидный доводчик дверей. 22. 
Правильный ответ на детский ребус. 23. 
Бесцветный блондин, лишенный меланина. 
24. Грузинская лепешка с расплавленным 
сулугуни. 27. Рожденный в муках шедевр. 30. 
Транспорт, развозящий туристов по отелям. 
32. «Дыра» в памяти склеротика. 34. Школь-
ница в перепачканном фартуке. 35. «Sorry» от 
опоздавшего ученика. 36. Редакция газеты 
с телефонами и факсами. 38. Верхнее об-
лачение священника, надеваемое во время 
богослужения. 39. «Браток» из Сицилии. 40. 
Вредная привычка, вызывающая болезни 
легких. 41. Врач, которому только лошадей 
и лечить. 42. Лучший друг Винни-Пуха.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Проверка чемоданов на 
предмет контрабанды. 2. Игра, где бочонки 
ставятся на карту. 3. Целебная вода в кисло-
водских бюветах. 5. Расписание платежей по 
ипотечному кредиту. 6. «Сюрприз» в облитом 
глазурью черносливе. 7. «Титул» Друзя в кругу 
знатоков. 8. Отходы при приготовлении омле-
та. 9. Больное место увлеченного дачника. 10. 
Вилы, приспособленные под рыбную ловлю. 
12. Грибы в систематике живой природы. 17. 
Слово, образованное после «рокировки» букв 
другого слова. 19. Прокурорская «предъява». 
20. Саманта для Кэрри Брэдшоу в сериале 
«Секс в большом городе». 21. Хахаль, дорого 
обходящийся своей даме. 25. «Друг» для 
«врага» в лингвистике. 26. Обостренное у 
женщин шестое чувство. 27. Доза активиро-
ванного угля. 28. Вывод банкноты из оборота. 
29. Покупатель, заказавший крупную партию 
товара. 31. Безумец в веригах, истязающий 
плоть. 33. Сказочная рыжая «сестрица» с 
пушистым хвостом. 34. Срок с Нового года 
до Рождества. 37. Башмаки на деревянной 
подошве или выдолбленные из дерева. 38. 
Столичный город недалеко от Юрмалы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Горилла. 4. Оборона. 10. Сервант. 11. Окулист. 13. Воля. 14. Кожа. 
15. Искушение. 16. Разбой. 18. Спинка. 20. Причина. 22. Экономка. 23. Апперкот. 24. 
Эскадрон. 27. Ларингит. 30. Алфавит. 32. Клозет. 34. Патент. 35. Усталость. 36. Паек. 
38. Вече. 39. Колибри. 40. Транжир. 41. Тротуар. 42. Запонка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гравюра. 2. Идея. 3. Ловчий. 5. Балбес. 6. Риск. 7. Аксакал. 8. 
Отдушина. 9. Пощечина. 10. Слизняк. 12. Торнадо. 17. Окончание. 19. Пудреница. 20. 
Помарка. 21. Аппарат. 25. Самотек. 26. Нафталин. 27. Ловкость. 28. Инженер. 29. Экс-
порт. 31. Отметка. 33. Тупица. 34. Пьянка. 37. Корт. 38. Вино.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд от 200экз. 

Оплата сразу. Т. 8(495)128-50-09
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю

8-962-955-71-34 Алексей

ГАДАНИЕ  
Деревенская магия.  

Жесткие привороты, отвороты 
от соперниц. Бизнес-магия, 

обряд на продажу недвижимости. 
Защита. Снятие негатива. 

предлагаю
❑ адвокаты Т. 8-968-864-45-55

предлагаю
❑ отдых. Т.8-926-783-41-50

куплю

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы 
т. 8(800)707-22-53

❑ реле, микросхемы, разъемы 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ изготовление книг и брошюр 

от 1 экземпляра т. 8(499)195-60-43

ПО 13 ОКТЯБРЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МК» В ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
11 октября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
12 октября с 8.30 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковкая, д. 9А, 
у к/т «Бирюсинка»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, у м-на «Пятерочка»
13 октября с 8.30 до 19.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у супермаркета «Перекресток»

м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
14 октября с 8.30 до 19.00
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, 
к. 6, у супермаркета «Перекресток»
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
м. «Бунинская аллея», от входа в метро 
с правой стороны на автостоянке
15 октября с 8.30 до 18.00
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Лес», 
на автостоянке
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30
м. «Чистые пруды», у выхода из метро к Чистопрудному 
бульвару, около трамвайной остановки.

м. «Преображенская», на пересечении улиц 2-й Пуга-
чевской и Б. Черкизовской, д. 16/2, около маг. «Дикси»
м. «Народное Ополчение», ул. Маршала Жукова, 
д. 11, корп. 1, около Сбербанка
м. «Тушинская», выход №4 на Волоколамское шоссе, 
д. 90, к «Вкусно — и точка»
м. «Смоленская» (Арбатско-Покровская линия), 
выход на Смоленскую площадь
м. «Орехово», выход №1 к Шипиловскому проезду, 
киоск напротив магазина «Дикси»
м. «Багратионовская», ул. Барклая д. 10А, 
около ТЦ «Багратионовский»

ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МК» 
В ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ

Во всех почтовых отделениях Москвы и Подмоско-
вья по 13 октября проходит декада подписки на изда-
ния ИД «Московский комсомолец» на первое полугодие 
или на весь 2023 год. Это  уникальный шанс выписать 
любимые газеты и журналы по специальной цене.
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Мы поинтересовались планами и на-
строением тех, кому теракт омрачил долго-
жданный отдых у моря. 

— Я всегда говорила, что народ у нас 
удивительный! — делится хозяйка гестхау-
са близ Судака. — Мои постояльцы еще в 
субботу бухтели, что туалетную бумагу им 
положили слишком тонкую, одеяло слишком 
толстое, вид из окна не тот, что обещали… 
Но как только услышали про мост, первым 
делом ко мне прибежали — знали, что у меня 
в этот день муж с сыном на машине из Тамани 
возвращаются. И не отходили, успокаивали 
до тех пор, пока мои не сообщили, что с ними 
все в порядке, вернулись назад в Тамань и 
пока побудут там. 

— А они сами что планируют? 
— Они на машине приехали из Саратова 

— муж, жена и дошколенок. Хотели как раз 
в понедельник ехать домой, но теперь ре-
шили задержаться, вроде работа позволяет 
продлить отпуск. 

Тем временем крупным отельерам, а 
также крымским пансионатам и здравни-
цам Ростуризм официально рекомендовал 

бесплатно продлить проживание на сутки 
гостям, чей отъезд домой сорвался из-за 
частичного обрушения моста. А спустя сутки 
его глава поблагодарила в соцсетях крымчан 
за то, что «весь бизнес региона с понима-
нием отнесся к ситуации». А туроператоры 
поспешили добавить, что по состоянию на 
понедельник заезд на полуостров новых 
туристов и отъезд уже отдохнувших про-
исходит в обычном порядке, отказы от уже 
купленных путевок на крымскую ривьеру, 
конечно, были, но не так уж много. А после 
ЧП россияне вдруг стали запрашивать отдых 
в Крыму еще активнее. 

Те, кто видел ситуацию на мосту свои-
ми глазами, делятся, что поезда и впрямь 
спокойно проезжают в обе стороны. А вот с 
машинами проблема — заторы. 

— Там пробка начинается аж от Старо-
тиаровской (станица. — Авт.), чем ближе к 
мосту, тем больше оцеплений, поэтому не 
видно, что там дальше, — рассказывают ту-
ристы, отдыхающие в Темрюке и специально 
подъехавшие к мосту со своей стороны, что-
бы взглянуть на обстановку. — Пропускают 

легковушки, но только после пристального 
досмотра. А большегрузы разворачивают 
к паромной переправе. Но когда мы подъ-
езжали, паромы еще не пустили. Водилам 
под ожидание отдали окрестные мотели, у 
них там шумно, как в пионерлагере. А пас-
сажирские кораблики уже ходят. 

По официальным сообщениям крым-
ских властей, автомобильное движение по 
пострадавшему мосту восстановлено по 
двум полосам в обе стороны, но пропускают 
только легковые автомобили, а грузовые и 
автобусы отправляются через паромную 
переправу. Железнодорожное сообщение 
функционирует в полном объеме. Для тех, 
кто только планирует поездку на полуостров, 
сообщается, что транспортных ограничений 
для этого нет. Ввиду тщательного досмотра 
транспорта время ожидания у въезда на мост 
для автотуристов на сегодня составляет пару 
часов, но будет постепенно снижаться. А пока 
для ожидающих развернуты мобильные бу-
феты с горячей едой. Тем временем в тема-
тических чатах автотуристы предупреждают 
друг друга, что у моста придется постоять 

от 3 до 6 часов, причем обсуждают поездку 
через мост не только те, кто уже в Крыму и 
хочет вернуться домой, но и те, кто только 
собирается в Крым. 

— Поплакали, но доехали, пока стоим, 
— докладывают туристы с двумя маленьки-
ми детьми, благополучно добравшиеся до 
моста из Подмосковья и теперь ожидающие 
досмотра в своей машине.

— Не напугал вас теракт? — интере-
суюсь у отважных курортников. 

— Ой, мы так давно ждали поездки к 
морю, что поехали бы в любом случае. На 
Турцию с Египтом у нас денег нет, но не дома 
же сидеть в отпуске, особенно если отпуска-
ют только в октябре. 

— А вдруг опять что-то, все ж зона 
боевых действий недалеко, а вы с 
детьми!

— Ну, в мост снова вряд ли, это уж прямо 
триллер какой-то, новый сезон. Нет, снаряд 
дважды в одну воронку не падает. И вообще 
Крым большой. А мы едем в ну очень тихое 
местечко. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 
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КРЫМ БОЛЬШОЙ, МЕСТА ТИХИЕ

Для водителя частной легковушки почти 
все дороги в России пока бесплатные. А 
с точки зрения водителя грузовика, бес-
платных дорог в стране практически не су-
ществует. Неформальные «тарифы» растут 
от севера к югу России, рассказали «МК» 
дальнобойщики. Но с ростом цены проезда 
«инспектору в руки» снижается эффектив-
ность досмотров — вплоть до его полного 
отсутствия. Возможно, именно это стало 
причиной того, что фура со взрывчаткой 
попала на Крымский мост. Изменится ли 
что-нибудь?

Фуры, в отличие от легковушек, практиче-
ски во все времена пользовались большим вни-
манием у проверяющих на дорогах. На данный 
момент грузовики проверяют не только инспек-
тора ГИБДД, но и сотрудники Ространснадзора. 
Они могут размещаться как в стационарных, 
так и на передвижных контрольных пунктах и 
согласно приказу Минтранса №119 осущест-
влять визуальный (внешний), документальный 
и инструментальный контроль. 

— Такой пост часто можно миновать без 
остановки, вопрос: на что именно они наце-
лены, — рассказал «МК» Борис, перевозчик-
частник, работающий на 20-тонном автопоезде-
рефрижераторе. — Стопроцентно тормознут 
самосвалы, лесовозы — проверка документов 
и весовой контроль. Вообще, у них главная 
задача не допустить перевеса, который изна-
шивает дорогу. Но если даже у тебя обычная 
«Газель», старая или ржавая, а сам ты похож 
на бомжа, остановят обязательно — потрясут 
насчет документов, техсостояния.

Посты контроля обычно расположены на 
границах регионов. Многие стационарные 
пункты на федеральных трассах закрыты, 

например, в здании известного многим Тор-
беевского поста на выезде из Московской об-
ласти по Ярославскому шоссе теперь ларек 
с шаурмой! Но и на федеральных трассах, и 
на малых «пьяных дорогах» между региона-
ми могут стоять уже упомянутые мобильные 
посты. 

— Если ты идешь на брендированной ма-
шине типа «Магнит», «ПЭК», «Петрович» и тому 
подобное, тебя могут и просто пропустить, если 
у них и без тебя очередь на проверку, — рас-
сказывает Борис. — Если ты частник, совсем 
другое дело: тебя поставят в эту очередь. И вот 
тут, даже если у тебя все в порядке, появляется 
«развилка». Либо ты сразу даешь инспектору по 
таксе (в разных регионах по-разному, бывает, и 
1000 рублей хватит, бывает, и 3 тыс., и больше) и 
«ускоряешься», либо стоишь на проверку минут 
сорок. И все, кто платит гайцу, тебя обогнали, 
а потом они уже встали на стоянку, а тебе еще 
до нее чухать и чухать.

Что проверяют на дороге: в первую оче-
редь габариты и вес, затем документы на груз 
(транспортные накладные) и собственные во-
дительские права. А также весь пакет доку-
ментов на технику, в том числе действующие 
диагностические карты, страховку и т.д. Если 
перевозят опасные и специфические грузы, до-
кументы должны включать и соответствующие 
лицензии. При этом к опасным грузам относят-
ся «любые вещества, материалы, изделия, от-
ходы производственной и иной хозяйственной 
деятельности, которые в силу присущих им 
свойств и особенностей могут при перевозке 
создать угрозу для жизни и здоровья людей, 
нанести вред окружающей среде, привести к 
повреждению или уничтожению материаль-
ных ценностей». А к специфическим — такие 
как древесина, живность, скоропортящиеся 
продукты. 

«Сумка с документами в рейсе у меня 
потянет килограмма на четыре», — расска-
зывает дальнобойщик. По его словам, реф-
рижераторы реже подозревают в перевесе, 

зато чаще пытаются «поставить в очередь», 
чтобы вынудить водителя прибегнуть к плат-
ному «ускорению».

Заказы большинство частных водителей 
(с теми, кто работает в больших транспортных 
компаниях, все проще, у них на это есть дис-
петчеры) получает через мессенджеры. Во всех 
регионах существуют полуформальные диспет-
черские сети, работающие с перевозчиками-
индивидуалами. Через них и «разбирают» за-
казы. В пути может поступить предложение (или 
даже команда, если речь о небольшой компании 
на несколько фур) догрузиться. Клиенты знают 
телефоны этих диспетчеров напрямую и пере-
дают их по цепочке. При этом часть диспетчеров 
и даже отдельных перевозчиков можно найти 
на сайтах бесплатных объявлений. 

— Пока что не было решения, что что-то 
меняется, закрывается, — сообщила «МК» дис-
петчер, координирующая движение автовозов. 
— Требования прежние: нужны документы на 
автомобиль, хоть какие-то. Совсем без них — 
арендуйте отдельный эвакуатор или прицеп-
подкат, перевозите на свой страх и риск. 

Южные регионы (Ростовская область, Се-
верный Кавказ, Кубань) до сих пор, как расска-
зали собеседники «МК», славятся жадностью 
проверяющих. Которые берут свое не вели-
чиной тарифа, но неотвратимостью поборов. 
Из уст в уста пересказывают случаи, будто 
бы имевшие место несколько лет назад: при 
досмотре в фуру «особо умного» водителя 
подкинули наркотики, как результат — уго-
ловное дело.

Правда или нет — уже не выяснить (кста-
ти, про досмотр легковушек на юге трассы 
М4 рассказывают похожее), но для водителя, 
обязанного доставить груз в срок, терять даже 
несколько часов на разбирательства, привлече-
ние адвокатов и тому подобное слишком боль-
шая роскошь. Проще заплатить (и порой тариф 
тут уже не одна, а несколько красных купюр). 
Цена проезда в срок (без затянутых проверок) 
от Москвы до Крыма в летний сезон заметно 
превышает 50 тысяч рублей, сообщают собе-
седники «МК». Если налицо какие-то видимые 
нарушения, такса может быть и больше. 

Антон РАЗМАХНИН.

НЕ ВЗЯТКИ, А НАКЛАДНЫЕ РАСХОДЫ

Такая на первый взгляд разношерстная 
компания сложилась не вдруг. Хотя в Крым 
часто ездят по системе «бла-бла-кар» — ищут 
попутчиков в Интернете. Но Эдуард и Зоя давно 
были знакомы с судьей московского Арбитраж-
ного суда 42-летним Сергеем Масловым. По 
всей видимости, именно на его «Кадиллаке» 
компания отправилась в Крым. Иномарку слу-
житель Фемиды купил еще в 2017 году, тогда же 
занес ее в декларацию. Задекларирован был 
и земельный участок Маслова на полуостро-
ве. Недавно он взял отпуск, чтобы провести в 
Крыму бархатный сезон.

Четвертый погибший — Глеб Оргеткин. 
26-летний парень родом из Евпатории, окон-
чил Крымский федеральный университет по 
специальности религиоведение. Затем пере-
брался в Москву. Здесь Глеб решил попро-
бовать себя в роли фитнес-инструктора: про-
шел обучение и стал давать уроки желающим 
улучшить свое тело. Но в октябре он всегда 
отправлялся на родину, навестить маму. И в 
итоге оказался еще одним пассажиром зло-
получного «Кадиллака».

Станислав ЮРЬЕВ.

Дальнобойщики 
рассказали, как их 
обдирают на трассах

На момент ЧП на Крымском мосту субботним утром 8 октября на полуострове, по под-
счетам отечественной туротрасли, находилось около 50 тысяч гостей со всей страны. 
Часть из них именно в этот день должна была отправляться домой, другие только на-
правлялись к месту отдыха, а пострадавший мост — основная и, по сути, единственная 
транспортная артерия на полуостров, не считая паромной переправы.

НОВЫЕ ЖЕРТВЫ ТЕРАКТА 
Вместе с водителем грузовика погибли 

судья и фитнес-тренер

В понедельник стало известно о еще 
двух жертвах теракта на Крымском 
мосту. Так получилось, что все по-
гибшие ехали в одной машине. Судь-
ба свела питерских гидов-историков 
(о них «МК» рассказывал вчера), 
фитнес-тренера из Евпатории и сто-
личного судью.

«ДВЕ СОТНИ — 
И ТЫ НА МОСТУ»
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Возвращение российских и белорусских 
боксеров на международный ринг — да к 
тому же с флагом и гимном — шокировало 
спортивный мир настолько, что на него не 
сразу стали реагировать. Но после заявле-
ний о бойкоте со стороны некоторых стран 
зазвучали и призывы исключить Между-
народную ассоциацию бокса из состава 
МОК. К чему это может привести?

«Я с большим потрясением узнал о реше-
нии Международной боксерской ассоциации 
снять санкции, введенные в отношении рос-
сийских и белорусских боксеров. Решение 
IBA, вступающее в силу немедленно, означает, 
что боксеры из России и Беларуси смогут вы-
ступать под флагами своих стран, а в случае 
завоевания золотой медали услышат их на-
циональный гимн. Это создает чрезвычайно 
опасный прецедент для всего мира спорта», 
— заявил министр спорта Польши Камиль Бор-
тничук. И обратился к своим коллегам из других 
стран направить в Международный олимпий-
ский комитет призыв исключить из его состава 
Международную боксерскую ассоциацию.

Польский министр немного опоздал со 
своей реакцией, поскольку решение о допуске 
россиян и белорусов без всяких ограничений 
прозвучало еще на прошлой неделе. Сразу 
после этого о бойкоте всех международных 
турниров под эгидой IBA объявили Швеция и 
Финляндия. Но Польша решила сделать более 
масштабные шаги.

Как стало возможно, что в условиях 
тотальных санкций россиян допустили до 

соревнований? IBA возглавляет 
россиянин Умар Кремлев, который 
в мае этого года переизбрался на пост 
президента.

С переизбранием тоже была скандальная 
история, потому что Кремлев переизбирался 
как безальтернативный кандидат. Его оппонен-
та — голландца Бориса ван дер Ферста — сняли 
с выборов. Boxing Independent Integrity Unit 
(BIIU) — орган IBA, отвечающий за целостность 
структуры и соблюдение правил честной игры, 
— посчитал, что голландец нарушил регламент, 
начав предвыборную кампанию «вне электо-
рального периода». Позднее CAS (Спортивный 
арбитражный суд) встал на сторону ван дер 
Ферста, и Умар Кремлев предложил провести 
еще одни выборы.

Внеочередной конгресс IBA прошел в 
Ереване двумя неделями ранее, но перевы-
боры на нем так и не состоялись. За несколько 
дней до конгресса временная комиссия по 
выдвижению кандидатов Независимого отдела 
по обеспечению честности в боксе сняла все 
обвинения с Кремлева по делу о нарушениях 
во время выборов президента организации. И 

большинство национальных боксерских фе-
дераций проголосовали за ненужность новых 
выборов.

После этого IBA как раз и объявила о до-
пуске россиян, попутно временно отстранив 
Украинскую федерацию бокса «из-за вмеша-
тельства государства в дела организации». 
Правда, пообещали, что украинские спортсме-
ны от этого не пострадают.

Что последует за призывом польского 
министра спорта? МОК пока никак не ком-
ментирует ситуацию, но Томас Бах и коллеги 
уже не раз «выражали обеспокоенность» си-
туацией в IBA.

Международный олимпийский комитет 
еще в июне сообщил, что IBA не будет допущена 

до организации олимпийских квалификацион-
ных соревнований по боксу к Парижу-2024, как и 
до организации самого олимпийского турнира. 
А в предварительной программе Игр-2028 в 
Лос-Анджелесе бокса и вовсе нет.

Это еще не приговор олимпийскому 
виду спорта, ведь окончательно программа 
Олимпиады-2028 будет утверждена на сессии 
МОК в декабре 2024 года. Но пока нет даже 
намека на потепление между МОК и IBA, все 
как раз наоборот.

Впрочем, это не мешает Международной 
ассоциации бокса ссылаться на олимпийскую 
хартию в ответ на призывы польского министра 
спорта. «IНаши спортсмены являются главным 
достоянием мирового бокса. Мы сожалеем, 
что этот конкретный национальный министр 
пытается создать международный политиче-
ский профиль, предлагая нанести вред всем 
нашим спортсменам и исключить их всех, ли-
шив их международную федерацию признания. 
Эти неприемлемые заявления /.../ носят чисто 
расистский характер», — цитирует заявление 
IBA InsidetheGames и сообщает, что в своем 
ответе IBA сослалась на четвертый, пятый и ше-
стой Основополагающие принципы олимпизма 
Олимпийской хартии, в которых говорится, что 
«занятия спортом являются правом человека», 
«олимпийское движение должно держать по-
литический нейтралитет», а «использование 
прав и свобод, изложенных в настоящей Олим-
пийской хартии, должно обеспечиваться без 
какой бы то ни было дискриминации».

Василиса ОБЛОМОВА.

Двенадцатый тур РПЛ наконец-то поставил 
точку в печальной истории сосуществова-
ния «Локомотива» и немецкой тренерской 
команды, а также еще раз показал нам 
всем, что благодаря самоотверженности 
и нужному настрою середняки и аутсайде-
ры могут доставить много неприятностей 
лидерам турнира. В рамках созданной 
«МК» совместно с Объединением отече-
ственных тренеров рубрики мы обсуди-
ли с известным футболистом и бывшим 
тренером сборной России и юношеской 
сборной Игорем Чугайновым, как можно 
разозлить «Спартак», почему «Ростов» при-
ходит в себя только в перерыве матча и что 
теперь делать с «Локомотивом». 

«Факел» — «Зенит» — 1:1

— Ничейный исход матча «Факела» 
и «Зенита» стал немного неожиданным. 
У чемпиона спад? Или недонастрой на 
соперника?

— Такое бывает, когда встречаются ко-
манды, решающие разные задачи. Тогда и 
происходят подобные неожиданности. Надо 
сказать спасибо «Факелу» за этот результат. 
Когда лидеры теряют очки в поединках с аут-
сайдерами… в этом есть своя прелесть. Да и во-
ронежские болельщики с большим интересом 
будут ходить на футбол после таких игр.

— «Факел» вернулся в премьер-лигу 
через 21 год. И уже заслужил в этом сезоне 
прозвище «Наглецы из Воронежа». Вам ка-
кой футбол больше нравится — бесшабаш-
ные атаки и большое количество забитых 
мячей или практичная игра, рассчитанная 
на зарабатывание турнирных очков?

— Мы всегда говорим, что играем для бо-
лельщиков. А им интереснее смотреть на голы, 
когда много событий происходит и у одних, и 
у других ворот. Иногда, конечно, тренеры от-
талкиваются от тех возможностей, что у них 
есть, и в некоторых матчах предпочитают за-
крытый футбол, если в первую очередь нужен 
результат. Но это «игра для себя». Важно, чтобы 
команда могла уметь принимать удары, на-
носимые соперниками, уметь отвечать на них 
своими атакующими действиями. Такой футбол 
заслуживает большего уважения.

ЦСКА — «Динамо» — 1:1

— Еще один матч в этом туре завер-
шился с аналогичным счетом — армейцы 
и динамовцы в столице закончили встречу 
результативной ничьей. Исходя из резуль-
тата, можно ли сказать, что сегодня силы 
ЦСКА и «Динамо» примерно равны? И в чем 
они различаются?

 — Все матчи московских команд между 
собой, все московские дерби, независимо от 
положения соперников в таблице, всегда очень 
принципиальные и интересные. На мой взгляд, 
ЦСКА и «Динамо» находятся приблизительно 
в равных условиях. И итог матча дей-
ствительно отражает в данный 
конкретный момент времени 
силу обеих команд. Ничего сверх-
ъестественного, как в предыду-
щем матче, в этом поединке не 
произошло.

— После 12 туров «Динамо» 
идет на девятом месте в турнир-
ной таблице. Понятно, что коман-
да это заслужила, но могло ли 
быть лучше?

— Однозначно «Динамо» долж-
но быть выше в турнирной таблице. 
Точно есть недобор очков, потому что 
потенциал у команды имеется. И если 
вторую часть чемпионата «Динамо» бу-
дет играть более раскрепощенно и уве-
ренно, то и результаты будут лучше.

«Ростов» — «Краснодар» — 3:2

— Еще один матч мы ждали с интере-
сом и нетерпением, «южное классико»…

— Да, было очень интересно.
— В первом тайме забивал «Красно-

дар», во втором тайме — «Ростов». И такое 
с ростовчанами происходит уже не первый 
раз: первый тайм проигрывают, во втором 
включаются в игру. В чем причина, на ваш 
взгляд? Почему только после перерыва у 
Карпина команда просыпается?

— Ну, мы же не знаем, что в перерыве меж-
ду ним и футболистами происходит. Возможно, 
и правда «Ростову» требуется некое эмоцио-
нальное воздействие, чтобы люди вернулись 
на землю. И начали показывать на поле то, что 
они умеют. Так бывает, когда футболисты вы-
ходят на матч, не доведя себя до наивысшего 
эмоционального состояния, позволяющего 
не замечать усталость и быть собранным в 
любом игровом эпизоде. И тренеру приходится 
в перерыве встряхивать команду.

— В этом матче было еще одно приме-
чательное событие — Олусегун из «Крас-
нодара» забил самый быстрый гол от на-
чала игры в истории РПЛ, на 11-й секунде 
встречи. А в вашей практике футболиста и 
тренера какие самые быстрые голы были? 
И как после них приходили в себя?

— На 11-й секунде точно никто не заби-
вал моим командам. Но всегда, когда 

пропускаешь быстрый гол, находишься неко-
торое время в состоянии нокдауна. Выходишь 
на игру, счет 0:0, думаешь, как забить гол со-
пернику, и тут прилетает в твои ворота… Словно 
холодный душ. На такую ситуацию команды 
реагируют по-разному. «Ростов», видимо, в 
таком состоянии пребывал до перерыва.

— Понятно, что чувствует пропустив-
шая команда. Но ведь на поле-то их две! По-
лучается, что вторая команда лучше готова 
к матчу? Или это просто случайность?

— Даже если отвлечься от футбола и про-
сто взять вас, меня, любого человека — мы не 
всегда находимся на одном и том же эмоцио-
нальном уровне, не всегда одинаково собраны. 
Футболисты тоже люди, на их эмоциональный 
настрой влияет множество факторов. Вышли 
с одним настроем на матч. А потом наступает 
перерыв, и уже в раздевалках может все поме-
няться. Поговорили на повышенных тонах — и 
на поле вышли совсем другие футболисты.

— Один очень авторитетный тренер 
как-то сказал, что быстрый гол в конечном 
итоге зачастую приносит больше вреда, 
чем пользы, забившей его команде. Потому 
что соперник начинает злиться и в итоге 
может и выиграть. Согласны?

— Да, такая точка зрения имеет право на 
существование. К тому же она подтверждается 
фактами. Потому что быстрый гол действует 
отрезвляюще на пропустившую его команду. 
Главное, как она сумеет отыграть эти пропу-
щенные в дебюте встречи мячи.

«Спартак» — 
«Крылья Советов» — 5:2

— «Спартак» разгромил «Крылья Сове-
тов». В Самаре ведь не самая плохая коман-
да, очень самобытная и интересная. Что так 
кардинально поменялось в игре «Спартака» 
в этом сезоне? Это ведь не единственная 
их победа с таким крупным счетом в этом 
чемпионате.

— А кто первым забил в этом матче?
— Ежов из «Крыльев» на шестой 

минуте.
— Вот они и разозлили «Спартак». 

Промес до перерыва счет сравнял. При-
чем неизвестно, как дальше бы разви-
валась игра, если бы счет в первом 
тайме так и остался 1:0 в пользу са-
марцев. Потому что «гол в раздевалку» 
очень важен для психологического 
настроя забившей команды. Такие 
голы гораздо сильнее бьют по пси-
хике, чем быстрые мячи в дебютах 
матчей. «Крылья» на выезде играли 
с одним из лидеров, вели в счете 
и, когда уже были готовы идти от-
дыхать, получили гол. Такие мячи 
всегда оказывают негативное воз-
действие на игроков. К тому же 
благодаря этому голу Промеса 
мы получили такой интересный 
второй тайм.

Интересный еще и потому, 
что «Крылья», пропустив в начале 

второго тайма второй гол от Соболева, сумели 
затем счет сравнять. Надо сказать спасибо и 
«молодцы» тренеру Осинькину и его ребятам. 
Они теряют игроков, но продолжают биться 
в каждом матче.

Поэтому я бы исход встречи 5:2 в пользу 
«Спартака» не назвал бы крупным поражени-
ем «Крыльев». Да, спартаковцы сыграли на 
классе. Но у них и состав намного лучше. Я не 
хочу принижать победу «Спартака», но тем не 
менее считаю, что самарчане такого крупного 
поражения не заслуживали. Главное, не надо 
вешать нос. «Крылья» играют и смотрятся 
очень достойно. Тренер по максимуму ис-
пользует имеющиеся у него ресурсы. 

«Сочи» — «Локомотив» — 4:0

— После разгрома на «Фиште» в от-
ставку были отправлены Циннбауэр и 
Цорн, «МК» уже писал об этом. Как вы 
считаете, может быть, стоило раньше 
принимать такое кадровое решение?

 — Соглашусь. Потому что сейчас будет 
тяжело, еще и учитывая календарь остав-
шихся до перерыва матчей. Следующий тур 
с «Торпедо», которая просто так сдаваться 
не намерена. Потом встречи с «Динамо» и 
ЦСКА, затем выезд в Екатеринбург к «Уралу». 
Эта команда в последних турах тоже непло-
хой футбол демонстрирует. И закончится все 
игрой со «Спартаком». Так что если «Локомо-
тив» хочет выбраться из того положения, в 
которое он сейчас попал, надо все матчи на 
зубах вытаскивать.

А что касается того, рано или поздно их 
уволили, так у меня встречный вопрос: а мо-
жет, их и брать-то не надо было? Я чего-то 
выдающегося в их работе не заметил. Считаю, 
что и с отставками запоздали. Потому что вы-
таскивать не только команду, а вообще весь 
клуб придется уже другим людям.

Жалко «Локомотив». Такая команда, и 
за выживание борется. Не завидую я и гене-
ральному директору Владимиру Леонченко, 
на которого сейчас всех собак пытаются по-
весить. Мы же многого с вами не знаем. И 
некоторые решения принимались не им.

— Из-за всех этих событий и игра у ко-
манды рассыпалась, в последних матчах 
такое ощущение было, что по полю ходят 
совершенно незнакомые друг с другом 
люди. Как этот вопрос решать?

— Правильно. Это звенья одной цепи. 
Если нет взаимопонимания среди руковод-
ства, когда непонятно, кто из них чем занима-
ется, то это передается игрокам. Все начина-
ют решать свои личные, частные проблемы, 
забывая, что футбол — игра коллективная. 
Иначе будет как в басне Крылова про лебедя, 
рака и щуку.

— Чтобы быстро встряхнуть коман-
ду и привести ее в чувства, кто больше 
подходит: тренер-диктатор или тренер-
либерал?

— Прежде всего надо вернуть в команду 
Лоськова и Пашинина. Они знакомы с ситуа-
цией изнутри. Это первый шаг. А дальше они 
уже сами разберутся, что делать, исходя из 
своего давнего опыта работы в команде.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Анатолий Адамишин (1934) — дипломат, 
экономист, государственный деятель
Елена Бережная (1977) — фигуристка, 
олимпийская чемпионка, чемпионка мира
Алексей Богданов (1935) — химик, про-
фессор химического факультета МГУ, ака-
демик РАН
Михаил Давыдов (1947) — ученый, хирург, 

онколог, академик, заслуженный деятель нау-
ки РФ
Александр Лисицин (1952) — первый за-
меститель главного редактора «Московского 
комсомольца», заведующий Объединенной 
редакцией «Охотничьи издания» 
Виктор Сафронов (1917–1999) — совет-
ский и российский астроном, автор теории 
формирования планет

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 0…2°, 
днем 11…13°. Переменная облачность. Без 

осадков. Ветер переменных направлений, 
2–7 м/c. Восход Солнца — 6.51, заход Солн-
ца — 17.39, долгота дня — 10.47. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день девочек
Всемирный день борьбы с ожирением
Всемирный день против боли
1552 г. — войска Ивана Грозного взяли Ка-
зань, в результате Казанское ханство при-
соединено к России  

1922 г. — Л.Троцкий на съезде комсомола 
призвал молодежь «грызть гранит науки» — 
фраза сразу стала крылатой
1947 г. — впервые исполнена Симфония №6 
Сергея Прокофьева, в Ленинградcкой госу-
дарственной филармонии под управлением 
Евгения Мравинского
1962 г. — в Ватикане открылся единствен-
ный в XX веке Вселенский собор Римско-
католической церкви
1982 г. — в проливе Солент поднята часть 
корпуса парусника «Мэри Роуз» 
2017 г. — состоялась церемония имянаре-
чения ледокола «Федор Ушаков»
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Ужин: куриное филе с шампиньонами, 
луком и томатами, тушенное в красном 
вине, с добавлением рагу из баклажанов. 
Муж начинает молча поглощать еду. Жена 
укоризненно:
— Дорогой, ты бы похвалил, что ли, 
ужин!
Муж внимательно смотрит в тарелку и 
нежно произносит:
— Ужин, ты такой вкусный!..

Жилец стучит в квартиру соседа:
— Если вы не перестанете играть на 
своем проклятом саксофоне, я сойду 
с ума!
— Уже сошел! — ответили из-за двери. 
— Саксофон уже 2 часа молчит.

Психолог проводит тест, перед ним де-
сять мужчин:
— У кого дома командует жена — один 

шаг назад.
Девять мужчин отошли, а один остался на 
месте, его спрашивают:
— Друг, расскажи, как мужу удерживать 
власть в доме, поделись секретом?
— Я не знаю, меня сюда привела жена и 
велела стоять на месте.

— Может, мне купить новую расческу? У 
старой сломался зуб.
— Ну ты и расточитель! Из-за сломанного 
зуба покупать новую расческу.
— Но это был последний зуб…

Работодатель: 
— Назовите вашу главную слабость.
Кандидат: 
— Я даю семантически корректные, но 
практически неприменимые ответы на 
вопросы.
Работодатель: 
— Могли бы вы привести пример?
Кандидат: 
— Да, мог бы.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

С начала спецоперации многие знаме-
нитости поспешили покинуть Украину. 
Впрочем, есть и те, кто продолжает жить 
в Киеве. Где сегодня, после ударов по 
инфраструктуре Украины, находятся 
украинские звезды, выясняли корре-
спонденты «МК». 

Верка Сердючка продолжает жить в 
Киеве. Несмотря на невеселые события, о 
праздниках Андрей Данилко не забывает. Так, 
на днях он отметил свой 49-й день рождения. 
На вечеринку позвал свою боевую подругу, 
актрису Инну Белоконь, и несколько друзей. В 
социальных сетях Данилко делился кадрами 
с вечеринки. На снимках он играет на гитаре, 
а Белоконь ему подтанцовывает. 

Данилко, который раньше был немного-
словен, сейчас активно комментирует все 
происходящие события. Не так давно, на-
пример, он попросил присвоить ему статус 
иноагента вслед за аналогичной просьбой со 
стороны Аллы Пугачевой. Алла Борисовна, 
кстати, сейчас находится в Израиле и уверяет, 
что очень счастлива. Об этом она заявила в 
понедельник в социальных сетях. 

Мария Максакова также живет на Укра-
ине. Из Киева звезда не уезжала. Недавно 
она нашла себе новое занятие — записывает 
в Интернете сводки новостей. 

— У меня бесконечный день: я поздно 
записываю новостной эфир, — говорит Ма-
рия. — Если записывать днем, вечером может 
что-то произойти. Получается, ты выпадаешь 
из актуальности. Чтобы этого не допускать, 
я пишу максимально поздно.

Прямые эфиры в социальных сетях Маша 
теперь ведет не так часто, как ранее. Говорит, 
очень занята на репетициях. 

— Я сейчас доучиваю «Леди Макбет», 
продвинулась существенно, — объясняет 
звезда через соцсети. — В принципе, это 
мое главное задание. Я очень хочу, чтобы 
наши планы, которые были намечены в теа-
тре, в Днепре, состоялись. Если бы видели, 
какая там планируется декорация, и главное, 
насколько стильная! Эта работа открывает 
новые горизонты для творческого человека, 
я намерена ее доделать.

А вот о знаменитой матери — леген-
дарной Людмиле Максаковой — Мария не 
вспоминает. До спецоперации она приезжала 
в Россию, даже приходила к ней на спек-
такль. Но теперь попыток к примирению не 
делает. 

— Мама не звонит, не пишет, и, судя по 
всему, плевать мама хотела на то, что про-
исходит со мной, — заявила Мария. — Я 
стараюсь не унывать. Я очень оптимистично 
настроена. 

София Ротару летом жила в Италии, 
потом побывала у себя на родине, в селе 
Маршинцы на Западной Украине. Где сейчас 
звезда — неизвестно. Зато ясно: в России 
она в ближайшее время не появится. Говорят, 
телевизионные каналы даже приглашали 
артистку принять участие в новогодних про-
граммах, в которых она традиционно участву-
ет. Но Ротару отказалась. Не соглашается она 
и на корпоративы. 

Светлана Лобода уже давно живет в 
Латвии. Певица планировала сделать га-
строльный тур в Германии, но потерпела 
фиаско. Связываться с капризной артисткой 
организаторы не захотели. Поэтому Лобо-
да сейчас активно ведет свои социальные 
сети. 

«Не игнорируйте сигналы тревоги и не 
выходите из укрытий, пока не предоставится 

это возможным», — призывает сегодня 
Светлана.

«Больше всего на свете я желаю, чтобы 
все ужасное осталось позади и оказалось 
страшным сном, — продолжает артистка. 
— Чтобы каждый ребенок был со своими ро-
дителями. Несмотря ни на что, смог ощутить 
материнское тепло, заботу, защиту и верил, 
что его просто любят, потому что он есть». 

Макс Барских на Украине давно не по-
является: большую часть времени проводит в 
США. Месяц назад он пел в Казахстане. Пока 
больше о новых концертах не объявлял. Он 
также комментирует происходящие собы-
тия. Вчера, например, радовался взрыву на 
Крымском мосту. 

Таисия Повалий еще совсем недавно 
жила в Киеве в роскошном загородном доме. 
Впрочем, после начала событий на Украине 
вынуждена была его оставить. Певица пере-
бралась в Москву, где у нее есть квартира. Ар-
тистка в Москве редко выходит в свет, чтобы 
лишний раз не привлекать к себе внимания. 
Летом она появилась на показе Валентина 
Юдашкина. Певица сменила имидж, обрезала 
свою густую шевелюру и выглядит с новой 
прической моложе лет на двадцать. Готова 
певица и работать в Москве. Цена за ее вы-
ступление начинается от 600 тысяч рублей. 
Но это самый минимум. Правда, концертов 
у певицы нет. С родным сыном Повалий от-
ношения наладить не удалось. Тот называет 
ее предательницей. 

Анна Седокова еще совсем недавно 
жила в США. Однако сейчас планирует вер-
нуться в Россию. На Украине ей не рады: 
недавно вместе с Региной Тодоренко и Ани 
Лорак она попала в черный список. 

Ани Лорак продолжает хранить молча-
ние. Известно, что на днях певица улетела в 
Австралию, где у нее был концерт. Близкие 
говорят, что у Лорак трудности с финансами. 
Поэтому она не упускает никакой возможно-
сти заработать. Впрочем, звезда уже заявила, 
что выступать в России пока не намерена. 

Валерий Меладзе, оставшись без за-
работка в России, решил заработать на эми-
грантах. Певец объявил большой гастрольный 
тур по странам СНГ. Артист уже выступил в 
Молдавии, Кыргызстане, Казахстане и Узбе-
кистане. А в конце ноября Меладзе планирует 
отправиться в Азербайджан и Грузию. Не 
будет сидеть без дела Валерий и в декабре. 
У певца намечено 5 концертов в Германии. 
Сейчас он активно записывает рекламу своих 
грядущих выступлений, призывая зрителей 
приходить к нему на шоу. Про корпоративы в 
России речи пока нет — не приглашают. 

Денис СОРОКИН.

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА

КОМАНДА ОЧКИ
Зенит 30
Ростов 25
Спартак 25
ЦСКА 24
Краснодар 21
Сочи 20
Оренбург 18
Ахмат 17
Динамо 17
Нижний Новгород 13
Крылья Советов 11
Урал 10
Факел 10
Локомотив 9
Химки 8
Торпедо 6
РАСПИСАНИЕ 13-ГО ТУРА

Ростов — Урал 14.10 19.30
Торпедо — Локомотив  15.10 14.00
Химки — Факел 15.10 14.00
Краснодар — Ахмат 15.10 16.30
Динамо — Оренбург 15.10 19.30
Крылья Советов — Сочи 16.10 14.00
Нижний Новгород — Зенит 16.10 16.30
ЦСКА — Спартак 16.10 20.00

ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

Обзор двенадцатого 
тура РПЛ 
от Игоря Чугайнова

Спартак», 
здоровее 
будешь

РОТАРУ ЖИВЕТ НА ПЕНСИЮ, 
А ЛОРАК ПЛЯШЕТ В АВСТРАЛИИ 

Автор дубля 
в ворота 

«Крыльев» 
Квинси 

Промес.

МОК 
призвали 

попрощаться 
с IBA после 
допуска 
россиян

Страсти 
по боксу

Умар 
Кремлев.

Не злиНе зли

«Ростов» — 
«Краснодар».

Украинские 
звезды спешат 
уехать подальше 
из страны 
на любые гастроли
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